
ОБРАЗОВАНИЕ Станет ли 
кредит на учебу  
в России реальным 
социальным лифтом

Зачетная 
история

Ксения Колесникова

ПРОГРАММА льготного образовательного кредитова-
ния должна заработать в декабре этого года. «РГ» уже со-
общала, что на ее реализацию в федеральном бюджете 
заложены 207 миллионов рублей. Как популярная за ру-
бежом практика приживается в российских вузах? 
Льготные займы влияют на успеваемость студентов? Что 
об этом думают ректоры?

Приемная кампания-2018 показала: абитуриенты все 
чаще выбирают «топовые» вузы. Конкурс на бюджет — за 
сотню человек на место. Однако если раньше сильные ре-
бята в случае неудачи шли в более слабый университет, 
то теперь они все чаще выбирают платное, но более каче-
ственное образование.  

— Образовательный кредит покрывает всю стои-
мость обучения. И пока ты учишься, то платишь совсем 
небольшой процент за обслуживание. А основной долг 
начинаешь отдавать, только получив работу, в течение 
10 лет. Это очень хорошие условия, потому что ведущие 
вузы обеспечивают высокую зарплату в будущем, — го-
ворит ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов. — По оцен-
кам, расплата с кредитом забирает не больше 
15—20 процентов средней зарплаты нашего 
выпускника.  

ПРАВО Сроки более ста 
тысяч заключенных 
будут сокращены 

Попали 
под скидки

Владислав Куликов

ПОД действие новых правил, когда время, проведенное 
в СИЗО, засчитывается в срок наказания по гибким ко-
эффициентам, попадет 110 тысяч осужденных. Из них 14 
тысяч выйдут на свободу прямо сейчас, у остальных бу-
дут сокращены сроки. 

Об этом сообщил корреспонденту «РГ» председатель 
Комитета Государственной Думы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков. По его словам, таковы расчеты тюремного ведомст-
ва. Цифры обсуждались на заседании экспертного совета 
при Уполномоченном при президенте России по защите 
прав предпринимателей.

Напомним, недавно был принят закон, который уско-
рил стрелки часов в следственных изоляторах для неко-
торых заключенных. Все зависит от того, какую колонию 
потом суд назначит человеку. Если осужденный будет на-
правлен в колонию общего режима, день в СИЗО ему за-
считают за полтора дня колонии. Таким образом, год, 
проведенный под арестом в ходе суда и следствия, засчи-
тают за полтора года, так что реально человек выйдет на 
полгода раньше, чем назначил суд.

Закон имеет обратную силу, поэтому у тех, 
кто уже получил срок, есть шанс на серьезную 
скидку.

Рустам 

Ибрагим-

беков: 

Жизнь важ-

ней, чем так 

называемое

творчество

Цена свободы: 

в Чехии сразу четыре 

серьезных повода 

поразмышлять 

об уроках недавней 

истории

2

11

Безопасность Охранять магазины, кинотеатры, предприятия смогут 
только профессиональные чоповцы

ЧОП с нами

Екатерина Ясакова

Р
оботы не угрожают людям 
безработицей. Наоборот, ро-
ботов надо создавать, контр-

олировать и ремонтировать, а это 
приведет к созданию новых рабо-
чих мест, уверена исполнитель-
ный директор Национальной ас-
социации участников рынка робо-
тотехники Алиса Конюховская.

Как внедрение роботов влияет 
на рабочие места?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: Роботизация
не отнимает рабочие места, а, на-
оборот, создает их. Роботов ис-
пользуют для того, чтобы про-
цесс производства был эффек-
тивным, предприятие могло 
быть конкурентоспособным. Об-
ычно роботов используют, чтобы 
обновлять и расширять произ-
водство в отраслях, которые пе-
реживают рост.

Автопром — самая роботизи-
рованная отрасль, где рост числа 
используемых роботов сопрово-

ждался ростом количества рабо-
чих мест в отрасли. Много разго-
воров о том, что роботы уничто-
жают рабочие места, практика 
говорит о другом. Страны с са-
мым высоким уровнем роботиза-
ции промышленности (Германия 
и Южная Корея) имеют самый 
низкий уровень безработицы.

Роботы повышают качество 
условий труда, поскольку берут 
на себя физически трудные и 
вредные для здоровья задачи, что 
повышает безопасность на пред-
приятиях. Страны, которые боль-
ше инвестируют в робототехни-
ку, теряют меньше рабочих мест, 
чем те, кто этого не делает.

Пример можете привести?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: За последние 15 
лет широко распространились 
вендинговые автоматы, банко-
маты, терминалы. Это, действи-
тельно, уничтожило множество 
рабочих мест, но мы даже не за-
метили, как это произошло. Не 
было социальных потрясений от 

этого.Уже не нужно стоять в оче-
реди в кассу, чтобы получить зар-
плату. Печенье или воду можно 
купить в автомате. При этом и 
кассирши, и буфетчицы оста-
лись. Но появились новые рабо-
чие места, которые связаны с со-
зданием этих автоматов и их об-
служиванием.

По нашим данным, россий-
ские компании в области серви-
сной робототехники планируют 
увеличить свой штат на 33 про-
цента в 2018 году. Скорее, мы 
сталкиваемся с проблемой не-
хватки специалистов, а не про-
блемой массовой безработицы 
из-за широкого использования 
робототехники.

В каких странах робототехника 
развивается быстрее?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: Есть страны, ко-
торые лучше других видят необ-
ходимость государственной под-
держки развития робо-
тотехники и отдельных 
ее сегментов.

Михаил Фалалеев

У
жесточить контроль 
з а  д ея т е л ь н о с т ь ю 
частных охранных 
структур предложил 
замглавы думского 

Комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Анато-
лий Выборный. При его участии 
разработан и внесен в Госдуму 
законопроект, предусматриваю-
щий, что охрану мест массового 
пребывания граждан должны 
осуществлять только профессио-
налы — лицензированные орга-
низации и лицензированные же 
сотрудники. Если на рынке, в 
торговом центре или, скажем, в 
кинотеатре на посту стоит не 
прошедший специальную подго-

товку человек, а работающий по 
совместительству администра-
тор, продавец или грузчик, то его 
могут привлечь к администра-
тивной или даже уголовной от-
ветственности за незаконное 
предпринимательство. А если 
конкретнее — за незаконную ох-
ранную деятельность. За это 
можно потерять свободу на пол-
года или уплатить штраф в раз-
мере  своей двухлетней зарпла-
ты. Текст документа сейчас про-
ходит экспертную проверку и со-
гласования в различных ведом-
ствах.

Напомним, законодательно 
частной охранной организации 
запрещено входить в структуру 
той организации, которую они 
охраняют. То есть завод или банк 

не может иметь штатных сотруд-
ников собственной безопасно-
сти. Он вправе нанять уже суще-
ствующий ЧОП и заключить до-
говор об оказании охранных 
услуг. 

И руководитель этого ЧОПа 
обязан выполнять свои обязан-
ности строго в рамках договора, 
а не следовать капризам нанима-
теля. Прописано осуществлять 
пропускную систему на проход-

ной, в ночное время патрулиро-
вать территорию — и не более 
того. То есть на рейдерский за-
хват понравившегося заводика 
или даже гаражного кооператива 
этих бойцов уже не сподвигнешь. 
Ведь проверка прокуратуры или 
Росгвардии тут же выявит несо-
ответствие договорных обязан-
ностей охранников с реальными 
действиями. 

Такие правила, ставшие зако-
ном, в свое время выбили почву у 
узаконенных, по сути, бандфор-
мирований, когда ЧОПы создава-
лись лишь для легализа-
ции оружия, а по сути 
были бандами.

ТЕХНОЛОГИИ Роботизация не отнимает у людей рабочие места, а, наоборот, создает их 

Робот придумает работу 

03
Пенсионеры 
оформили 
1,9 миллиона 
кредитов 
на сумму свыше 
212,7 миллиарда  
рублей 
за полгода
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От Открытого 
шоссе до шоссе 
Энтузиастов 
теперь можно 
доехать без еди-
ного светофора
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Принять 
наследство 
без завещания — 
важные нюансы 
разъяснил 
Верховный суд 
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Сколько 
продержится 
рекорд Новака 
Джоковича, 
первого 
победителя 
всех девяти тур-
ниров серии 
«Мастерс»

ТОЛЬКО В «РГ»

ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ

Лицензированный охранник 
соблюдает права граждан. Иначе 
сам лишится права на профессию.
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3Роботы уже давно бросили вызов гроссмейстерам, но на рынке труда до 
их конкуренции с людьми еще далеко.

Австралийский доллар  49,1225
Азербайджанский манат  39,5996
Армянский драм**  13,8918
Белорусский рубль  32,8512
Болгарский лев  39,1976
Бразильский реал  17,1717

Венгерский форинт**  23,6827
Вон Республики Корея***  59,9140
Гонконгский доллар*  85,5827
Датская крона  10,2794
Доллар США  67,1807
Евро  76,7204

Индийская рупия  96,4963
Казахстанский тенге**  18,6029
Канадский доллар  51,4282
Киргизский сом**  96,8789
Китайский юань*  98,0454
Молдавский лей*  40,1318

Новый туркменский манат  19,2219
Норвежская крона*  79,5330
Польский злотый  17,8397
Румынский лей  16,4780
СДР  93,2475
Сингапурский доллар  48,9941

Таджикский сомони*  71,3550
Турецкая лира  10,9954
Узбекский сум****  86,2397
Украинская гривна*  24,2530
Фунт стерлингов Соединенного 
Королевства  85,5681

Чешская крона*  29,8263
Шведская крона*  73,2334
Швейцарский франк  67,4844
Южноафриканский рэнд*  46,4420
Японская иена**  60,7119

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.08.18
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Мобильные операторы 
начали отменять плату 
за входящие звонки 
из других регионов 
в поездках по России 
Страница 02

Форум «АРМИЯ-2018» —
возвращение 
забытого калибра
57 мм и другие 
боевые сенсации
Страница 05

Яков Миркин: России срочно 
нужен мегапроект 
по борьбе с бедностью 
как чрезвычайной 
ситуацией

Автодилеры готовы поднять 
цены на популярные машины, 
если курс рубля 
не начнет быстро 
расти
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Акцент

 Если охранник 
на самом деле — работник, 
скажем, магазина, 
то его ждет серьезный штраф, 
а то и потеря свободы
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Акцент

 Роботы повышают качество 
условий труда, берут на себя 
самые трудные и вредные  
для здоровья задачи 
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ПАРТИИ «Единая Россия»
обсудила изменения
пенсионного
законодательства

Мнение 
регионов

Валентина Егорова

«ЕДИНАЯ Россия» провела заседание по итогам обще-
партийного обсуждения совершенствования пенсион-
ной системы РФ.

В начале июля партия запустила широкую дискуссию в 
регионах. Было проведено свыше 400 встреч, в которых 
приняли участие около 30 тысяч гражданских активистов, 
представителей профсоюзов, депутатов.

«Наша с вами принципиальная позиция состоит в том, 
что государственное пенсионное обеспечение в нашей 
стране должно быть безусловно сохранено», — сказал в на-
чале заседания секретарь генсовета ЕР, вице-спикер Сове-
та Федерации Андрей Турчак. Он подчеркнул, что измене-
ния в пенсионное законодательство продиктованы осозна-
нием ответственности перед старшим поколением, кото-
рое своим трудом создавало богатство страны, ее промыш-
ленный потенциал и инфраструктуру.

Лидер думских «единороссов» Сергей Неверов напом-
нил, что из 8 с лишним триллионов рублей, составляющих 
бюджет ПФР, 3,3 триллиона — субсидии федерального бюд-
жета. «Бюджет ПФР должен быть сбалансированным, но 
не за счет федерального бюджета», — добавил он.

Предложения регионов касались самых разных аспек-
тов изменений пенсионного законодательства. По словам 
замсекретаря Костромского отделения ЕР Ивана Богдано-
ва, государство должно уделить больше внимания здоро-
вью людей старшего возраста, предоставлять им дополни-
тельные отпуска, а также проводить ежегодную бесплат-
ную диспансеризацию для работников предпенсионного 
возраста (женщин — с 55 и мужчин — с 60 лет).

Повышение пенсионного возраста — мера необходимая, 
отметила глава комитета по здравоохранению Ставро-
польской краевой Думы Валентина Муравьева, но досроч-
ная пенсия должна быть сохранена, а стаж для нее сокра-
щен до 37 лет для женщин и 42 лет для мужчин (сейчас 40 и 
45 лет соответственно). Она также предложила сохранить 
льготы по ЖКХ, капремонту, проезду в общественном 
транспорте для женщин с 55 лет и мужчин с 60 лет вне за-
висимости от реального срока их выхода не пенсию.

Представители регионов говорили также о том, что их 
земляки опасаются остаться без работы перед выходом на 
пенсию. Чтобы снизить эти риски, предлагается создать на 
рынке труда условия, упрощающие поиск работы для лиц 
предпенсионного и пенсионного возраста, а также разра-
ботать меры, стимулирующие работодателей к привлече-
нию таких сотрудников.

Для одной категории — представителей коренных мало-
численных народов Севера — следует сохранить нынеш-
ний возраст выхода на пенсию, считает представитель Тю-
мени Николай Токарчук.

Андрей Турчак предложил депутатам и сенаторам отка-
заться «от всех пенсионных преференций» уже с 1 января 
2019 года. Федеральные парламентарии, считает он, долж-
ны получать пенсии в едином для всех граждан порядке. 
«Ведь для граждан принцип справедливости всегда стоит 
во главе угла», — подчеркнул глава генсовета и вице-спикер 
СФ.

Сейчас идет большая 
работа: спецчасти Фе-
деральной службы ис-

полнения наказаний поднимают 
дела осужденных, пересчитыва-
ют сроки тем, кому положено, и 
направляют материалы в суд. 
Ведь окончательное решение в 
данном случае может принять 
только суд.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на июль 2018 года, всего пере-
счет сроков может быть произве-
ден в отношении более 110 тысяч 
осужденных.

«Конечно, в большинстве слу-
чаев это не будет означать мгно-
венного освобождения — таких, 
по оценкам ФСИН, будет всего 14 
тысяч человек, но тем не менее 
сроки для остальных существен-
но сократятся», — пояснил Павел 
Крашенинников.

Но даже простое сокращение 
срока само по себе очень хоро-
шая новость для заключенного. 
Пусть свобода не придет немед-
ленно, однако приблизится вре-
мя, когда человек вправе рассчи-
тывать на условно-досрочное ос-
вобождение или смягчение ре-
жима. 

«Не секрет, что в следствен-
ных изоляторах подозреваемые и 
обвиняемые содержатся в каме-
рах и практически не имеют воз-
можности для занятий каким-ли-

бо видом деятельности, — поя-
снил «РГ» Павел Крашенинни-
ков. — В течение дня им предо-
ставляется только часовая про-
гулка в прогулочном дворе. В то 
же время большая часть из них 
впоследствии приговариваются 
к отбыванию наказания в испра-
вительные учреждения, условия 
содержания в которых значи-
тельно гуманнее». Поэтому и 
было решено ввести специаль-
ные коэффициенты. 

Павел Крашенинников особо 
отметил, что пересчет сроков не 
производится лицам, чье поло-
жение он может ухудшить: то 
есть в отношении тех, кто до 
приговора суда находился под 
домашним арестом. Если на мо-
мент вступления в силу закона 
срок был засчитан им по преды-
дущим правилам — из расчета 1 
день домашнего ареста за 1 день 
нахождения в СИЗО, то пересче-

та, увеличивающего срок нака-
зания, не будет. После вступле-
ния в силу закона два дня под до-
машним арестом засчитывают-
ся, как один день в СИЗО или ко-
лонии.

Как сообщил на совещании 
глава Ассоциации защиты бизне-
са Александр Хуруджи, правоза-
щитниками подготовлены бро-
шюры, объясняющие, как пода-
вать заявления на пересчет срока 
и какие документы требуются. В 
ближайшие дни брошюры плани-
руется согласовать с ФСИН Рос-
сии, чтобы распространяться в 
изоляторах и колониях. Также 
сейчас тестируется онлайн-каль-
кулятор, позволяющий подсчи-
тать сокращение срока с учетом 
разных параметров, в том числе 
дней нахождения в ШИЗО.

1

Президент Владимир Путин «дал добро» на ледовый дворец в Хакасии

Ход коньком

Кира Латухина 

О 
«расшивке» Трансси-
ба, туристическом 
«кольце» Сибири и 
музейном центре, где 
экспонируются уни-

кальные древние камни, шла 
речь на встрече президента Вла-
димира Путина с главой Хакасии. 
Виктор Зимин попросил о чест-
ном решении по энерготарифу, 
об автосообщении с Кузбассом и 
о ледовом дворце. Как минимум, 
дворец в республике будет.

«Дела идут гораздо лучше», — 
сообщил региональный лидер. 
Бюджет стал абсолютно устойчи-
вым, построено беспрецедентное 
количество социальных объек-
тов. «Мы знаем, какая колоссаль-
ная цифра была направлена из 
федерального бюджета... Есть 
объекты, которые лично вы под-
писывали, это перинатальный 
центр. Низкий поклон от всей ре-
спублики», — передал Зимин. Без-
работица снизилась вдвое, а 
средняя зарплата высокая, ска-
зал он.

«Угледобыча растет?» — уточ-
нил президент. «Мы действи-
тельно становимся вторым реги-
оном в России по добыче энерге-
тического угля», — последовал 
ответ. «Только усилия Кузбасса 
и Хакасии дадут больше 2 трлн 
частных инвестиций, — подсчи-
тал Зимин. — Это «расшивка» 
Транссиба, 600—700 млн, и везде 
практически частные инвести-
ции, плюс новые локомотивы, 
вагоностроение, металлургия». 
«Конечно, будем просить вашей 
поддержки по этому решению», 
— добавил он. 

«Про музейный центр вы мне 

рассказывали», — заметил Влади-
мир Путин. «Да, он построен», — 
подтвердил Зимин. И работает с 
прибылью. «Там экспозиция 
камней. Больше в мире таких нет. 
Им от 4 до 6 тысяч лет», — поведал 
он.

«Тот рост экономики, кото-
рый мы планировали, точка ро-
ста, хотелось бы, чтобы сопро-
вождались еще и честным реше-
нием по тарифу. Мы считаем, 
что для малого бизнеса Хакасии 
тариф завышен. Я уже несколь-
ко раз пытался проработать это 
с правительством. Прошу ваше-
го поручения вернуться к этому 
вопросу, обсудить», — заметил 
докладчик. «Электроэнергия?» 
— уточнил президент. «Это не 
миллиарды, — заверил собесед-
ник. — С учетом той части энер-
гетики, которую мы на себе не-
сем, нагрузки по экологии, нас 
бы могли включить в другую 
зону». «Мы окупим у энергети-
ков затраты. Больше 100 мега-
ватт за три года прирастем по 
потреблению. Практически мы 
заберем все ресурсы с Саянки», 
— уверен Зимин. «По каким от-
раслям вы хотели?» — спросил 
Путин. «Только угольщики забе-
рут 58 мегаватт. Плюс очень хо-

рошо растет и средний бизнес 
сейчас», — был ответ.

«Мы разорваны с Кузбассом 
автомобильным сообщением», 
— также посетовал глава респу-
блики. «Кузбасс, Горный Алтай, 
Алтай — это уникальное, я счи-
таю, туристическое кольцо... Вы 

не понаслышке знаете, уникаль-
ные регионы в области туризма 
— Горный Алтай, Алтайский 
край, Кемеровская область, 
Тыва и Хакасия. У нас нет сооб-
щения. Программа работала до 
2015 года и остановилась. Я 
встречался с министром тран-
спорта, переговорил по этой 
программе. Если будет ваше по-
ручение, мы бы вернулись к об-
суждению», — добавил он.

«Мы говорим, что 300 лет, как 
вошли в состав Российской импе-
рии. Не было ледового дворца. 
Собственными силами очень тя-
жело…» — признался Зимин. «В 
Российской империи не было ле-
довых дворцов», — уточнил пре-
зидент и поинтересовался, что 
там будет. «Сразу скажу, мы не 

будем делать там профессио-
нальный спорт. У нас есть своя 
команда по хоккею с мячом, но у 
нас детям негде заниматься», — 
рассказал глава республики. «Но 
вы хотите площадку, чтобы она 
подходила под русский хоккей с 
мячом?» — уточнил президент. 
«Чтобы она была бы тренировоч-
ной базой в межсезонье для рус-
ского хоккея. Не миллиарды тра-
тить, чтобы содержать команды, 
речь не об этом. Больше детский 
спорт», — пояснил собеседник. 
«Давайте сделаем», — кивнул гла-
ва государства. «Тариф, спорт, 
дорога», — перечислил триаду Зи-
мин. «Хорошо», — кивнул Путин.

Виктор Зимин рассказал 
Владимиру Путину о социально-
экономическом развитии Хакасии.

Акцент

 Расчеты зависят от того, 
в какую колонию направлен 
человек, в некоторых случаях 
никаких скидок нет

Акцент

 Глава Хакасии попросил пре-
зидента помочь со строитель-
ством ледового дворца, 
где тренировались бы дети

МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле прокомментировали возможные сан-
кции США, в том числе — с целью остановить 
проект «Северный поток-2».
«Мы уже говорили, что, безусловно, попытки про-
тиводействовать сугубо коммерческому между-
народному проекту абсолютно идут вразрез, и 
это категорическое нарушение всех торговых 
правил и норм и правил ВТО», — напомнил пресс-
секретарь президента России Дмитрий Песков.
«Никакими иными мотивами они не могут 
быть закамуфлированы», — отметил предста-
витель Кремля.
Отвечая на вопрос о возможном введении 22 авгу-
ста нового пакета санкций США, Песков сказал: 
«Нам известно, что законопроект подготовлен. 
Нам известен текст: он опубликован на соот-
ветствующих интернет-ресурсах». «Безусловно, 
мы с большим вниманием его изучили», — добавил 
он.
«Это продолжение недружественных и незакон-
ных с точки зрения международного права дейст-

вий, — оценил представитель Кремля. — Подобные 
рестрикции, безусловно, наносят ущерб всей ме-
ждународной торговле».
При этом Песков заметил: «Но не будем забегать 
вперед и будем делать то, что делает всегда пре-
зидент РФ — он делает то, что наилучшим обра-
зом соответствует интересам нашей страны».
На уточняющий вопрос по законопроекту о новых 
санкциях США по делу Скрипаля пресс-секретарь 
главы государства предложил: «Давайте до-
ждемся: они уже сами путаются в своих проек-
тах... поэтому давайте дождемся того, что бу-
дет — если это будет. И потом, в первую очередь, 
будем руководствоваться интересами РФ».
«Президент настроен на лучшее, он все-таки хо-
чет вывести наши двусторонние отношения из 
глубочайшего кризиса, об этом он неоднократно 
говорил», — напомнил Песков. «Этот настрой со-
храняется, но никто не собирается впадать в 
траур в случае, если мы не встретим взаимности 
на этот счет от Вашингтона», — заключил он.

КАДРЫ

Максим Паршин, с 2016 года возглавлявший в минэкономразви-

тия департамент развития малого и среднего предпринимательст-

ва и конкуренции, назначен замминистра цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций. Сергей Калугин по его просьбе 

освобожден от должности замглавы минкомсвязи, он занимал ее 

с 2017 года. Также освобожден от должности по собственному же-

ланию статс-секретарь — замминистра экономического развития 

Олег Фомичев, курировавший малый бизнес, инновации и со-

цсферу. Заместителем министра он начал работать с 2010 года. 

Департаменты, которыми руководил Фомичев, будут перераспре-

делены между другими заместителями Максима Орешкина.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Пензенской области для осужденных, которым назначали исправительные 

работы в качестве наказания по уголовным статьям без отягчающих обстоя-

тельств, создадут муниципальные  предприятия. Логика понятна: вместо того 

чтобы сидеть у государства на шее, осужденный работает сам, погашает долги и 

делает обязательные отчисления в доход государства. 

Вот только найти рабочее место для таких осужденных — большая проблема, 

особенно для малых городов и сел. Работодатели отказываются брать сотруд-

ников с уголовным прошлым. Как сообщили в управлении Судебного департа-

мента в Пензенской области, на начало августа в регионе к исправительным ра-

ботам приговорили около 320 человек, 115 из них до сих пор не удалось трудоу-

строить — нет вакансий. Вот и появилась идея создать МУПы для трудоустройст-

ва тех, кто впервые преступил закон. «Исправительные работы являются самым 

распространенным и самым проблемным видом наказания. Таких граждан мож-

но трудоустраивать только на утвержденные перечнем предприятия. Во всех 

районах региона мы часто сталкиваемся с отказом работодателей. Поэтому 

предлагаем создать отдельное предприятие, где будут работать такие осужден-

ные», — предложила прокурор Пензенской области Наталья Канцерова. Эту 

идею поддержали и региональные власти.

— Этим мы не только поможем судебной системе, но и решим насущные пробле-

мы в муниципалитетах. Не секрет, что на местах не хватает рабочих рук в дорож-

ном строительстве, сфере благоустройства и ЖКХ. Поэтому необходимо рас-

ширять перечень предприятий для трудоустройства этой категории граждан, — 

говорит глава региона Иван Белозерцев.

Мэрия Пензы готова задействовать осужденных для очистки русла реки Суры и 

лесополосы вдоль водоемов. Этим займется специализированное муниципаль-

ное предприятие.

Однако действующие предприниматели сомневаются, что оно окажется рента-

бельным.

— Работодатель должен обеспечить всем необходимым эту категорию работни-

ков в соответствии с требованиями техники безопасности, оплатить за них ме-

досмотр, провести инструктаж, возможно, обучение, а большинство из них че-

рез неделю пропадут. У работодателя нет никакой мотивации брать таких работ-

ников, так как никто не возместит понесенные затраты, — заключает директор 

одного из пензенских предприятий Андрей Иноземцев.

Подготовила Наталья Саванкова, Пенза
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Попали под скидки

Все о тюремной реформе 
rg.ru/sujet/4057

СВЯЗЬ ФАС: Отмена
роуминга не дает повода
для повышения платы

Счет пошел 
на минуты

Татьяна Шадрина

В РОССИИ началась отмена платы для абонентов за вхо-
дящие звонки из других регионов в поездках по России 
внутри сети. За исходящие звонки в поездках по стране 
по-прежнему придется платить. 

Первым отменил внутрисетевой роуминг «Вымпел-
Ком» (бренд «Билайн»). В сети «МегаФона» все входящие 
звонки в поездках по России станут бесплатными с 1 сен-
тября, в сети МТС — с 30 августа для 90 процентов абонен-
тов и с сентября — для остальных, в сети Tele2 — с 27 августа. 

Из-за отмены роуминга операторы попытаются ком-
пенсировать выпадающие доходы за счет тарифов в до-
машней сети, полагает аналитик MForum.ru Алексей Бой-
ко. В ФАС считают иначе. «Мы убеждены, что после отме-
ны внутрисетевого роуминга, который, по сути, является 
заградительными тарифами, абоненты в поездках продол-
жат пользоваться услугами связи в тех объемах, которые 
являются для них привычными дома: это приведет к росту 
объема потребления, и операторы не только не пострада-
ют, но и выиграют», — передала «РГ» через пресс-службу 
начальник Управления регулирования связи и информа-
ционных технологий ФАС Елена Заева.

ФАС добивалась отмены роуминга с лета 2017 года и 
возбудила дела против компаний мобильной связи.

«Мы, безусловно, будем осуществлять мониторинг ис-
полнения операторами связи их уведомлений абонентов, 
— сообщила Заева. — Если действительно все будет выпол-
нено, ФАС учтет добровольное прекращение нарушения 
при определении административного наказания». 

Решение по штрафам служба вынесет до конца этого 
года.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

РФ готова 
придать новый 
импульс 
военным 
связям 
с Египтом

«АЛЛИГАТОР» 
ПРОЛЕТИТ 
НАД НИЛОМ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу и его еги-
петский коллега Мухаммед Ах-
мед Заки провели пятое заседа-
ние совместной комиссии по во-
енно-техническому сотрудниче-
ству.

Взаимодействие двух стран 
в оборонной сфере в последние 
годы заметно укрепилось. Как и 
Россия, египетские власти ак-
тивно борются с террористиче-
ской угрозой, пытаются норма-
лизовать ситуацию на Синай-
ском полуострове. Поставки на-
шего оружия и техники, в том 
числе для оснащения правоохра-
нительных органов, помогают 
египтянам справляться с этой 
сложнейшей задачей.

Вчера Шойгу сказал, что Мо-
сква готова не только активизи-
ровать военно-технические свя-
зи с Каиром, но и поделиться с 
коллегами теми наработками, 
которые российские ВКС полу-
чили в ходе борьбы с террори-
стами на Ближнем Востоке.

«Как показывает опыт дейст-
вий наших Воздушно-космиче-
ских сил в Сирии, необходимы 
особая подготовка войск, их ка-
чественное оснащение, а также 
использование самых современ-
ных методов вооруженной борь-
бы. Готовы поделиться этим опы-
том», — заявил Шойгу.

Он также подчеркнул заинте-
ресованность нашей страны 
в лидирующей позиции Каира 
в вопросах укрепления регио-
нальной безопасности и ста-
бильности на севере Африки.

В свою очередь Мухаммед Ах-
мед Заки обратил внимание на 
сближение мнений и оценок 
двух стран по существующим 
в мире вызовам и угрозам, пре-
жде всего терроризму и экстре-
мизму. Египетский министр по-
благодарил российского коллегу 
за сотрудничество в военно-тех-
нической сфере и налаживание 
прочных контактов между воо-
руженными силами России и 
Египта.

В этих отношениях прогресс 
действительно налицо. Извест-
но, что страны имеют пакет кон-
трактов, который предусматри-
вает поставку Каиру российских 
систем ПВО, артиллерии, авиа-
ции и стрелкового оружия при-
мерно на 5 миллиардов долла-
ров. 

В открытых источниках была 
информация, что два года назад 
Москва экспортировала в Каир 
три дивизиона зенитных ракет-
ных систем «Антей-2500». Так-
же имеется  договоренность о 
продаже египетским ВВС 46 ис-
требителей МиГ-29. Год назад 
глава «Рособоронэкспорта» 
Александр Михеев сообщил, что 
наша страна досрочно передала 
Каиру первую партию таких са-
молетов. «Остальные работы 
будут производиться в соответ-
ствии с графиком», — уточнил 
тогда Михеев.

Еще Россия поставляет Егип-
ту ударные вертолеты Ка-52 «Ал-
лигатор». А по другой «вертолет-
ной» сделке — заключению кон-
тракта на экспорт наших кора-
бельных вертолетов Ка-52К «Ка-
тран» — сейчас идут переговоры. 
Эти винтокрылые машины луч-
ше всего подходят для оснаще-
ния купленных Египтом у Фран-
ции вертолетоносцев типа «Мис-
траль». Напомним, что первона-
чально они предназначались на-
шему ВМФ, но Париж сделку 
расторгнул. В итоге корабли 
ушли в Египет, а прошлым летом 
стало известно, что именно Рос-
сия выиграла тендер на поставку 
Каиру морских вертолетов.

Развиваются двусторонние 
связи и по другим линиям. К 
примеру, осенью прошлого года 
правительство РФ одобрило 
представленный минобороны 
проект соглашения с Египтом о 
порядке использования воздуш-
ного пространства и аэродром-
ной инфраструктуры двух 
стран. 

Портфель контрак-
тов предусматрива-
ет поставку Каиру 
российской техники 
и вооружений 
на 5 млрд долларов
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Робот придумает работу
В этом плане лидерами 
робототехнической от-
расли являются Китай, 

Япония, Южная Корея, США, Гер-
мания. Например, в Южной Ко-
рее закон о развитии робототех-
ники был принят еще в 2008 году.

Как влияет на мировую экономи-
ку развитие робототехники?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: Робототехника — 
это драйвер экономического ро-
ста, инструмент повышения каче-
ства жизни людей, возможность 
ответа на социальные вызовы, та-
кие как старение населения. Раз-
витие робототехники и искусст-
венного интеллекта может стать 
новой технологической гонкой 
XXI века, как это было с освоени-
ем космоса в XX веке.

России важно не упустить эту 
новую волну технологий и их пра-
ктического применения, как это 
случилось с потребительской 
электроникой, чтобы мы в ско-
ром времени не закупали робо-
тов также, как закупаем смартфо-
ны и компьютеры из Китая. Наи-
больший эффект от использова-
ния роботов уже пережила про-
мышленность, где роботы помо-
гают предприятиям сокращать 
издержки, повышать свою конку-
рентоспособность, улучшать ус-
ловия работы. Активно развива-
ется использование роботов для 
складской  логистики, в медици-
не, в сельском хозяйстве.

На каком месте мы в этой гонке?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: Россия не входит 
в число лидеров робототехниче-
ской отрасли. В промышленной 
робототехнике мы безнадежно от-
стаем и по производству, и по ис-
пользованию промышленных ро-
ботов. Лидерами по производству 
промышленных роботов являют-
ся Япония (52 процента мирового 
рынка), Китай (более 12 процен-
тов), Южная Корея (12 процен-
тов), Германия (8 процентов).

Промышленные роботы в Рос-
сии используются мало. Для 
сравнения, в Китае в 2017 году 
было установлено 138 тысяч ро-
ботов, в Японии — 46 тысяч, 
в Южной Корее — 40 тысяч, в 
США — 33 тысячи, Германии — 
22 тысячи. В России же в 2017 
году было установлено 700 робо-
тов. Важным показателем уровня 
роботизации производства явля-
ется число роботов на 10 тысяч 
рабочих.

Средний уровень роботизации 
по всему миру — 74 робота на 10 
тысяч рабочих. До среднего зна-
чения помимо России еще недотя-
гивают Великобритания и Китай. 
Наша страна по этому показате-
лю находится на уровне Индоне-
зии, Филиппин и Индии. Самой 
роботизированной страной явля-
ется Южная Корея — 631 робот на 
10 тысяч рабочих. В пятерку лиде-
ров также входят Сингапур, Гер-
мания, Япония, Швеция.

Почему мы так отстаем?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: В России нет соб-
ственного производства промыш-
ленных роботов, и сомнительно, 
что мы можем здесь наверстать 
упущенное. Однако мы можем 
развиваться в интеграции робото-

технических комплексов и созда-
нии программного обеспечения. 
Сам промышленный робот — это 
лишь треть робототехнического 
решения, все остальное — это ин-
женерные работы, программиро-
вание, оснастка — создают компа-
нии-интеграторы.

Робот может быть зарубежного 
производителя, но значительная 
часть стоимости решения создает-
ся отечественными компаниями, 
которые встраивают робота в тех-
нологический процесс, создают 
уникальное решение для нужд 
конкретного предприятия. Мы 
сильны в создании продуктов в об-
ласти программного обеспечения.

А как у нас в стране обстоят дела с 
сервисной робототехникой?

АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: Этот рынок еще 
не сложился. Существует множе-
ство его подсегментов: уборка, 
сельское хозяйство и добыча по-
лезных ископаемых, медицина, 
логистика,  взаимодействие 
с людьми в общественных ме-
стах, дроны, беспилотный тран-
спорт и так далее. У нас не так 
много компаний в области серви-
сной робототехники, как, напри-
мер, в США и Китае, но в этом сег-
менте мы можем конкурировать. 
Об этом свидетельствует успех 
наших компаний на мировом 
рынке.

Какие отрасли в России уже до-
статочно оснащены роботами?
АЛИСА КОНЮХОВСКАЯ: В России актив-
но развивается область беспи-
лотных летательных аппаратов. 
Распространение получают ро-
боты для работы в общественных 
местах. Около 10 процентов про-
даж промышленных роботов и 32 
процента сервисных роботов 
приходятся на образовательный 
сектор. Роботов приобретают как 
университеты, так и школы, клу-
бы технического творчества. Раз-
вивается медицинская робото-
техника: есть продукты или раз-
работки в области экзоскелетов, 

протезирования, роботов для хи-
рургии.

В связи с географическими 
и демографическими особенно-
стями в России разработка и ис-
пользование роботов перспектив-
но в сельском хозяйстве и тран-
спорте, в сложных арктических 
условиях, а также для мониторин-
га объектов инфраструктуры. Де-
сять компаний в области серви-
сной робототехники предоставля-
ют нашей ассоциации данные, со-
гласно которым они ежегодно уве-
личивают свои продажи на 50 про-
центов. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ

В Пекине только что завершилась Всемирная конференция робототехники. 
Чем она вас удивила?
Алиса Конюховская | World Robot Conference (WRC) — это одновременно меж-

дународный форум и выставка. Робототехника является одним из приоритет-

ных направлений технологического развития в Китае. Задача WRC — популяри-

зация и демонстрация достижений китайской робототехники. На выставке мало 

зарубежных экспонатов. Компании не стремятся вести свои разработки и про-

дукты в Китай, так как опасаются, что они будут скопированы. Хотя если у китай-

цев будет желание что-то скопировать, они это и так сделают.

Реклама о выставке висит буквально на каждом столбе. На выставке меня боль-

ше всего поразили не экспонаты, а количество детей. Дети, даже самые малень-

кие, посещают выставку как с семьей, так и с организованными группами.

ДЕНЬГИ Банки стали чаще 
одобрять заявки на кредиты 
людям старше 60 лет

Займы повзрослели

Юлия Кривошапко

СВЫШЕ 1,9 миллиона кредитов 
на 212,7 миллиарда рублей выда-
ли российские банки гражданам 
старше 60 лет за первое полуго-
дие 2018 года. 

Количество новых кредитов 
пенсионерам, по данным Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ), 
выросло на 11 процентов, а сумма 
увеличилась на 45 процентов по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Доля людей 
в возрасте среди новых заемщи-
ков снизилась, однако уровень 
одобрения кредитов таким клиен-
там банков, напротив, вырос 
до 69 процентов заявок с 
62,5 процента в первом полуго-
дии 2017 года. Для сравнения: 
среди граждан до 60 лет, обраща-
ющихся в банки за кредитами, 
этот показатель составляет всего 
46,8 процента. «Достаток людей 
пенсионного возраста часто не 
очень большой — по крайней мере, 
средней зарплате он уступает, но 
их денежные потоки по сравне-
нию с другими категориями заем-
щиков гораздо более предсказуе-
мы, — объясняет доцент кафедры 
финансовых рынков и финансо-
вого инжиниринга РАНХиГС Сер-
гей Хестанов. — За счет регуляр-
ной выплаты пенсий их платеже-
способность легче просчитать. 
Поэтому процент одобрения зая-
вок по кредитам таким гражда-
нам выше средних значений».

Рекордные темпы роста выда-
чи займов людям старшего возра-
ста отмечаются в сегменте кре-
дитных карт. Также впечатляю-
щую динамику показывает ипо-
тека. Следом идут автокредиты. 

Лишь в сегменте кредитов налич-
ным аналитики ОКБ зафиксиро-
вали снижение.

В целом на 1 июля открытые 
кредиты были у 8,28 миллиона 
россиян старше 60 лет. Около 
60 процентов таких заемщиков 
имели один открытый кредит, 
22 процента — два, 10 процентов — 
три, у оставшихся на руках было 
четыре и более действующих зай-
мов. В среднем каждый заемщик 
преклонного возраста был дол-
жен банку 106 тысяч рублей. 
В категории граждан младше 
60 лет этот показатель составлял 
273 тысячи рублей.

Тенденция увеличения числа 
банков, которые готовы кредито-
вать людей старше 60 лет, дейст-
вительно есть, отмечают экспер-
ты. «Ряд кредитных организаций 
повысили максимальный возраст 
заемщиков в 2017 году - I квартале 
2018 года. Из топ-30 банков по 
объемам потребительского кре-
дитования это сделали семь бан-
ков», - говорит Наталья Абрамова, 
директор департамента монито-
ринга банковских продуктов 
агентства MARCS. Наиболее высо-
ко эта планка сейчас установлена 
в «Совкомбанке» (85 лет), до 
80 лет ограничен возраст для жен-
щин в «Почта Банке».

Срок кредита для людей в воз-
расте банки стараются лимитиро-
вать 5-7 годами. Что касается сум-
мы, то в среднем они готовы да-
вать таким заемщикам 700—
800 тысяч рублей.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

СВОЯ КОЛЕЯ
В ЭТИ дни исполняется очередная годовщина «Августов-
ского путча», он же «Августовская Революция» 1991 г.

Именно эти события доломали хребет СССР, власть 
де-факто перешла от Кремля в Белый дом, юридическая 
ликвидация «останков СССР» стала уже делом техники. 
С Августа ведут календарь Новой России. 

27 лет. Некруглая, но внушительная дата. Часто гово-
рят про «преданную Революцию», «обман надежд» и т.д. 
В 1917-м было 2 великих лозунга-Декрета: о Мире, о Зем-
ле. На практике люди получили — вместо мира войну (ми-
ровая в Европе кончилась в 1918-м, а в советской России 
Гражданская — в 1922-м), а вместо земли — колхозы. Вот 
это да — «обман трудящихся». Буржуазно-демократиче-
ская Революция 1991 г. обещала рыночную экономику 
и частную собственность — получили. Обещала открытое 
общество — получили.  Главные лозунги полностью ВЫ-
ПОЛНЕНЫ.

Конечно, слом Системы — тяжкий Кризис, который 
прошли все республики бывшего СССР в «проклятые 90-

е». А потом — в 2000-
е ПОЧТИ (!) во всех 
республиках начал-
ся «восстановитель-
ный рост» с того дна, 
куда упали.

Сейчас имущест-
венная пропасть 
между элитами и 
гражданами, в сотни 
раз шире той, что 
была в СССР, но при 
этом подавляющее 
большинство жите-
лей России имеет 

уровень потребления такой, о каком даже не мечтали 
в 1989—1991 гг. Главное в советской жизни — бесконеч-
ный дефицит всего и унизительное бытовое убожество 
«совка». Сейчас это настолько исчезло, что из словаря 
ушло понятие «достать», а люди моложе 30—35 лет 
просто не понимают, как какого-то товара может не 
быть, если есть спрос. Исчезло и слово «спекуляция».

Конечно, революция в образе жизни имеет несколько 
причин. Мировой Технический прогресс. Мира Интерне-
та, мобильной связи, компьютеров в принципе не было в 
1991 г. Здесь Россия, ее общественный строй абсолютно 
ни при чем. Мы просто получили (купили) ЧУЖИЕ изо-
бретения. Нефть. Россия получила за 2000-е годы ок. 3,5 
трлн. долл. только от экспорта нефти. СССР таких дохо-
дов близко не имел, хотя цена за баррель колебалась в 
1970—80-е от 15 до 100 долл. (в современных долларах). 
Но даже при высоких ценах «совковая жизнь» остава-
лась убогой, «нищей». По трем взаимосвязанным осно-
ваниям.

Первое. Объем экспорта. В 1980-е в РСФСР добывали 
в среднем 540—550 млн. тонн нефти, на экспорт шло 
120—140 млн. В 2000-е добыча от 420 до 550 млн. тонн, 
а экспорт — от 200 до 220 млн. (в 2017-м — 547 млн. добы-
ча, 257 млн. – экспорт). Почему? Брежнев говорил «эко-
номика ДОЛЖНА быть экономной», а при капитализме 
она СТАЛА экономной. Исчезло нелепое советское рас-
точительство, сжигание «бесплатной» энергии, закры-
лись многие производства, «пахавшие на склад» (точней 
— «на отчет»). Поэтому РЕЗКО вырос экспорт.

Второе. Резко изменились расходы страны. Не только 
ЭКОНОМИКА стала экономной. ИМПЕРИЯ должна быть 
экономной! Взять ту же нефть — в СССР добрая половина 
экспорта шла «в страны СЭВ» по «братским ценам». 
Кроме того, СССР содержал «коммунистических» пра-
вителей по всему Миру (о «партиях» уж и не говорю). По-
ложение обязывает — замахнулись на Сверхдержаву? Из-
вольте ОПЛАЧИВАТЬ эти Амбиции («геополитические 
интересы»). Да плюс гигантские Сакрально-Военные 
расходы, когда ракет и танков наклепали «больше, чем 
в Америке» (единственный эталон для сравнения!). 

Россия вынужденно обрезала «вторичные Сверхдер-
жавные признаки». Братские страны Варшавского дого-
вора, чеканя шаг, промаршировали в НАТО. Братские пар-
тии просто исчезли. Поддержка «дружественных режи-
мов» стала все больше «морально-политической». Эконо-
мия коснулась даже святая святых Империи — Армии. Ее 
численность снизилась с 2,9 млн. в 1992 г. до менее 1 млн. 
собственно военнослужащих сегодня. И от этого ничуть 
не уменьшилась «безопасность Родины» (причем уровень 
военных расходов в РФ — 4,3% ВВП — выше, чем в любой 
крупной стране мира, например, в США — 3,1%, в КНР — 
1,9%). Что же касается политических амбиций Державы, 
то, как выяснилось, их можно удовлетворять более деше-
выми «асимметричными» способами… Этого вполне до-
статочно, чтобы Россию «не забывали».

Третье. Вечный 
дефицит порождал-
ся советской систе-
мой централизован-
ного распределения 
всего и спущенными 
сверху ценами. Ре-
альная экономика 
жила лишь в широ-
ких щелях советской 
Системы. Советская 
Система стояла на 
голове — рыночная 
встала на ноги. 

При этом наша 
Система имеет ряд 
СВОИХ особенно-
стей, по формуле «… а получилось — КАК ВСЕГДА».

Первое. Огромный вес госсектора в экономике, кото-
рым чиновники распоряжаются как «стихийные мар-
ксисты», по формуле Маркса «Государство есть частная 
собственность бюрократии». Тут сливается «природ-
ная» и «административная» рента.

Второе. Огромный вес Государства во всех аспектах 
социальной жизни. Сердцевиной социума является Но-
менклатурная Вертикаль — она регулирует «социальные 
лифты», задает вообще все нормы легитимности. Это — 
еще одно проявление «административной ренты». Поли-
тическая система — та же Вертикаль.

Третье. Огромный вес Государства в Общественном 
Сознании, когда задачи его сохранения и упрочения вос-
принимаются обществом как Сверхценность. Частное 
проявление — антизападная идеология (против конкури-
рующей модели государства и общества).

Все это проекции ДЕРЖАВНОСТИ. Это не какие-то 
«случайные черты», зависящие от того или иного Лидера 
и т.д. Это — «скрепы» с предыдущими Имперской и Со-
ветской системами, тот самый «генофонд», «поле тяготе-
ния Русской Истории», в центре которой — тяжелый маг-
нит Государства, вокруг которого все вращается.

Брежнев говорил 
«экономика 
ДОЛЖНА быть эко-
номной», а при капи-
тализме она СТАЛА 
экономной

Братские страны 
Варшавского дого-
вора, чеканя шаг, 
промаршировали 
в НАТО. Братские 
партии просто 
исчезли

Робот может принести блюда 
и напитки, но не помочь с их выбо-
ром, как официант-человек. 

1

Роботы: 
настоящее и будущее
rg.ru/sujet/4956

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

СБЕРЕЖЕНИЯ

Треть россиян ежемесячно откладывают деньги на будущее, причем большин-

ство из них — не более 10 процентов доходов, показало исследование Аналити-

ческого центра НАФИ. Каждый пятый россиян ничего не откладывает, хотя воз-

можность такую имеет, а 44 процента признаются, что для сбережений у них не-

достаточно высокий доход.

Половина россиян не рассчитывает на материальную помощь со стороны сво-

их детей в старости. Чаще на такую поддержку надеются женщины (40 процен-

тов) и люди старшего возраста (42 процента). При этом среди людей старше 

55 лет больше всего тех, кто делает сбережения. 22 процента — не более 10 про-

центов от доходов в месяц, 9 процентов — до 20 процентов доходов, а 5 процен-

тов — более 20 процентов.

Подготовила Евгения Носкова
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Пять главных причин, 
по которым банк может 
отказать в кредите 
rg.ru/art/1563930

А В ЭТО ВРЕМЯ

Касса закрывается
В столичном метро начали устанавли-

вать новые билетные автоматы с рас-

ширенными возможностями. Об этом 

порталу мэра Москвы mos.ru расска-

зал заммэра по вопросам транспорта 

Максим Ликсутов.

Новые автоматы трудно не заме-

тить — они больше своих предшест-

венников, которые ставили еще в 

2011—2012 годы, раскрашены в яр-

кие цвета, имеют большой монитор. 

Значительно больше и функционал. 

«Старички» умеют только пополнять 

«Тройки» и продавать билеты на 

одну и две поездки. У новых агрега-

тов в ассортименте и сами «Тройки», 

и билеты на 1,2, 20 и 40 поездок, они 

могут записывать на «Тройки» лю-

бые «поездочные» билеты. А глав-

ное — умеют пополнять соцкарты 

школьников, студентов и ординато-

ров, что раньше можно было сде-

лать только в кассах. Принимают но-

вые автоматы как карты, так и налич-

ные, и новые 200- и 2000-рублевые 

купюры тоже.

Единственное, что пока не могут, — за-

писывать на «Тройку» билеты на на-

земный транспорт, это можно сделать 

только в киосках «Мосгортранса» 

и автоматах на остановках. Сейчас 

установлено 11 новых метроавтома-

тов на «Комсомольской» и «Курской» 

Кольцевой линии и «Проспекте Мира» 

Калужско-Рижской ветки. До конца 

августа в метро установят еще 9 но-

вых автоматов, после в течение меся-

ца будут анализировать их работу и 

собирать мнения пассажиров на элек-

тронную почту apb@mosmetro.ru. За-

тем планируется установить еще 580 

аппаратов на всех станциях.

Подготовила Светлана Батова

Акцент

 Робототехника — это драйвер 
экономического роста 
и инструмент повышения 
качества жизни людей



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 августа 2018
вторник №183 (7646)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО У миллиардера из Кузбасса свои правила ведения бизнеса

Векселя с термическим воздействием
Виктория Ельник

Р
оссийская судебная рефор-
ма начала приносить реаль-
ные результаты. Примитив-

ные схемы завладения чужой 
собственностью через куплен-
ные судебные решения, которые 
с успехом реализовывались в 
1990-х, больше не работают. Но 
не все в стране успели это заме-
тить, многие до сих пор пытают-
ся жить по законам «смутного 
времени». Одним из ярких при-
меров заработавшего в стране 
правосудия стали последователь-
ные решения арбитражных судов 
Сибирского федерального окру-
га, которые отказались удовлет-
ворять требования на сумму око-
ло 1,5 млрд рублей к двум уголь-
ным шахтам на основании «липо-
вых» векселей.

Подверглись агрессивному 
воздействию

В июне 2016 года АО «Бизнес-
Инвестиции» (на момент созда-
ния 99,93% капитала принадле-
ж а л о  н о в о с и б и р с к о м у  АО 
«ИТЭК», основным владельцем 
которого на момент создания яв-
лялся бизнесмен Александр Щу-
кин) потребовало почти 1,5 млрд 
рублей от кузбасских акционер-
ных обществ «Шахтоуправление 
«Талдинское-Кыргайское» (ШТК) 
и «Шахтоуправление «Талдин-
ское-Южное» (ШТЮ). Претензии 
обосновывались пятью векселя-
ми, которые якобы шахты выпу-
стили в далеком 2011 году. При-
чем в своем объяснении в адрес 
Арбитражного суда Кемеровской 
области Щукин писал: «Вексели и 
другие переданные мне… доку-
менты были датированы 26 ноя-
бря 2011 года, то есть датой моего 
рождения. В тот день я подумал, 
что это было неким жестом к мое-
му дню рождения».

Такова завязка этой судебной 
эпопеи — обычное начало, не пред-
вещавшее ничего особенного.

Представители ШТК и ШТЮ с 
претензиями не согласились, поэ-
тому Арбитражный суд Кемеров-
ской области скрупулезно и до-
бросовестно изучил историю по-
явления спорных векселей. Зако-
ном четко прописана процедура 
их выпуска и специфика офор-
мления. Во-первых, в основании 
векселя должны быть какие-то 
долговые обязательства, векселя 

из воздуха не появляются. Во-вто-
рых, решение о выпуске каждого 
векселя должен был одобрить со-
вет директоров, а на самих доку-
ментах необходимо наличие под-
писей уполномоченного предста-
вителя компании-векселедателя.

Юристы Тимур Франк и Иван 
Поворознюк (последний, кстати, 

генеральный директор АО «Биз-
нес-Инвестиции») привезли в суд 
целый пакет «оригинальных» до-
кументов: векселя, договоры по-
ручительства, соглашения о но-
вации долговых обязательств в 
векселя и протоколы совета ди-
ректоров об одобрении всех этих 
сделок. Серьезная подготовка и 
очень крепкая позиция в суде.

Н о  р у к о в о д и тел и  о б о и х 
угольных предприятий — и ШТК, 
и ШТЮ — в ходе допроса в суде 
заявили, что данных векселей не 
подписывали, по бухгалтерско-
му учету они не проведены и что 
шахты вообще не имели практи-
ки выдачи векселей. Члены сове-
та директоров в свою очередь 
подтвердили, что решение о вы-
пусках таких векселей не прини-
малось, а некоторых подписав-
ших вообще в тот день не было 
на заседании. Далее выяснилось, 
что часть долгов, попавших в 
векселя, была погашена Щуки-
ну, часть была переуступлена 
другим лицам. В общем, схема 
начала разрушаться на глазах у 
изумленной публики, а глав-
ное — суда.

Шахты заявили о фальсифика-
ции всех доказательств по делу, и 
при указанных обстоятельствах 

у суда не оставалось иного выбо-
ра, кроме как назначить судебно-
техническую экспертизу, кото-
рая была поручена экспертным 
лабораториям при Минюсте Рос-
сии. Результаты исследований 
расставили все по своим местам. 
Эксперты выяснили, что рукопи-
сные реквизиты в предъявлен-

ных суду документах подверга-
лись агрессивному термическо-
му или световому воздействию, 
из-за чего невозможно устано-
вить время их изготовления.

А с учетом показаний в суде 
одного из свидетелей по делу (ра-
ботавшего ранее у Щукина и чья 
подпись присутствовала на доку-
ментах), который сообщил, что в 
мае 2016 года он был вызван в ка-
бинет к шефу, где ему приказали 
подписать какие-то бумаги, в том 
числе индоссаменты векселей, — 
суд пришел к однозначному вы-
воду, что «все данные обстоя-
тельства в совокупности свиде-
тельствуют о том, что спорные 
векселя сфальсифицированы и 
не имели под собой  реальных об-
стоятельств возникновения, а 
представленные в дело истцом 
документы явились результатом 
определенной схемы». Судом 
также сделан вывод, что «…истец 
(АО «Бизнес-Инвестиции») на 
момент приобретения векселей 
знал или должен был знать об от-
сутствии вексельного долга. Щу-
кин А.Ф. с целью создания види-
мости законности притязаний 
векселедержателя… формально 
передал векселя подконтрольно-
му ему лицу».

В итоге Арбитражный суд Ке-
меровской области после двух-
летнего судебного процесса отка-
зал АО «Бизнес-Инвестиции» в 
иске. Что, в общем-то, неудиви-
тельно — не бывает такого, чтобы 
все предъявленные суду доку-
менты случайно подверглись аг-
рессивному термическому или 
световому воздействию, лишив-
шему экспертов возможности 
проверить их подлинность, а сви-
детели в один голос утверждали, 
что не подписывали эти стран-
ные бумаги, на которых стоят 
якобы их подписи.

Фактически истец не смог 
привести ни одного весомого ар-
гумента в пользу того, что вексе-
ля реально выпускались шахта-
ми. Какие же аргументы приво-
дили юристы?

«Знал или должен был 
знать…»

Это вторая сторона удиви-
тельного юридического циниз-
ма, который так и просится на-
звать злоупотреблением правом. 
После того как в декабре 2017 
года в суде первой инстанции 
стало очевидно, что векселя и со-
путствующие им документы 
сфальсифицированы, истцы еще 
в двух судебных инстанциях с 
упорством, достойным лучшего 
применения, уверенно заявляли, 
что выводы не в их пользу сдела-
ны судом безосновательно. Яко-
бы не устроившим их свидетель-
ским показаниям нельзя дове-
рять, а констатировавшая невоз-
можность подтвердить подлин-
ность всех предъявленных ими 
документов экспертиза «имеет 
существенные недостатки». При 
этом они подвергли сомнению 
уровень подготовки экспертов — 
якобы выявленных экспертами 
признаков агрессивного воздей-
ствия на все представленные ими 
в суде документы на самом деле 
не было. Директор «Бизнес-Ин-
вестиций» Иван Поворознюк в 
суде рассказывал душещипатель-
ные истории о том, как он прятал 
ценные документы в багажнике 
своего автомобиля, и, возможно, 
именно поэтому на бумаге поя-
вилось пресловутое агрессивное 
воздействие.

Надо сказать, что возникают 
сомнения и по поводу результа-
тов внесудебной экспертизы, за-
казанной за две недели до начала 

судебного процесса Поворозню-
ком в частном порядке, свиде-
тельствующих исключительно в 
пользу его версии событий. Даже 
студенты первых курсов юрфака 
знают, что невозможно в суде 
противопоставлять результаты 
судебной экспертизы выводам 
исследования, проведенного вне 
судебного процесса.

Вполне ожидаемо, что сначала 
Седьмой арбитражный апелля-
ционный суд, а 6 августа 2018 
года и Арбитражный суд Запад-
но-Сибирского округа пришли к 
однозначному выводу о право-
мерности и законности решения 
суда первой инстанции.

Создается впечатление, будто 
юристы в принципе не были гото-
вы к реальному состязательному 
процессу в суде. Надо полагать, 
они рассчитывали на что-то дру-
гое. Не на административный ли 
ресурс случайно? Ведь Щукин — 
личность в регионе довольно из-
вестная, и, по данным СМИ, в на-
стоящее время он проходит обви-
няемым в рамках уголовного дела 
по вымогательству акций АО «Раз-
рез «Инской» в компании высоко-
поставленных в прошлом чинов-
ников и силовиков Кемеровской 
области.

Но вернемся к решению суда, 
который констатировал: «Век-
сельное обязательство отсутст-
вовало, и истец на момент прио-
бретения спорных векселей знал 
или должен был знать о его отсут-
ствии…». 

Не похоже ли это на мошенни-
чество?  Именно по этой статье в 
2016 году было возбуждено уго-
ловное дело, которое находится 
сейчас в производстве 5-го 
управления ГСУ СК РФ с дислока-
цией в городе Новосибирске. 
Окончательные выводы из про-
исшедшего сделает следствие, с 
которым Александр Щукин зна-
ком не понаслышке.

Международная известность
Кузбасский миллиардер явля-

ется обвиняемым в уголовном 
деле, расследование которого ве-
дет следственная бригада под ру-
ководством опытного следовате-
ля по особо важным делам Анд-
рея Чернуся. Эта история имела в 
2016 году огромный резонанс – 
по обвинению в вымогательстве 
имущества стоимостью в 1 мил-
лиард рублей (часть 3 статьи 163 

УК РФ) были арестованы началь-
ник управления Следственного 
комитета по Кемеровской обла-
сти генерал Сергей Калинкин, 
два следователя из его ведомст-
ва, вице-губернаторы Кемеров-
ской области Алексей Иванов и 
Александр Данильченко, а также 
Александр Щукин и его доверен-
ное лицо Геннадий Вернигор.

Дело было открыто по заявле-
нию владельца угольного разреза 
«Инской» Антона Цыганкова. 
Вот как описывает злоключения 
Цыганкова ИА «Росбалт»: «В 
июле 2016 года его задержали за 
выдуманную неуплату зарплаты, 
поместили в СИЗО. Оттуда при-
везли не в суд, а в здание Кеме-
ровской областной администра-
ции и заставили подписать доку-
менты о переоформлении акций 
предприятия на Геннадия Верни-
гора — личного представителя 
угольного олигарха Щукина. 
Юристы Щукина и сотрудники 
администрации обсуждали, как 
мотивировать Цыганкова. В за-
писях телефонных разговоров, 
имеющихся теперь у следствия, 
упоминалось проверенное сред-
ство 90-х — паяльник». 

Цыганков,  как сообщает 
«Росбалт», все подписал, и разрез 
«Инской» перешел в собствен-
ность Щукина. Выйдя на свободу, 
Цыганков обратился в федераль-
ные правоохранительные органы. 
К делу подключились централь-
ные аппараты ФСБ, Следственно-
го комитета и Генеральная проку-
ратура - началась разработка ор-
ганизованного сообщества, кото-
рое занималось отъемом активов 
в пользу Щукина.

Уже после ареста Александр 
Щукин приобрел международ-
ную славу благодаря публикации 
британской газеты The Guardian. 
Газета рассказала историю шах-
ты «Грамотеинская», имя милли-
ардера упоминалось в связи с 
компанией, которая «захватила 
шахту» в 2013 году, через пару 
месяцев после того, как англий-
ский фонд прямых инвестиций 
Lehram приобрел ее у АО «Евраз» 
и назначил там управляющим 
гражданина Казахстана Игоря 
Рудыка.

Вот что сообщала по этому 
поводу газета «Ведомости» со 
ссылкой на популярное англий-
ское издание:  «Британская 
Lehram Capital Investments по-
требовала от российских вла-
стей компенсацию в размере 
$500 млн за утрату кузбасской 
шахты «Грамотеинская», пишет 
Financial Times (FT). На прошлой 
неделе британская компания на-
правила соответствующее обра-
щение в российский минюст». 
Газета со ссылкой на источники, 
с которыми она ознакомилась, 
рассказывает, что в обращении 
утверждается, что «директора 

Lehram Игоря Рудыка вынудили 
подписать документы о продаже 
«Грамотеинской» бизнесмену 
Александру Щукину. Lehram 
предложила урегулировать ситу-
ацию в течение трех месяцев, 
пригрозив в противном случае 
начать международное арби-
тражное разбирательство». 
Lehram, по сведениям издания, 
приобрела «Грамотеинскую» в 
октябре 2013 г. у Объединенной 
угольной компании «Южкузбас-

суголь» группы Evraz. Уже в де-
кабре 2013 г. Рудыка — граждани-
на Казахстана — задержали за на-
рушение миграционного законо-
дательства. «По утверждению 
компании, — пишут «Ведомости» 
с о  с с ы л к о й  н а  з а я в л е н и е 
Lehram, — Рудык подписал доку-
менты о передаче актива, не 
имея юридической возможности 
совершить сделку, а необходи-
мые для сделки печати были при-
обретены незаконно».

После подписания докумен-
тов Рудыком Центральный рай-
онный суд Кемерово и Кемеров-
ский областной суд, а равно и Ар-
битражный суд Кемеровской об-
ласти отказали представителям 
Lehram Capital Investments Inc в 
удовлетворении претензий, свя-
занных с ее имуществом. Все за-
держанные теперь по делу о вы-
могательстве «Разреза «Инской» 
тогда находились на свободе и 
при должностях.

В деле имеются две необыч-
ные составляющие. Во-первых, 
по данным СМИ, в своей жалобе 
британский истец пишет, что 
«нотариус Виолетта Сопова не 
удостоверила личность Игоря Ру-
дыка, и такого удостоверения не 
могло быть, поскольку его па-
спорт гражданина Республики 
Казахстан был просрочен». Ист-
цы добиваются привлечения но-
тариуса к уголовной ответствен-
ности, но пока безуспешно.

Во-вторых, как сообщают 
СМИ, Lehram обратилась в Ми-
нистерство юстиции РФ с требо-
ванием выплаты компенсации в 
размере 500 млн долларов, ссы-
лаясь на межгосударственное со-
глашение о защите инвестиций. 
Эксперты оценивают шансы бри-
танцев добиться от России вы-
платы этой суммы как весьма 
приличные.

Сам Щукин опубликовал от-
крытое письмо, в котором зая-
вил, что резонансные материалы 
в СМИ носят заказной характер. 
И даже подал иск в суд о защите 
чести и достоинства к одному из 
изданий. Что ж, каждый гражда-
нин имеет право на свое мнение. 
Но почему-то война, объявлен-
ная журналистам, ассоциирует-
ся с народной мудростью про 
платок, который кому-то очень 
хотелось бы накинуть на каждый 
роток, делая свои не всегда бла-
гостные дела в тени и тишине.  

Акцент

 Руководители угольных 
предприятий в суде заявили, 
что данных векселей не под-
писывали, по бухгалтерскому 
учету они не проведены 
и что шахты вообще не имели 
практики выдачи векселей

Акцент

 Примером заработавшего 
правосудия стали решения 
арбитражных судов, которые 
отказались удовлетворять 
требования на сумму около 
1,5 млрд рублей к двум уголь-
ным шахтам на основании 
«липовых» векселей

ПРОЕКТ За селфи на службе
военных будут увольнять

Разжалуют 
в блогеры

Владислав Куликов 

ВЧЕРА правительственная ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела законо-
проект, запрещающий военно-
служащим выкладывать в соцсе-
ти лишнюю информацию.

Под гриф попадает все, что 
связано со службой человека: 
кто он такой (в смысле, сколько 
звезд на его погонах), где нахо-
дится в данный момент, на каких 
танках ездит и прочее. Нельзя 
размещать в интернете фото и 
видео с мест службы, данные гео-
локации и прочее. Групповые 
фото на фоне техники, снимки 
друзей на боевых заданиях и 
прочее — все запрещено.

Тех, кто проявит неосторож-
ность в социальных сетях, ждут 
строгие наказания. Вплоть до 
увольнения. Соответствующие 
поправки предлагается внести в 
закон о статусе военнослужащих.

«В наше время, пожалуй, сто-
ит подумать о введении термина 
«информационная дисциплина» 
— для военнослужащих это более 
чем актуально, — отмечает член 
правительственной комиссии по 
законопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Личные странички в 
социальных сетях не являются 
приватным пространством, та-
ким, каким раньше, например, 
был семейный фотоальбом. Но 
многие военнослужащие, похо-
же, забывают, что интернет — это 
открытое пространство, и вы-
кладывают в Сеть по сути закры-

тую информацию. Селфи на уче-
ниях возле боевой техники, воз-
можно, допустимо в семейном 
альбоме, но никак недопустимо 
в социальной сети».

В былые годы в каждой воин-
ской части висели плакаты с ло-
зунгом «Не болтай!». Но в ин-
формационную эру не все солда-
ты осознали, что на интернет это 
правило распространяется в 
первую очередь. Вероятность, 
что разговор служивых в ресто-
ране подслушает какой-то ино-
странный шпион, не так велика. 
Но страничку солдата в социаль-
ной сети чужая спецслужба обя-
зательно найдет и изучит. Интер-
нет и частные блоги военных 
стали для спецслужб бесценным 
источником информации — из-за 
недисциплинированности неко-
торых блогеров в погонах. С 
этим надо бороться.

«Так вышло, что в последнее 
время активные в социальных 
сетях военнослужащие заметно 
облегчили работу иностранных 
разведок, — говорит Владимир 
Груздев. — Поэтому инициатива 
предлагает ввести строгие, но 
разумные правила. Военнослу-
жащий, безусловно, может вести 
страничку как частное лицо. Но 
страничка не должна раскры-
вать его принадлежность к сило-
вым структурам, и на ней не 
должно появляться ничего, что 
могло бы повлечь утечку госу-
дарственных и военных тайн. За 
нарушения информационных 
правил военнослужащие могут 
быть наказаны — вплоть до 
увольнения».

Военный имеет право сделать фото на память, но выкладывать снимок 
в Сети нельзя. 
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Продается на торгах объект недвижимого имущества 
(здание: дом творчества и спорта), находящееся 

по адресу: Московская область, Солнечногорский район, 
в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка»

Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.: 8 (812)  
609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,    8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 21.09.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 21.08.2018 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 19.09.2018 г. до 
15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 20.09.2018 г. до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площад-
ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объект недвижимо-
го имущества (здание: дом творчества и спорта), находящий-
ся по адресу: Московская область, Солнечногорский район, в 
районе д. Льялово, пансионат «Морозовка», принадлежащий  
ПАО «Газпром».

Начальная цена: 6 253 447 руб. без учета НДС.
Шаг аукциона: 60 000 руб.
Сумма задатка: 600 000 руб. НДС не облагается.
На земельный участок под объектом недвижимого имущест-

ва у Продавца оформлено право аренды на 49 лет.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению  
Учредительного съезда Политической партии «Сила России» уведомляет о 
намерении создать политическую партию с предполагаемым наименовани-
ем Политическая партия «Сила Роcсии» и о представлении 02.08.2018 года 
в федеральный уполномоченный орган соответствующих документов, пре-
дусмотренных ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ  
«О политических партиях». Телефон уполномоченного лица организаци-
онного комитета: 8 926 928 5421, Лукин Константин Николаевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Лучшие врачи страны едут к детям Крыма, 
Севастополя и Краснодарского края
22 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвящен-
ная Всероссийской оздоровительной акции «Волна здоровья» с учас-
тием Вероники Скворцовой — министра здравоохранения РФ, Лео 
Бокерии — президента Лиги здоровья нации, Аллы Пашкуновой — за-
местителя председателя Совета министров Республики Крым и ру-
ководителей ведущих федеральных медицинских центров. Основной 
целью акции является оказание адресной помощи детям, страдаю-
щим врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, слуха и 
другими заболеваниями.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ  РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Фестиваль В будущем году повторится
«Дачное Царицыно» 

Место, 
где счастливы все

Ксения Барулина 

Н
а юге столицы впер-
вые прошел фести-
валь «Дачное Цари-
цыно». Как сообщи-
ла «РГ» один из его 

организаторов Ольга Оржехов-
ская, он так понравился москви-
чам, что в будущем году его ре-
шено повторить. 

Царская усадьба «Царицыно» 
еще на рубеже XIX—XX столетий 
принимала в своих садах Тютче-
ва, Бунина, Чайковского и других 
известных людей. Организаторы 
нынешнего фестиваля решили 
реконструировать расцвет рус-
ской дачной традиции, выпав-
ший на начало Серебряного века. 
«Каждый день у нас происходило 
что-то новое, неизменным оста-
валось только расписание: до 
17.00 — детские спектакли и ма-
стер-классы. Затем — литератур-

ные чтения, концерты, спектакли 
для взрослых», — рассказала Оль-
га Оржеховская. Москвичка Ан-
гелина и ее дети буквально в вос-
торге от прошедшего фестиваля. 
Больше всего ребятишкам понра-
вился спектакль «Муха-Цокоту-
ха» известного творческого объ-
единения «9», в котором каждый 
ребенок был не только зрителем, 
но и участником. Мамам же нра-
вилось то, что дети там все время 

чем-то заняты и в то же время у 
них на глазах. Они же в это время 
могут посидеть в соседнем кафе 
за чашечкой кофе или просто от-
дохнуть на одном из мягких пу-
фов, похожих на огромные под-
ушки, которые были разбросаны 
по всему парку. 

Любимым же местом для 
большинства посетителей стала 
большая поляна, где, как на на-
стоящей даче, можно было побе-

гать босиком, поиграть в футбол, 
а устав, устроить в прохладной 
тени маленький пикник. Малень-
кий Валерий с мамой Ольгой За-
тон узнали о «Дачном Царицы-
но» в конце фестиваля, но и им он 
запомнился. Ольгу порадовало 
то, что хотя Валера до сих пор не 
увлекался творчеством, на ма-
стер-классе он с увлечением ри-
совал пиратский корабль и даже 
не разрешил его разрезать на три 
части, как предполагала работа с 
триптихом. А еще на мастер-
классах дети клеили аппликацию 
дачного дома, строили который 
из палочек от мороженого. Веду-
щая мастер-класса Оксана Коро-
лёва за все время фестиваля ни 
разу не видела в парке недоволь-
ного человека, все были счастли-
вы. И это, пожалуй, главный итог 
«Дачного Царицыно». 

Поляны под открытым небом хва-
тило на всех участников фестиваля. 
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Акцент

 Каждый день в «Царицыно» 
происходило что-то новое — 
спектакли и мастер-классы 
концерты и чтения
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РЕШЕНИЕ

Сестер
Хачатурян
оставили
в СИЗО

УБИЛИ 
ЗАЩИЩАЯСЬ 

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным арест трех сестер Хача-
турян, обвиняемых в убийстве 
по предварительному сговору 
собственного отца.

Защита в своей апелляцион-
ной жалобе настаивала на изме-
нении меры пресечения и проси-
ла заменить сестрам содержание 
под стражей на домашний арест. 
Однако прокурор выступила 
против удовлетворения ходатай-
ства адвокатов.

«Суд апелляционной инстан-
ции постановил: решение Остан-
кинского районного суда оста-
вить без изменений, жалобу за-
щиты оставить без удовлетворе-
ния», — огласила решение судья. 

Останкинский районный суд 
2 августа заключил сестер Хача-
турян — старшую Кристину, 
среднюю Ангелину и младшую, 
17-летнию Марию под стражу до 
28 сентября. В настоящее время 
девушки находятся в москов-
ском СИЗО-6. Им предъявлено 
обвинение в убийстве 57-летне-
го отца, тело которого с множе-
ственными колото-резаными ра-
нениями в области шеи и груди 
было обнаружено 27 июля в 
доме на Алтуфьевском шоссе.

Об убийстве отца — Михаила 
Хачатуряна — в полицию сооб-
щили сами дочери. На допросе 
девушки признали вину и поя-
снили, что у них сложились лич-
ные неприязненные отношения 
с отцом из-за того, что он на про-
тяжении длительного времени 
причинял им моральные страда-
ния. Кроме того, по их словам, 
отец, находясь под действием на-
ркотиков, первый напал на них с 
ножом. Также как стало известно 
во время заседания в Мосгорсу-
де, у прокуратуры «имеются све-
дения о применении в отноше-
нии сестер Кристины и Ангели-
ны Хачатурян их отцом сексу-
ального насилия». 

Адвокаты уже заявили, что 
будут настаивать на переквали-
фикации обвинения. «Защита не 
видит оснований для признания 
вины в убийстве. Мы будем на-
стаивать на переквалификации 
обвинения в сторону самооборо-
ны», — сообщил адвокат Алексей 
Паршин.

Арсенал  Открылся военно-технический форум «АРМИЯ-2018»

Пушка летает и плавает
Сергей Птичкин

Ф
орум «АРМИЯ-2018», 
который начал свою 
работу сегодня и 
продлится до вос-
кресенья, в первый 

же день показывает  множество 
новинок.

Прямо на центральной выста-
вочной площадке стоят три на-
стоящие сенсации. Это тяжелая 
боевая машина пехоты на базе 
«Арматы» — Т-15, оснащенная 
57-мм скорострельной пушкой, 
самоходная зенитная 57-мм 
пушка, выполненной на базе 
БМП-3, и зенит-
н о - р а к е т н ы й 
комплекс «Бук-
М3». 

О «Бук-М3» 
наша газета уже 
рассказывала, 
сама установка 
еще в прошлом году 
демонстрировалась на за-
крытой экспозиции форума «АР-
МИЯ». Напомним, каждая пу-
сковая установка имеет шесть 
ракет в специальных стартовых 
контейнерах. «Бук-М3» можно 
назвать среднекалиберной 
«трехсоткой». И не только из-за 
схожести формы пусковых кон-
тейнеров, но и за великолепные 
технические характеристики, 
делающие этот ЗРК лучшим в 
мире. У комплекса есть экспор-
тное имя — «Викинг». 

О боевых машинах с 57-мм 
орудием стоит рассказать более 
подробно.

Тяжелая БМП на базе «Арма-
ты» участвовала в военных па-
радах на Красной площади. Но 
вооружена она была 30-мм пуш-
кой, как, впрочем, и почти все 
современные боевые машины 
пехоты и десанта. БМП с 57-мм 
пушкой, установленной в необ-
итаемом модуле, в комплекте с 
управляемыми противотанко-
выми ракетами 9М120 «Атака» — 
это сенсация. Нет в мире анало-
гичных по боевой мощи и защи-
щенности машин, способных пе-
ревозить еще и пехоту.

Забытый калибр 57 мм воз-
вращается в армию вовремя. 
Пушки имеют очень хорошую 
баллистику, что обеспечивает 
высокую вероятность пораже-
ния целей, в том числе воздуш-
ных. Снаряды обладают доста-
точной мощностью для уверен-

ного уничтожения не только лег-
кобронированных целей. Напри-
мер, град из десяти достаточно 
мощных снарядов, выпущенных 
из скорострельной пушки, и по-
чти одновременно разрываю-
щихся на броне, выведет из 
строя любой самый современ-
ный танк. Так что применение 
противотанковых ракет «Атака» 
может не потребоваться.

Другая эксклюзивная новин-
ка — премьерный показ самоход-
ной зенитной 57-мм пушки, вы-
полненной на базе БМП-3. Это 
результат опытно-конструктор-
ской работы с несколько стран-

ным названием «Деривация-
ПВО». Давным-давно в СССР 
была зенитная двуствольная са-
моходка ЗСУ-57-2. Потенциал у 
нее был прекрасный, но тогда си-
стема управления огнем по воз-

душным целям была не очень хо-
рошей. И зенитку списали.

Реинкарнация 57-мм калибра 
говорит о том, что наши оборон-
щики отслеживают мировые тен-
денции. А там этот калибр в прио-

ритете. Одноствольная «Дерива-
ция-ПВО» полностью превосхо-
дит свою двуствольную предше-
ственницу. 

Зенитная самоходка очень 
мобильна, может десантиро-
ваться парашютным способом, 
она плавает. Предназначена для 
поражения различных воздуш-
ных целей — беспилотных леталь-
ных аппаратов, крылатых ракет, 
ракет класса «воздух–повер-
хность», самолетов тактической 
авиации, вертолетов огневой 
поддержки. Зенитная установка, 
как сообщается, также способна 
сбивать реактивные снаряды си-
стем залпового огня, уничто-
жать наземные и надводные 
цели. Максимальная даль-

ность поражения — 6 км, по высо-
те — 4,5 км. Темп стрельбы — 120 
выстрелов в минуту.

Особенность новой зенитной 
установки в том, что она оснаще-
на не радиолокационной, а опти-
ко-электронной системой обна-

ружения, прицеливания и со-
провождения целей. То есть 

ее невозможно засечь 
средствами радиоло-

кационной развед-
ки, а она видит 

все.  
На  откры-

тых экспози-
ционных пло-
щадках общей 
площадью 120 

000 кв .  метров 
выставлено более 

сотни единиц военной и спе-
циальной техники.  Это 
единственный случай, ког-
да в одном месте можно 
увидеть практически весь 

арсенал Вооруженных сил 
России. Интересно, что для мно-

гих образцов сооружены насто-
ящие подиумы.

Мы позже других стран при-
ступили к созданию боевых и 
разведывательных беспилотни-
ков. Похоже, отставание преодо-
лено. На «АРМИИ-2018» показа-
но множество беспилотных лета-
тельных аппаратов — крылатых и 
винтокрылых. В частности, впер-
вые полностью демонстрируется 
ударно-разведывательный бес-
пилотник «Орион-Э». Он впечат-
ляет. 

Целый ряд боевых роботов де-
монстрирует концерн «Калаш-
ников». Надо отметить, что оте-
чественные сухопутные робото-
технические системы неплохо 
показали себя в Сирии.

На аэродроме в Кубинке в 
рамках «АРМИИ-2018» будет 
свой показ. Он тоже эксклюзи-
вен. Впервые можно вблизи, а не 
только в воздухе, увидеть Су-57 — 
наш истребитель пятого поколе-

ния. А главное — МиГ-
31 с подвешенной ра-
кетой «Кинжал». 

Впервые на авиаци-
онный показ «АРМИИ» приле-

тела пилотажная группа Народ-
но-освободительной армии Ки-
тая. Она называется «1 августа» 
— в честь даты основания НОАК. 
Летают пилоты на шести истре-
бителях Chengdu J-10. Китайцы, 
кстати, одни из самых активных 
участников «АРМИИ-2018». 

Одновременно с форумом в 
парке «Патриот» впервые прохо-
дит Международный форум «Не-
деля национальной безопасно-
сти». А во Владивостоке — пер-

вый этап Всероссийских со-
ревнований по морской ро-
бототехнике. Соревнуются 
телеуправляемые необитае-
мые подводные аппараты, 
безэкипажные катера и их 

операторы, а также автоном-
ные необитаемые подводные ап-

параты.
Организаторы военно-техни-

ческого салона уверены, что в 
будущем форумы «АРМИЯ» ста-
нут самыми популярными в 
мире. 

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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НУЖЕН МЕГАПРОЕКТ 
«БЕДНОСТЬ»
БУДЕТ ли у нас национальный проект «Бедность»? Нет, не 
помощь, не подаяние, не обучение — это само собой, а год 
за годом оживление самых бедных, заброшенных уголков 
страны. Десятки тысяч поселений стоят недокормленны-
ми, с огромным дефицитом денег, с яркими заплатками, но 
в целом — с закрытыми глазами. Речь, прежде всего, о более 
800 средних и малых городов — в них живут 27 миллионов 
человек, о почти 1200 поселках городского типа с 7 милли-
онами человек, о более чем 18 тысячах сельских поселе-
ний с 34 миллионами человек. Это целые страны!

Число малых поселений быстро сокращается. Да, в де-
нежном пятне Москвы, до 200—300 км от нее, — всё более-
менее пристойно. Такие же пятна, до 50—100 км, есть у 
Петербурга, пары десятков крупнейших городов, по со-
кращающейся. Есть считаное количество успешных ре-
гионов — сырьевых, аграрных. Но дальше-то что? Даже 
внутри крупнейших городов ясно видны очаги бедности.

Вот примеры. Емва — с разрушенным механическим 
заводом. Объявлен территорией опережающего разви-
тия. Ищет инвесторов — найдет ли? Старица. Город, кото-
рый мог бы стать туристической жемчужиной. Пучеж, на 

берегу Волги. Паде-
ние численности на-
селения с начала 
1990-х — 45%. В рай-
оне 37% дорог не от-
вечают нормативам. 
Зарплата учителя — 
13,7 тысячи рублей, 
в культуре — 15,1 ты-
сячи. Средняя зар-
плата по стране — 
больше 40 тысяч ру-
блей. Смертность в 

городе выше рождаемости. Глубочайшая зависимость от 
бюджетов «сверху». Юрьевец. Сокращение населения за 
25 лет в два раза. Киренск. Проблема ЖКХ — меньше 85% 
населения платежеспособно. В городе нет химчистки. Вы-
сокий уровень безработицы. Смертность превышает ро-
ждаемость. 70% предпринимательства — торговля. А что 
производить? И чем торговать? Чем обмениваться с дру-
гими городами и весями России?

В этих и множестве других городов — великолепные 
люди. Они влюблены в свою малую родину. Но они не 
обойдутся без помощи. В эти и тысячи других поселений 
нужны финансовые вливания. Оставить больше бюджет-
ных денег на местах. Обновить малую инфраструктуру. 
Нужны соглашения с бизнесом — какие новые мощности 
станут «градообразующими», как сделать, чтобы город 
стал зарабатывать и дышать сам, без вечных дефицитов 
бюджета. По сути, специальные «инъекции» в каждое та-
кое поселение, в судьбе которого внимательно разби-
раться. Ценить его, не выбрасывать на помойку.

И еще — самая отчаянная борьба с бедностью. Не по-
грязнуть в мегапроектах размером с космос. «Малые и 
средние поселения России» — это и есть мегапроект. Уни-
зительно, что зарплата почтальона, медсестры или даже 
врача — 11—13 тысяч рублей. Мастер в рабочей профессии 
— 25 тысяч. Уборщик и бухгалтер — 11 тысяч рублей. Все 
это реальные вакансии, объявленные в малых городах. 

Какой массовый способ жизни скрывается за этими до-
ходами? Бедность. Когда без сада и огорода жить нельзя, и 
они дают большую часть семейного бюджета. В 2017 году 
77% картофеля, 63% овощей, больше 40% молока дали 
личные хозяйства населения (Росстат). Семьи прямо во-
влекаются в безналоговую серую экономику. А что им еще 
делать? Вне крупных городов до 60% платежей, по оценке, 
делаются населением прямо в руки, минуя очи государе-
вы и любые налоги. И еще в натуре, ты — мне, а я — тебе. 

Что еще? Вечная зависимость от государства. Жизнь с 
позицией «Дай бесплатно, дай больше, и почему ты не да-
ешь». Любой первый шок — болезнь, потеря работы — вы-
водит семью из строя. 

Что делать? Уход в Москву и другие большие города на 
заработки. Кочевая жизнь вахтовым методом. А если не 
можешь — из места, где живешь, далеко не уехать. Добрать-
ся до Петербурга или отдохнуть в Сочи, не говоря уже о за-
границе, пожить там — невыносимо дорого. Только авиаби-
леты — месячная зарплата. Одежду? С такими зарплатами 
не купить, большей частью — донашивать. Не ремонтиро-
вать жилье. Не вложиться в образование. Дипломы вузов 
стоят сотни тысяч рублей, а бюджетных мест все меньше. 

Что говорят опросы? Более 60% населения не имеют 
банковских сбережений (НАФИ, 2017). У 40% едва хвата-
ет денег на еду и одежду. В аграрных поселениях эта доля 
— 46%, у пенсионеров — 54% (ВЦИОМ, июнь 2017 г.). В 
2017 году радикаль-
но, почти на 80% вы-
росло число заемщи-
ков по микрокреди-
там. Там, где нужно 
перехватить до по-
лучки. По таким кре-
дитам — больше 8 
миллионов заемщи-
ков (Банк России), и 
за большинством из 
них — семьи, живу-
щие с постоянной не-
хваткой средств. По 
этим займам нужно 
платить от десятков до нескольких сот процентов годо-
вых. По 30% потребительских микрозаймов — невозвра-
ты сроком больше, чем три месяца. Можно быть уверен-
ным, что несколько миллионов семей в России построили 
свои личные финансовые пирамиды.

Как лучше почувствовать такую жизнь? Тверская об-
ласть — пространство малых и средних поселений. Чи-
сленность населения за 25 лет сократилась почти на чет-
верть. Эта область — 73—74-е место в России по продолжи-
тельности жизни, доходы на душу населения — 51-е место 
по стране, по числу врачей на душу населения — 48-е ме-
сто, ветхое и аварийное жилье — в 2 раза выше, чем по 
стране, преступность — самая высокая в Центральном фе-
деральном округе (Росстат, 2016). Водопровод, отопле-
ние, канализация — все это хуже, чем в других областях 
ЦФО и гораздо хуже, чем по стране в среднем. Абсолют-
ное большинство местных бюджетов дефицитно.

Выводы? С бедностью, опустыниванием им самим не 
справиться. Будь они хоть семи пядей во лбу. И другим ре-
гионам тоже. Нужен мегапроект по борьбе с бедностью в 
России как чрезвычайной ситуацией. Хотя бы 200 — 300 
малых городов, ставших новыми национальными жемчу-
жинами.

Семьи прямо вовле-
каются в безналого-
вую серую экономи-
ку. А что им еще 
делать?

Вне крупных горо-
дов до 60% плате-
жей делаются насе-
лением прямо 
в руки, минуя очи 
государевы

Акцент

 На открытой экспозиции 
площадью 120 000 кв. м
более сотни единиц
новейшей военной
и специальной техники

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТРЕНД Автодилеры поднимают
цены на популярные машины

Курс руля

Андрей Полухин

АВТОРЫНОК ожидает смеще-
ния покупательской активности 
с четвертого квартала 2018 года 
на конец третьего. Потенциаль-
ные клиенты, боясь возможного 
дальнейшего роста цен, будут 
быстрее принимать решения о 
приобретении машины, уверен 
начальник экспертно-аналити-
ческого управления «Автомира» 
Артем Зябин. По его прогнозу, 
объем продаж прибавит 15—17 
процентов по итогам года.

В России за последний месяц 
подорожал целый ряд автомоби-
лей. Сразу 25 автокомпаний (это 
примерно половина из представ-
ленных в нашей стране) подняли 
цены, отмечает агентство «Авто-
стат». В частности, стоимость се-
мейства Ford Focus увеличилась 
на 12 тысяч рублей, седанов 
Volkswagen Polo — на 15—20 тысяч 
в зависимости от комплектации, 
бизнес-седанов Toyota Camry — на 
18—80 тысяч. Кроссовер Nissan 
Qashqai подорожал на 12 тысяч 
рублей, внедорожник Chevrolet 
Niva — на 15—17 тысяч.

Производители, обновляя 
прайс-листы, нюансы ценообра-
зования обычно не объясняют. Са-
мой очевидной причиной мог бы 
стать августовский скачок курса 
доллара, но дилеры уверяют, что 
изменения с этим не связаны, на 

новую стоимость рубля рынок от-
реагирует позже. «В первом полу-
годии средневзвешенные цены на 
новые легковые автомобили в Рос-
сии выросли на 3,5 процента. Они 
и дальше будут расти, так как про-
изводители не отыграли курсовую 
разницу, сложившуюся еще с на-
чала кризиса», — отмечает Азат Ти-
мерханов из «Автостата».

«Начиная с декабря 2014 года, 
когда доллар вырос почти в два 
раза, все автокомпании отслежи-
вают динамику курса помесячно. 
И если за это время доллар выра-
стает более чем на 10 процентов, 
они вправе повысить цены. Мень-
шие колебания не влияют. То есть 
по итогам изменений на валют-
ном рынке в августе можно ожи-
дать повышения цен в сентябре — 
октябре», — утверждает гендирек-
тор «АвтоСпецЦентр Hyundai» 
Алексей Потапов. 

Автопроизводители заняли вы-
жидательную позицию, поскольку 
курс рубля остается волатильным. 
И ожидать реакции рынка на его 
изменения можно будет, если дол-
лар не вернется к исходным значе-
ниям по отношению к рублю, под-
тверждает директор по развитию 
компании «Рольф» Владимир Ми-
рошников. По его мнению, основ-
ная причина нынешнего роста цен 
— грядущее повышение НДС с 18 
до 20 процентов, к которому зара-
нее готовятся производители.

ПРОЦЕСС Суд рассматривает дело
вип-чиновника тюремного ведомства

Башмаки на неделю

Владимир Федосенко

Г
агаринский районный суд 
Москвы приступил к рас-
смотрению по существу 

громкого уголовного дела о хи-
щениях в Федеральной службе 
исполнения наказаний России. 
Подсудимые — бывший замести-
тель главы тюремного ведомства 
Олег Коршунов и экс-руководи-
тель ФГУП «Производственно-
промышленный дом ФСИН Рос-
сии» Виталий Морусов.

Оба фигуранта дела обвиня-
ются в хищении более 263 мил-
лионов рублей при производстве 
обуви для заключенных и сотруд-
ников пенитенциарной системы. 

Пресс-секретарь Гагаринско-
го суда столицы Марина Игумно-
ва сообщила, что после оглаше-
ния прокурором обвинительного 
заключения на вопрос судьи, 
признают ли они свою вину, Кор-
шунов и Морусов отказались 
признать себя виновными в ин-
криминируемом преступлении. 
Из заявлений подсудимых следу-
ет, что они не имели отношения к 
криминальной схеме. При этом 
Коршунов утверждал, что «яко-
бы полученный им откат просто 
не влез бы в папку».

Следствие считает, что во вто-
рой половине 2015 года Коршу-
нов вступил в преступный сговор 

со своими предполагаемыми соу-
частниками — Морусовым и гене-
ральным директором ООО Тор-
гово-промышленная компания 
«ДАЦЕ Групп» Смбатом Арутю-
няном. 

По данным следствия, они ре-
шили производить обувь из бо-
лее дешевого материала для со-
т руд н и к о в  и  за к л юч е н н ы х 
ФСИН. 

А разницу из полученных 
бюджетных денег похитить.  

В настоящее время Коршунов 
является фигурантом несколь-
ких уголовных дел: кроме круп-
ного хищения следствие считает 
его причастным к растрате, злоу-
потреблению должностными 
полномочиями и получении 
взятки. 

Вместе с ним по некоторым 
делам также проходят бывший 
начальник отдела Гособоронза-

каза и бюджетного планирова-
ния Светлана Алексеева, замна-
чальника управления тылового 
обеспечения ведомства Анна Ри-
бицкая, предприниматель Мари-
на Дюкова.

По версии СКР, от действий 
Олега Коршунова бюджет также 
потерял не менее 193 миллионов 
рублей при строительстве в Кры-
му следственного изолятора. По 
словам официального представи-
теля следственного ведомства 
Светланы Петренко, Коршунов, 
как один из главных руководите-
лей ФСИНа, обеспечил заключе-
ние выгодного контракта с фир-
мой своего знакомого — ФГУП 
«Строительное управление № 
23» ФСИН России».  Деньги 
ушли, а следственный изолятор 
построен не был.

При обыске у Коршунова на-
шли коллекцию дорогих часов.

Акцент

 По данным следствия, 
Коршунов виновен
в хищении, растрате,
а также в получении взятки 

Каждая пусковая установка ЗРК 
«Бук-М3» «Викинг» имеет шесть 
ракет в стартовых контейнерах.
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Эксклюзивная новинка форума «АРМИЯ» — премьерный показ самоходной зенитной 57-мм пушки, выполненной на базе БМП-3.

СЛЕДСТВИЕ

Арестован 
экс-замглавы 
«Энергии»

ПРОСИЛ 
ОТКАТЫ

Иван Егоров

БАБУШКИНСКИЙ районный 
суд вчера заключил под стражу 
бывшего заместителя главы РКК 
«Энергия» Алексея Белобородо-
ва. Его и еще двух сотрудников 
корпорации обвиняют в особо 
крупном мошенничестве.

С ходатайством об аресте чи-
новника выступил представи-
тель следствия. В суде Белоборо-
дов вину не признал, попросил 
избрать ему домашний арест. Он 
заявил, что не собирается скры-
ваться и не имеет загранпаспор-
та. По мнению адвоката, на его 
клиента было оказано давление, 
а в представленном следовате-
лем ходатайстве об аресте «одни 
лишь предположения». 

Однако позже, когда в суде из-
биралась мера пресечения двум 
другим фигурантам, стало из-
вестно, что Олег Пыльнев и Илья 
Шендерей уже признали вину. 
«Свою вину я признал в полном 
объеме, полностью раскаива-
юсь, намерен в дальнейшем по-
могать следствию», — заявил в 
суде Пыльнев, который занимал 
должность главного специалиста 
по противодействию коррупции 
службы внутренних расследова-
ний контрольно-ревизионного 
департамента РКК. Защита про-
сила отпустить его под подписку 
о невыезде, но суд назначил ему 
и Шендерею домашний арест. По 
решению суда ему разрешены 
двухчасовые ежедневные про-
гулки, однако запрещено об-
щаться с кем-либо, кроме следо-
вателя, адвоката и близких род-
ственников, а также пользовать-
ся любыми средствами связи. Из 
материалов дела следует, что фи-
гуранты планировали похитить 
порядка 31,5 млн рублей. По не-
которым данным, речь идет об 
откате, который сотрудники 
«Энергии» хотели получить с 
контрагентов за выигранный 
тендер.
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КАЗУС

Половина 
украинских 
выпускников 
не знает 
алгебры

ПОЧТИ КАК 
ДВАЖДЫ ДВА

Петр Лихоманов

РЕФОРМЫ новой украинской 
власти в образовательной сфере 
начинают приносить первые ре-
зультаты: половина выпускни-
ков в этом году не решила эле-
ментарные задачи по математи-
ке и физике. 

Свою обеспокоенность по 
этому поводу даже выразил глава 
МИД Павел Климкин, получав-
ший образование в советской 
школе и российском институте. 
Результаты ВНО по математике 
он назвал «позорными» и зая-
вил, что ни о каких успехах в сфе-
ре инжиниринга и IT — которые 
сегодня объявляются «локомо-
тивом новой украинской эконо-
мики» — говорить не приходится. 

На пресс-конференции, по-
священной результатам Внешне-
го независимого оценивания 
(ВНО, эквивалент российского 
Единого госэкзамена — Прим. 
«РГ»), директор Украинского 
центра оценивания качества об-
разования Вадим Карандий объ-
явил об огромных проблемах «по 
математике» у украинских вы-
пускников и абитуриентов. 
«Если по другим предметам у нас 
ситуация более-менее нормаль-
ная, по математике динамика ре-
зультатов неутешительная. На-
пример, задача по теме, которая 
в школе изучается в 7—8-м клас-
се. Это действия с дробями, где 
нужно было фактически сокра-
тить на 2 числитель и знамена-
тель и получить результат. Зада-
ние несложное, но, к сожалению, 
только 52 процента смогли спра-
виться с задачей, с которой долж-
ны были бы работать в 8-м клас-
се», — рассказал Вадим Карандий. 

Также, по его словам, многие 
старшеклассники не смогли ре-
шить элементарную физическую 
задачку на относительность дви-
жения — определить скорость от-
носительно берега для самолета, 
взлетающего с авианосца. «С 
этой задачей справились лишь 
две трети участников. Это задача 
только на одно действие, когда 
нужно было из одной скорости 
вычесть другую», — констатиро-
вал Карандий.

Свое возмущение Климкин, 
очевидно, должен адресовать 
коллеге, министру образования 
Лиле Гриневич — известному ре-
форматору украинской школы, 
до прихода в правительство — ди-
ректору центра тестовых техно-
логий Международного фонда 
Джорджа Сороса «Возрожде-
ние». Еще в 2016 году она осво-
бодила младшие классы от лиш-
них знаний, например — таблицы 
умножения, и это помимо иско-
ренения всего «русского» в 
школьной программе. С нового 
учебного года она намерена ра-
дикально облегчать жизнь укра-
инских школьников путем со-
кращения количества обязатель-
ных для изучения предметов с 22 
до 10. Так, химию, физику, биоло-
гию, астрономию, экологию и ге-
ографию предлагается объеди-
нить в дисциплину «Человек и 
природа», на которую будет от-
ведено всего три часа в неделю. 
Также вместо алгебры и геоме-
трии по отдельности старше-
классники будут учить единый 
предмет — математику. 

И даже украинскую и зару-
бежную литературу вместе с 
украинским и иностранным язы-
ком Гриневич намерена слить в 
единый предмет — «словесность»,  
сократив часы на ее изучение. 
И если Климкина сегодня возму-
щает невежество украинских вы-
пускников, ставших старшеклас-
сниками после государственного 
переворота, уровень знаний тех, 
кто придет им на смену, его по-
просту морально уничтожит. 

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД РФ 
сообщил, кто запрещает 
помогать Сирии

Лавров раскрыл 
секрет ООН

Александр Саможнев

СЕКРЕТАРИАТ ООН секретной директивой запретил 
структурам организации участвовать в каких-либо про-
ектах по восстановлению экономики Сирии до осущест-
вления в стране политического перехода. Об этом заявил 
глава МИД России Сергей Лавров по итогам переговоров 
с ливанским коллегой Джебраном Басилем.

По словам главы 
российского внеш-
неполитического ве-
домства, о закули-
сных маневрах стало 
известно после оче-
редного запроса рос-
сийской стороны в 
штаб-квартиру 
ЮНЕСКО об оказа-
нии помощи в вос-
становлении  разрушенной радикалами сирийской 
Пальмиры. Из объяснений чиновников ведомства следо-
вало, что политический департамент секретариата ООН 
еще в октябре прошлого года издал и распространил по 
всем структурам организации секретную директиву, за-
прещающую участвовать в каких-либо проектах в Си-
рии. «Было выдвинуто условие, что только после дости-
жения прогресса в так называемом политическом пере-
ходе можно будет заниматься восстановлением Сирии», 
— констатировал Лавров. В этой связи Москва направила 
письмо в аппарат Генсекретаря ООН Антониу Гутерре-
ша. «Я поинтересовался, почему подобные вопросы ста-
новятся предметом каких-то секретных  внутренних ди-
ректив, почему о них не информирован Совет Безопа-
сности», — возмутился министр.  Лавров раскритиковал 
«попытки одной группы стран манипулировать в своих 
корыстных геополитических интересах секретариатами 
международных организаций, чьи сотрудники должны 
быть беспристрастными и независимыми». 

ПРОВЕРКА СЛУХА Эксперты 
«РГ» — о том, создаст ли 
Турция ядерное оружие

Фантомный 
атом

Екатерина Забродина

ЕСЛИ на фоне растущего разлада между Турцией и ее 
ближайшим союзником по НАТО — Соединенными Штата-
ми Анкара окончательно отвернется от Запада, то рано 
или поздно турки могут попытаться обзавестись собст-
венным ядерным оружием. С таким неожиданным пред-
положением выступил экс-министр иностранных дел Гер-
мании Зигмар Габриэль, призвавший Европу сделать все 
возможное, чтобы удержать Турцию в своей орбите. Впро-
чем, эксперты, опрошенные «РГ», усомнились в том, что у 
республики есть как технологические возможности, так и 
политический интерес к созданию атомной бомбы.  

Собственно, американское тактическое ядерное ору-
жие и так находится на территории Турции, как и Герма-
нии. Кстати, в свое время именно социал-демократ Габри-
эль выступил за его вывод из подземных хранилищ ФРГ. 
Согласно общепринятой информации, которую Вашинг-
тон и не подтвержда-
ет, но и не опроверга-
ет, на территории не-
скольких стран в Ев-
ропе могут находить-
ся до двухсот атом-
ных бомб B61, при-
чем несколько десят-
ков предположитель-
но размещены в рай-
оне турецкой авиа-
базы «Инджирлик». 
Напомним, что в со-
ответствии со стра-
тегией НАТО все го-
сударства, принимающие у себя американское ядерное 
хозяйство, получили возможность участвовать в совмест-
ном планировании его применения и в воздушных манев-
рах. Эту концепцию еще в середине прошлого века окре-
стили «разделением ядерной ответственности». 

«В случае ядерной войны предполагается, что оружие 
может быть использовано в рамках НАТО и потому вос-
принимается турецкими властями как фактор сдержива-
ния, — напомнил «РГ» консультант ПИР-Центра, научный 
сотрудник Центра глобальных проблем и международных 
организаций Дипломатической академии МИД России 
Андрей Баклицкий. — При этом сложно представить, что 
Турция попытается как-то завладеть им. В соответствии со 
стандартной методикой склады охраняют американские 
военные, у турок нет к нему доступа. Ну а для того, чтобы 
создать собственное ядерное оружие, нужен или высокоо-
богащенный уран, или оружейный плутоний. У Турции в 
данный момент нет никакой серьезной ядерной промыш-
ленности, а значит — и специалистов, у них нет мощностей 
для обогащения урана, нет ядерных реакторов, на кото-
рых можно было бы нарабатывать плутоний». 

«Я сомневаюсь, что Анкара пойдет по пути Ирана, ко-
торый столько лет страдал от международных санкций, — 
рассказал «РГ» ведущий научный сотрудник Центра ме-
ждународной безопасности ИМЭМО РАН Станислав Ива-
нов. — Конечно, Эрдоган известен как критик режима не-
распространения. Однажды турецкий лидер вспомнил по 
этому поводу пословицу, что-то вроде: кто однажды отве-
дал мед, не может запрещать его другим. Но одно дело — за-
являть о том, что Турция чем-то обделена, и совсем другое 
— реально впрягаться в ядерную программу. Так что в за-
явлениях немецкого политика — слишком много «если»: 
если Турция поссорится с США, если произойдет раскол в 
НАТО... Технологических возможностей у Турции точно 
нет, она даже не приближается к пороговым странам». 

Резонанс Италии угрожает массовое обрушение мостов

Смертельный виадук

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

П
осле обрушения сим-
вола Генуи, автомо-
бильного моста Мо-
ранди, приведшего к 
трагической гибели 

43 человек, итальянские экспер-
ты начали бить тревогу. По мне-
нию членов научно-исследова-
тельского совета Италии (CNR), 
если власти вовремя не возьмут-
ся за ум, подобная участь может 
угрожать нескольким тысячам 
сооружений по всей стране.

Аналитики CNR утверждают, 
что на сегодняшний день в зоне 
риска находятся, по меньшей 
мере, 10 тысяч виадуков, постро-
енных на территории Апеннин 
более полувека тому назад. Со-
гласно озвученной экспертами 
информации, практически ни 
один из мостов, перешагнувший 
за 50-летний рубеж, не соответ-
ствует техническим нормам — у 
большинства сооружений истек 
срок службы и ослабли несущие 
конструкции. Кроме того, мно-
жество мостов были построены с 
использованием устаревших тех-
нологий времен Второй мировой 

войны, которые не рассчитаны 
на современные реалии.

«Это колоссальная головная 
боль для страны, которой очевид-
ным образом не хватает грамотно-
го контроля над подобными кон-
струкциями. Чтобы не допустить 
повторения аналогичных траге-
дий, правительству необходимо 
принять для итальянской дорож-
ной инфраструктуры некий «план 
Маршалла» по замене большинст-
ва старых итальянских мостов но-
выми со сроком службы в 100 
лет», — подчеркнул директор Ин-
ститута строительных технологий 
Научно-исследовательского сове-
та Италии Антонию Оккьюрицци.

Данная проблема, к сожале-
нию, для Италии не нова — за по-

следние 5 лет в стране обруши-
лось десять мостов, нуждающих-
ся в срочной реконструкции. Од-
ним из таких сооружений, как 
напомнили эксперты, был виа-
дук Петрулла, который рухнул в 
июле 2014 года по идентичному с 
Генуей сценарию. Это случилось 
на трассе 626 между Раванузой и 
Ликатой (административный 
центр Агридженто). 

Кроме того, как выяснилось, 
обрушившийся генуэзский мост 
был объектом постоянных спо-
ров с самого момента его созда-
ния. Его автор, инженер Риккар-
до Моранди, предупреждал еще в 
1979 году о том, что через пару-
тройку лет его детище необходи-
мо будет защитить от ржавчины 

и коррозии. Спустя ровно трид-
цать лет, в 2009 году была изуче-
на гипотеза сноса «проблематич-
ного» моста, который должен 
был продолжаться от 8 до 12 ме-
сяцев, однако, учитывая тот 
факт, что мост является единст-
венным связующим звеном, сое-
диняющим полуостровную Ита-
лию с югом Франции, власти так 
не решились пойти на этот сме-
лый шаг. А в 2011 году в отчете о 
состоянии моста, разработанном 
Autostrade per l’Italiа, занимаю-

щейся управлением и содержа-
нием большей части платных ав-
тодорог страны, было указано, 
что интенсивное движение по ви-
адуку может нанести серьезный 
урон несущей структуре моста, 
что, собственно говоря, в конеч-
ном итоге и произошло. Вопрос, 
почему итальянские власти на 
протяжении долгих лет игнори-
ровали эти тревожные сигналы, 
пока остается открытым. 

В Генуе спасатели продолжают 
разбор рухнувшего моста.Акцент

 В зоне риска на Апеннинах 
находятся около 10 тысяч 
виадуков, построенных 
более полувека назад 

КОНФЛИКТ

Персонал 
«Эйр Франс» 
недоволен 
зарплатой 
главы 
авиакомпании

«ВАРЯГА» 
НЕ ПРИНЯЛИ 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ПИЛОТЫ, бортпроводники и на-
земные служащие французской 
авиакомпании Air France-KLM не-
годуют и грозят новой забастов-
кой. Они возмущены тем, что, не 
посоветовавшись с ними, админи-
стративный совет назначил но-
вым гендиректором европейско-
го авиаперевозчика человека из-
за океана — 46-летнего канадца 
Бенджамина Смита. Другая при-
чина резкого недовольства — зар-
плата, назначенная канадцу: с 
учетом бонусов и прочих выплат 
свыше трех миллионов евро, в три 
с лишним раза больше, чем полу-
чал его предшественник француз 
Жан-Марк Жанейак. Эта инфор-
мация, думается, была что нож 
острый для сотрудников авиаком-
пании. Ведь они с начала этого 
года вступили в схватку со своим 
руководством, требуя повыше-
ния зарплаты на шесть процен-
тов. Однако своего не добились. 

Диана Ковалева 

В
ласти Соединенного Коро-
левства национализируют 
мужскую частную тюрьму 

Бирмингема, в которой все бук-
вально перевернулось вверх 
дном: надзиратели превратились 
в заключенных, а заключенные — 
в надзирателей. 

Такое решение министерство 

юстиции Британии приняло после 
получения шокирующих резуль-
татов недавней инспекции, кото-
рые показали: Бирмингемскую 
тюрьму Ее Величества поглотила 
анархия. Отправить в тюрьму спе-
циалистов с проверкой в мини-
стерстве решили после получения 
ряда сообщений о том, что персо-
нал переполненного исправитель-
ного учреждения не справляется с 

заключенными и часто становит-
ся жертвами насилия со стороны 
подопечных. Прибывшие в тюрь-
му проверяющие пришли в ужас 
от того, что увидели: крысы, грязь, 
полная антисанитария, следы кро-
ви и прочих биологических жид-
костей на полу, но самое главное — 
спящие надзиратели, забаррика-
дировавшиеся в своих кабинетах 
от греха подальше, и заключен-

ные, свободно разгуливающие по 
тюрьме с сигаретами или с чем 
«посерьезней» в руках. Инспекто-
ры констатировали: «состояние 
критическое».

До сегодняшнего момента 
этим исправительным учрежде-
нием, построенным еще в 1849 
году, управляла британская мно-
гонациональная компания по пре-
доставлению охранных услуг G4S. 
Однако теперь бразды правления 
пришлось вновь вернуть Службе 
пенитенциарных учреждений и 
пробаций Ее Величества как ми-
нимум на шесть месяцев. Едва 
приступив к обязанностям, новое 
руководство приняло решение 
увеличить количество персонала 
на 30 человек, а также «выселить» 
около 300 заключенных, которые 
отправятся в другие тюрьмы.

Частная тюрьма в Бирмингеме 
не раз становилась объектом при-
стального внимания британского 
министерства юстиции: так, в 
2016 году в тюрьме произошло на-
стоящее восстание, которое на-
глядно продемонстрировало бес-
помощность немногочисленного 
персонала перед лицом объеди-
нившихся преступников. Отме-
тим, что в октябре 2011 года тюрь-
ма Ее Величества в Бирмингеме 
стала первой в Британии государ-
ственной тюрьмой, переданной в 
управление частной компании.

С нового учебного 
года число обяза-
тельных предметов 
в украинских шко-
лах сократится  
с 22 до 10
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Вряд ли Анкара 
пойдет по пути 
Ирана, который 
столько лет страдал 
от международных 
санкций

СПРАВКА «РГ»
Обрушение моста в Генуе является самой смертоносной катастрофой, 
связанной с виадуками в Европе, за последние 17 лет. 4 марта 2001 года в 
Португалии автобус и три автомобиля упали в реку Дору после обруше-
ния моста вековой давности недалеко от Порто, в результате чего поги-
бли 58 человек. 4 января 1999 года в Китае 180-метровый мост у юго-за-
падного города Чунцин рухнул из-за многочисленных дефектов, в резуль-
тате чего погибли 40 человек. 16 марта 1998 года в Перу у реки Пиура 
рухнул мост длиной 200 метров, 26 человек погибли. 1 августа 2007 года 
в Миннеаполисе, США, обрушился мост 1967 года, по которому проезжа-
ли в среднем более 141 тысячи автомобилей в день. Мост растянулся над 
рекой Миссисипи на 580 метров. 13 человек погибли, еще сто получили 
ранения. Расследование причин трагедии все еще продолжается.

Подготовил Андрей Васильев
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СКАНДАЛ Британскую частную тюрьму национализируют 
из-за анархии

Дела тюремные

Частная тюрьма в Бирмингеме уже «прославилась» восстанием заключенных в 2016 году.

Совбез не был 
проинформирован 
о секретной 
директиве по Сирии
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Взгляд из Праги В Чехии сразу четыре серьезных повода поразмышлять об уроках недавней истории

Цена свободы
Владимир Снегирев, 
Владислав Фронин, Прага

Сегодня Чехия отмечает важ-
ную веху в своей новейшей 
истории: ровно пятьдесят лет 
назад вводом военных из 
стран Варшавского договора 
завершилась т.н. «пражская 
весна» — недолгий период, в 
ходе которого часть местных 
коммунистов пыталась 
реформировать сложившую-
ся политическую систему, 
построить социализм «с чело-
веческим лицом».
Текущий год чехи называют 
годом «роковых восьмерок». 
Сто лет назад была провоз-
глашена независимая 
Чехословацкая Республика. 
Осенью 1938 года, восемьде-
сят лет назад, состоялся мюн-
хенский сговор, в результате 
которого страна потеряла 
свою независимость, оказа-
лась под пятой гитлеровского 
фашизма. Февраль 1948-го: к 
власти приходят коммуни-
сты. И наконец, август 1968 
года: крах «пражской пере-
стройки».
Очевидно, что все эти даты — 
хороший повод для того, 
чтобы, обернувшись назад, 
поразмышлять об уроках 
истории.
Наши собеседники: первый 
заместитель директора 
Института истории Чешской 
академии наук Ян Немечек, 
научный сотрудник этого 
института, профессор Эмил 
Ворачек, а также профессор 
Карлова университета Ян 
Рыхлик.

Насколько важны для общест-
венного сознания эти четыре 
даты? Каким образом чехи отме-
чают столь памятные вехи своей 
истории?
ЯН РЫХЛИК: Самая важная дата для 
нас — 28 октября 1918 года, ког-
да была создана независимая Че-
хословакия. Поэтому мы так ши-
роко отмечаем столетие чеш-
ской государственности. Хотя 
если подойти к вопросу фор-
мально, то ведь Чехословакии 
уже 25 лет как не существует, а 
есть два отдельных независимых 
государства — Чехия и Словакия. 
Но, повторяю, именно эта «вось-
мерка» самая главная, и, можно 
сказать, девяносто процентов 
всех памятных мероприятий 
связаны как раз с 1918 годом. А 
вторым по важности событием я 
бы назвал захват Чехословакии 
войсками Варшавского догово-
ра. Потому что тогда имела ме-
сто полная дискредитация идеи 
социализма. 

Каждое из этих четырех событий 
как-то связано с Россией (роль 
чехословацкого легиона, готов-
ность СССР прийти на помощь 
Чехословакии, коммунистиче-
ский переворот, 1968 год). Как 
вы думаете: означает ли это, что 
между нашими странами суще-
ствовали и существуют особые 
отношения?
ЯН НЕМЕЧЕК: В Чехословакии вплоть 
до 68-го года всегда были очень 
сильные русофильские настрое-
ния, потому что чехи и словаки, в 
отличие, скажем, от поляков, в 
своей истории не имели отрица-
тельного опыта общения с Рос-
сией. У нас к русским относились 
как к братьям-славянам.

Что касается чехословацких 
легионеров, ставших, по сути, 
заложниками Гражданской вой-
ны, то там, разумеется, не все 
так однозначно. Эти люди сами-
ми обстоятельствами были по-
ставлены советской властью в 
такие условия, что в определен-
ный момент были вынуждены 
обратить свои штыки против 
этой власти. Но не будем забы-
вать, что чехословацкие легио-
ны существовали не только в 

России, а также в Италии и 
Франции, которая первой при-
знала право чехов и словаков на 
самостоятельное государство.

Теперь обратимся к 1938 году 
и позиции СССР в период грозя-
щей немецкой агрессии. Несмо-
тря на то что советская поддер-
жка была только декларативной, 
она очень позитивно повлияла 
тогда на отношения между на-
шими государствами. В памяти 
нашего народа осталось ощуще-
ние славянской взаимосвязи: 
большой брат не оставит нас в 
беде. Переговоры, которые тогда 
вела гитлеровская Германия, 
были шантажом, запугиванием, 

и в итоге все это привело наших 
западных союзников, включая 
Францию, к полуобморочному 
состоянию. А наши граждане, со-
знавая всю безнадежность ситу-
ации, поняли, что никто, кроме 
Советского Союза, не придет им 
на помощь.

Коммунистический перево-
рот февраля 1948 года, скорее, 
можно считать внутренним по-
литическим событием Чехосло-
вакии. Хотя совершенно очевид-
но, что в случае его неуспеха Мо-
сква, конечно, была готова ис-
пользовать более сильные карты 
в пользу чехословацких комму-
нистов.

Наконец, 21 августа 1968 
года… Те события самым тяже-
лым и трагическим образом от-
разились на отношениях двух 
наших стран. Причем даже с точ-
ки зрения последующих поколе-
ний эта рана будет заживать еще 
очень долго. Для восстановления 
прежних взаимоотношений 
между нашими народами было 

бы полезным, чтобы россияне 
глубоко осознали этот факт. 
Только тогда можно будет над-
еяться на возобновление былой 
дружбы.
ЯН РЫХЛИК: Царская Россия и Вре-
менное правительство очень 
сдержанно относились к идее 
независимой Чехословакии. Что 
касается большевиков, то Лени-
на, захваченного идеей всемир-
ной социалистической револю-
ции, не особенно занимали про-
блемы Чехии или Словакии, бо-
лее того, ему казалось более вы-
годным существование Австро-
Венгерской империи как едино-
го плацдарма будущей револю-

ции в средней Европе. А Брест-
Литовский мир, выход России 
из войны оказались для чехов 
как удар ножом в спину. Именно 
это стало одной из причин, по-
чему Т.Г. Масарик, как председа-
тель Чехословацкого нацио-
нального совета, хотел как мож-
но быстрее вывести чехословац-
кие легионы из России: чтобы 
они воевали на стороне Антанты 
во Франции. Потому что только 
при полной победе Антанты мо-
гла появиться независимая Че-
хословакия.

Если же говорить о 25 февра-
ля 1948 года, то я бы не стал пе-
реоценивать эту дату. Почему? 
Потому что еще в сентябре 1947 
года секретарь ЦК ВКП(б) Жда-
нов, выступая на международ-
ном совещании представителей 
компартий в Польше, подверг 
критике чехословацких коллег 
за их «недостаточную револю-
ционность», за то, что они яко-
бы мечтают о каком-то особом 
пути к социализму. Нет, сказал 

посланец Сталина, только дик-
татура пролетариата! Это был 
явный сигнал, адресованный 
руководству КПЧ, и в Праге его 
восприняли к действию.

В феврале следующего года 
обстановка для переворота со-
зрела: некоммунистические ми-
нистры в коалиционном прави-
тельстве подали в отставку в 
знак протеста против реформы 
полиции, которую проводил 
коммунистический министр 
внутренних дел. Кроме полиции 
под контролем компартии ока-
залась значительная часть ар-
мии. Если бы не было 25 февра-
ля,  то что-нибудь подобное 
прошло бы в марте или апреле.
ЯН НЕМЕЧЕК: Чехословацкое госу-
дарство заплатило высокую цену 
за великодержавные интересы 
западных союзников. Большая 
часть населения страны после 
печального опыта нацистской 
оккупации и освобождения стра-
ны Красной армией сделала со-
ответствующие выводы, они 
проявились в ходе парламент-
ских выборов в мае 1946 года. В 
Чехии коммунисты получили 
тогда 43,25 процента голосов, в 
Моравии и Силезии — 34,46 про-
цента. 

Тогда самое время поговорить 
об этих «великодержавных ин-
тересах западных союзников». 
Считается (и не без оснований), 
что в 1938 году Чехословакия 
стала жертвой их вероломной 
игры, заложницей Мюнхенского 
сговора, заключенного главами 
правительств Великобритании, 
Франции, Германии и Италии. 
Как вы думаете, возможно ли по-
вторение подобной ситуации в 
наше время? 
ЯН РЫХЛИК: Я не думаю, что в наше 
время в средней Европе возмож-
но повторение чего-то такого. С 
другой стороны, мы и сейчас на-
блюдаем, как сверхдержавы ре-
шают судьбы малых народов, ко-
торые не имеют возможности со-
противляться. Мы это видели в 
Ливии, Сирии… Тут ничего ново-
го нет.
ЯН НЕМЕЧЕК: Все-таки я бы сказал, 
что какие-то уроки из прошлого 
извлечены. Вот давайте посмо-
трим, кто подписал второе Мин-
ское соглашение, принятое с це-
лью деэскалации вооруженного 
конфликта на востоке Украины. 
Там кроме подписей России и 
Украины, а также непризнанных 
Донецкой и Луганской респу-
блик фигурирует еще подпись 
представителя Организации по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе. А согласован этот до-
кумент с Германией и Францией. 
То есть в отличие от Мюнхена, 
где судьбу Чехословакии за ее 
спиной решали только сверхдер-
жавы, в Минске за «круглым сто-
лом» сошлись все, кто заинтере-
сован в решении этого конфлик-
та.

Я тоже не считаю, что сейчас 
возможно повторение ситуации 
80-летней давности. Чешская Ре-
спублика является частью силь-
ного промышленно развитого 
конгломерата — Европейского 
союза, а также членом военного 
союза НАТО, и это, несмотря на 

имеющиеся там внутренние про-
блемы, надежная гарантия на-
шей безопасности. 

В этом году исполняется 75 лет со 
дня заключения чехословацко-
советского договора о дружбе и 
сотрудничестве. Подписание это-
го документа означало, что еще в 
1943 году Чехословакия добро-
вольно согласилась перейти в со-
ветскую зону влияния. Кажется, 
это был первый договор такого 
рода между малым европейским 
государством и СССР. И Бенеш 
настоял на его подписании, не-
смотря на серьезное сопротивле-
ние Британии. Почему?
ЯН РЫХЛИК: Во-первых, я должен 
вас поправить. Чехословацко-
советский союзнический дого-
вор был подписан в Москве 16 
мая 1935 года. В 1941 году, когда 
советское правительство при-
знало де-факто и де-юре чехо-
словацкое правительство в Лон-
доне, этот договор был подтвер-
жден. Вот почему в 1943 году 
британцы выступали против: 
они не видели в этом смысла. А 
возглавлявший правительство в 
изгнании Бенеш, который тогда 
уже понимал неотвратимость 
наступления Красной армии на 
запад и большую вероятность 
того, что именно советские вой-
ска освободят Чехословакию, 
опасался: если он не договорит-
ся со Сталиным, то ему не су-
ждено будет возвратиться в 
Прагу.

Бенеш ехал к Сталину в над-
ежде сторговаться с Москвой, 
он верил в то, что у нас после 
войны будет буржуазная демо-
кратия, как и до войны. Кстати, 
основания для такой наивной 
веры у него имелись. Потому что 
вплоть до 1946 года Кремль до 
конца не решил вопрос, как 
быть с освобожденными страна-
ми восточной Европы: копиро-
вать там советскую систему или 
нет.

И только когда кремлевские 
руководители увидели, что аме-
риканцы остаются в Европе и 
что следующая война, кажется, 
не за горами, было решено кон-
солидировать Восточный блок, 
строить там такую же политиче-
скую систему, как и в Советском 
Союзе. Если у вас в основе этой 
системы были Советы, то в 
Польше Рада Народова, а у нас 
Народни выбор — названия раз-
ные, а суть одна.
ЯН НЕМЕЧЕК: Решительно не согласен 
с тем, что после подписания чехо-
словацко-советского договора в 
декабре 1943 года Чехословакия 
добровольно вступила в совет-
скую сферу влияния. Во-первых, 
президент Бенеш после формиро-
вания чехословацкого правитель-
ства в изгнании сформулировал 
новые принципы и главные на-
правления международной поли-
тики в будущей послевоенной Ев-
ропе. По причине краха предвоен-
ной системы коллективной без-
опасности он сосредоточил все 
свои усилия на заключении систе-
мы договоров со сверхдержавами 
союзнической коалиции — Совет-
ским Союзом, Великобританией 
и США. Поэтому в данном случае 
нельзя говорить только о догово-

ре с Москвой. Другое дело, что Ве-
ликобритания и США в конце кон-
цов не пошли на подписание та-
ких документов.

Следующим аргументом явля-
ется сам этот договор. Прежде 
всего он был составлен по образ-
цу советско-британского союзни-
ческого договора, подписанного 
годом раньше, в 42-м году. Вы же 
не можете сказать, что Великоб-
ритания входила в советскую сфе-
ру влияния? 

Далее, в 4-й главе договора Со-
ветский Союз обязывался не вме-
шиваться во внутренние дела сво-
его договорного партнера Чехо-
словакии. Разумеется, это обяза-
тельство позднее было нарушено. 
Однако, заключая такое соглаше-
ние, чехословацкие представите-
ли верили в то, что после оконча-
ния войны Москва будет сотруд-
ничать с европейскими странами 
в ключе принятия ею принципов 
западной демократии. Но, как мы 
теперь знаем, после 45-го года ге-
ополитические сражения в мире 
стали проходить по иным прави-
лам. 

Отчего именно в Чехословакии 
репрессии, связанные с разобла-
чением «оппортунистов», «сио-
нистов», «шпионов» и прочих 
«предателей», носили такой оже-
сточенный характер, а жертвы 
этих репрессий были реабилити-
рованы только в 1963 году, то 
есть гораздо позже, чем в других 
странах соцлагеря?
ЭМИЛ ВОРАЧЕК: Сила и продолжи-
тельность репрессий вполне со-
ответствовали характеру комму-
нистической властной элиты. До-
кументы той поры, которые сей-
час есть в распоряжении истори-
ков, свидетельствуют, насколько 
власти были не готовы к дестали-
низации.

Да, Чехословакия относилась 
к тем государствам Восточного 
блока, где приход к власти ком-
мунистов произошел без круп-
ных столкновений и с очевидной 
поддержкой населения. Затем, 
после первых лет «строительст-
ва социализма», после репрес-
сий, эта поддержка значительно 
уменьшилась, однако режим 
оставался настолько сильным, 
что не допускал никаких откло-
нений от «генерального курса». 
Еще надо иметь в виду, что он 
постоянно опирался на поддер-
жку Москвы, которая с помощью 
своих советников насаждала на-
силие и в партии, и в стране.

С другой стороны, достаточ-
но высокий уровень политиче-
ской культуры, образования, де-
мократических традиций «от 
Масарика» все-таки вызывал 
критическую рефлексию к ре-

жиму, но этот процесс не был 
определяющим.

Интересно, что именно в Че-
хословакии социология с подачи 
догматических марксистов дол-
гое время считалась буржуазной 
псевдонаукой. В отличие от 
СССР или Польши ее развитие у 
нас было возобновлено только в 
1965 году.

Верно, десталинизация в Че-
хословакии по сравнению с дру-
гими государствами советского 
блока явно задержалась. Вот ти-
пичный пример: строительство 
монументального памятника 
Сталину. Это был самый боль-
шой в Европе гигантский груп-
повой монумент, который после 
открытия стали называть «оче-
редь за мясом». Строительство 
началось в 49-м году, а открытие 
состоялось спустя шесть лет, 
когда в Советском Союзе уже на-
чалась осторожная критика 
культа личности. Демонтаж гра-
нитного колосса был произведен 
только осенью 1962 года, и это 
уже выглядело скорее как кари-
катура политики десталиниза-
ции.

В Чехии, говоря сегодня о собы-
тиях 1968 года, вспоминают в 
основном именно факт ввода 
войск и то, что происходило во-
круг него. В публичном про-
странстве гораздо меньше вни-
мания уделяется самой «пра-
жской весне», социалистическо-
му характеру предлагаемых тог-
да реформ. Напомним: в июле 
1968 года подавляющее боль-
шинство населения (78%) вы-
ступало в поддержку социализ-
ма. Нет ли здесь односторонно-
сти, предвзятости?
ЭМИЛ ВОРАЧЕК: Отражение ключе-
вых исторических событий в чеш-
ских СМИ — это отдельная тема. 
Там можно заметить и попытки 
переписывания прошлого в угоду 
актуальной реинтерпретации 
истории, и стремление к черно-
белым картинкам, хотя понятно, 
что реальная жизнь состоит из 
множества разных оттенков.

Дискуссии о возможности по-
строения демократического со-
циализма или «социализма с че-
ловеческим лицом» сейчас вос-
принимаются только как фон во-
енной интервенции стран Вар-
шавского договора. И в этом 
смысле можно говорить о пред-
взятости. Но все же именно сам 
факт вторжения сильнее всего 
вошел в глубинную память наро-
да — с этим не поспоришь.

Наследие «пражской весны» в 
длительной перспективе имеет 
очень большое значение. Те дав-
ние процессы показывают силу 
обновляющегося демократиче-
ского потенциала общества и 
даже, если хотите, значительный 
потенциал идей социализма на 
будущее.
ЯН РЫХЛИК: По-моему, то, что совер-
шили Брежнев и его соратники, 
можно назвать актом невероят-

ной и трудноповторимой в исто-
рии политической глупости. Ко-
нечно, я принимаю в расчет гео-
политические интересы тогдаш-
него Советского Союза, так же 
как понимаю политические и гео-
политические интересы России 
сегодня. Но вот что важно: этим 
актом советское руководство 
уничтожило саму идею социализ-
ма. Да и социализм, как мы теперь 
видим, не спасли, через двадцать 
лет он рухнул. Двадцать лет с точ-
ки зрения жизни человека это 
много, но с точки зрения истории 
это ничто. 

Давайте разберемся, чем были в 
1968-м дискуссии о социализме с 
человеческим лицом — ритори-
кой, призванной прикрыть 
«истинные цели» чехословацких 
реформаторов, или же действи-
тельно авторы «пражской весны» 
верили в благие намерения?
ЯН РЫХЛИК: Верили, конечно. Вери-
ли в то, что можно реконструи-
ровать те гуманитарные идеи со-
циализма, которые существова-
ли с XIX века. Ведь социализм не 
выдумали где-то в диких степях 
Монголии, это часть германской 
классической философии. Это 
линия Энгельса и Маркса. Вери-
ли, что реальный социализм 
можно связать с традициями де-
мократии, свободы.

Я согласен с тем, что идеи 
«пражской весны» стали той по-
чвой, на которой поднялись идеи 
еврокоммунизма, что, возмож-
но, они еще будут востребованы 
в будущем.

Всем известно, что советская, а 
затем российская сторона после 
1989 года неоднократно и нед-
вусмысленно осуждала военное 
вторжение. Напомним хотя бы 
формулировку Заявления Совет-
ского правительства и совмест-
ного Заявления руководителей 
Болгарии, Венгрии, ГДР, Польши 
и СССР, в которых ввод войск в 
Чехословакию квалифицировал-
ся как «неправомерный акт вме-
шательства во внутренние дела 
суверенной страны, акт, прервав-
ший процесс демократического 
обновления ЧССР и имевший 
долговременные отрицательные 
последствия». То есть можно счи-
тать вопрос закрытым? 
ЯН РЫХЛИК: Формально это так. Но 
время от времени в России, как 
мы знаем, появляются публика-
ции, авторы которых пытаются 
оправдать акт военного вмеша-
тельства. При этом они, как пра-
в и л о,  с с ы л а ю тс я  н а  н е к и е 
«источники», согласно которым 
если бы на территорию Чехосло-
вакии не вошли войска стран 
Варшавского договора, то там бы 
непременно появились войска 
НАТО. Никаких достоверных 
фактов, подтверждающих эти 
мифы, не существует. Их нет ни в 
архивах западных стран, ни в ме-
муарах военных, политиков, 
представителей спецслужб. Ког-
да Вилли Брандта, который в те 
годы был вице-канцлером и ми-
нистром иностранных дел, спра-
шивали, что может ФРГ сделать 
для поддержки демократических 
сил в Праге, то он отвечал одним 
словом: «Ничего». 

Чешская сторона упорно настаи-
вает на открытии «всех» архивов 
1968 года. Но ведь давно извест-
но, что практически все основ-
ные документы политбюро по 
этому поводу обнародованы, 
многие главные фигуранты (по-
литики, военные, спецслужби-
сты) высказались, «белых пятен» 
по сути не осталось. В то же время 
до сих пор не ясна роль СССР в 
событиях 1948 года. На этот счет 
существуют прямо противопо-
ложные версии. Тем не менее не 
слышно, чтобы чешская сторона 
просила об открытии архива В.А. 
Зорина, который в те годы был 
советским послом в Праге, а за-
тем заместителем министра ино-
странных дел…
ЭМИЛ ВОРАЧЕК: Не могу не согласить-
ся с тем, что необходимо полу-
чить исследовательский доступ к 
личному фонду Зорина, который 
хранится в архиве внешней поли-
тики РФ. Однако это не единст-
венное «белое пятно» в послево-
енной истории. Например, до се-
годняшнего дня до конца не выя-
снены обстоятельства гибели ми-
нистра иностранных дел Чехосло-
вакии Яна Масарика.

Какие главные уроки можно из-
влечь из обсуждаемых событий 
прошлого века? Извлечены ли 
они? Является ли членство Чехии 
в ЕС и НАТО гарантией того, что 
страна вновь не наступит «на те 
же грабли»?
ЭМИЛ ВОРАЧЕК: Современный мир, 
его политическое и экономиче-
ское устройство меняются так 
быстро и находятся в таком глубо-
ком кризисе, что общественные 
науки не в состоянии комплексно 
эти процессы изучить и объя-
снить. Вопрос: где мы сейчас на-
ходимся и куда движемся — оста-
ется открытым. В этой связи пред-
ставляется особенно важным и 
необходимым объективное из-
учение прошлого, ибо только че-
рез уроки прошлого можно про-
кладывать верный курс в буду-
щее.

Нынешние институции при-
званы формировать ядра стабиль-
ности в нашем таком неустойчи-
вом переменчивом мире. Я над-
еюсь на то, что Чешская Респу-
блика, являясь малой частью это-
го большого мира, со своим исто-
рическим опытом, своими внеш-
неполитическими связями, своим 
геополитическим расположени-
ем, вновь не наступит «на те же 
грабли».
ЯН РЫХЛИК: Мы — маленькая страна, 
и потому — хотим этого или нет — 
должны являться частью какой-то 
крупной функциональной систе-
мы. В данном случае это ЕС и 
НАТО. Нейтралитет — это не вы-
бор государства, которое хотело 
бы стать нейтральным, а это ре-
шение других государств. Как мы 
помним, нейтралитет Бельгии, 
Нидерландов, Люксембурга ни-
как не помог им ни в 1914-м, ни в 
1940-м. Что же касается крупных 
держав, то и они объективно ве-
дут себя и будут вести себя так, 
как великие силы. И мы должны 
принимать этот факт, считаться с 
ним.

Конечно, для всего мира было 
бы полезно возвращение России 
в систему европейской полити-
ки, выстраивание отношений 
между нашими странами на ос-
нове доверия, дружбы и взаим-
ной выгоды.

Август 1968-го — на улицах Праги.

29 августа 1968-го — последние новости...

Акцент

 Авторы «пражской весны» 
верили, что реальный социа-
лизм можно связать с тради-
циями демократии и свободы

Акцент

 В памяти нашего народа оста-
лось ощущение славянской 
взаимосвязи: большой брат 
не оставит нас в беде
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Продолжение темы До сих пор не установлена причина крупнейшего 
пожара в центре донской столицы

Выводы из огня
Елена Мелихова

Р
овно год назад самый 
страшный за последние 
50 лет пожар в центре 
Ростова-на-Дону унич-
тожил более 120 домов. 

Сотни людей остались без крова. 
Как устроены сегодня жертвы 
ЧП, какие выводы сделаны.

Руку помощи пострадавшим 
ростовчанам тогда протянули 
многие читатели «Российской 
газеты». Наша акция «Соберем 
в школу детей ростовских пого-
рельцев» привлекла внимание 
даже жителей зарубежья. На 
счет, опубликованный в газете, 
неравнодушные люди перечи-
сляли посильную помощь. Боль-
шой вклад в общую копилку 
внесла корпорация «Россий-
ский учебник», перечислившая 
не только деньги, но и прислав-
шая канцтовары для маленьких 
погорельцев. 

А «РГ» тогда взяла шефство 
над многодетной семьей Петро-
вых, помогла подготовить ребят 
к школе. И уже спустя 10 дней по-
сле трагических событий Дима, 
Лена и Саша Петровы, как и еще 
более полусотни ребят, отправи-
лись в школу при полном параде. 
Благодаря тем, кто не остался в 
стороне. У Петровых был боль-
шой трехэтажный дом, в кото-
ром один за другим родились две 
дочери и два сына (младшему на 
момент пожара было полгода). 

Казалось, жить бы и радовать-
ся, растить детей. После ЧП от 
прошлого не осталось ничего. 
Сегодня Петровы не устают по-
вторять слова благодарности 
тем, кто не остался от беды в сто-
роне. 

— Этот год мы жили благода-
ря помощи неравнодушных лю-
дей и, конечно, власти нам по-
могли, — говорит Лариса Петро-
ва сегодня. 

Семья погорельцев получила 
около четырех миллионов ру-
блей компенсации. На эти деньги 
им удалось приобрести трехком-
натную квартиру также в центре 
Ростова-на-Дону, даже школу ме-
нять не пришлось.

— А первое время нам помога-
ли снимать жилье неравнодуш-
ные ростовчане. Когда все бюро-
кратические проволочки были 
улажены, мы подобрали себе 
собственное жилье. Мы убеди-
лись, что нас окружают добрые 
люди, многие из которых стали 
друзьями, — улыбается Лариса 
Петрова. 

Подаренных канцтоваров се-
мье хватило на весь учебный год. 

Люди несли погорельцам одеж-
ду, продукты, посуду, домашнюю 
утварь и бытовую химию, в оче-
редной раз доказав, с миру по 
нитке — голому рубашка. 

Тем временем расселение по-
горельцев до сих пор не законче-
но. На данный момент жилье 
предоставлено и приобретено 
для 346 человек (162 семьи). Как 
рассказали «РГ» в администра-
ции Ростова-на-Дону, всего с за-
явлениями о предоставлении 
мер социальной поддержки 
обратились 448 человек (204 се-
мьи). Им было распределено бо-
лее 346 миллионов рублей. 

Однако «в связи с несоответ-
ствием условий предоставления 
мер социальной поддержки 60 

гражданам (26 семьям) отказано 
в их предоставлении», — говорит-
ся в официальном сообщении. 
Остались и те, кто судится с вла-
стями, пытаясь доказать свое 
право на большую компенсацию. 

Что касается причин ЧП, то до 
сих пор не установлено — был ли 
это поджог или случайное возго-
рание? Ведь старый район с его 
частными малоэтажными дома-
ми в самом центре города, выго-
ревший дотла за несколько ча-
сов, — лакомый кусок для риелто-
ров. 

Ну а пока сгоревший район 
так и остается нетронутым. Там 
все еще остаются остовы сгорев-
ших и непригодных для прожи-
вания домов.Руку помощи погорельцам протянули читатели «РГ» со всего мира.

В такие развалины в одночасье пожар превратил дом ростовчан Петровых, в котором семья растила четверых детей и была счастлива.

Акцент

 Подаренных канцтоваров 
семье Петровых хватило 
на весь учебный год. Люди 
несли одежду, продукты, 
посуду, бытовую химию

V
A

D
IM

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 П

Е
Т

Р
О

В

Уведомление о намечаемой деятельности
ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» начинает общественные обсуждения 

с целью ознакомления населения и учета мнения общественности для 
последующего составления Технического задания и разработки мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
проектных материалов по объекту «Горно-обогатительный комбинат 
по добыче и обогащению калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 
95% КСl Гремячинского месторождения Котельниковского района 
Волгоградской области. Поверхностный комплекс».

Цель намечаемой деятельности: строительство поверхностно-
го комплекса Гремячинского ГОК, предназначенного для обогащения 
сильвинитовой руды и получения хлористого калия.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, Котельни-
ковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: ООО «ТОМС-проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация Котельниковского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: регистрация мнения общественности в письменном виде в 
публичных учреждениях.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе представля-
ются информация о намечаемой деятельности и проект Технического 
задания на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна заинте-
ресованной общественности в рабочие дни с 22.08.2018 по следующим 
адресам:

— Администрация Котельниковского муниципального района, 
г. Котельниково, ул. Ленина, 9, с 8.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 
13.00);

— Общественная приемная ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», г. Котель-
никово, ул. Ленина, 7, к.12, с 9.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00).

В указанных учреждениях также будут размещены опросные листы, 
разработанные с целью изучения мнения общественности относитель-
но предполагаемых работ, состава и структуры Технического задания 
на ОВОС, в которые заинтересованные представители общественности 
могут внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведения За-
казчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического задания 
будет осуществляться в течение 30 дней с момента публикации настоя-
щего уведомления. Техническое задание будет доступно общественнос-
ти в течение всего времени проведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: август 2018 г. — де-
кабрь 2018 г.

В октябре 2018 г. общественности будут представлены предвари-
тельные проектные материалы и ОВОС, о чем будет сообщено допол-
нительно.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-Волга-
Калий»:

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 404354, Волгоградская область, 
г. Котельниково, ул. Ленина, д. 7. тел. 8(84476)5-50-10.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний от ООО 
«ЕвроХим-Волга Калий», — ведущий специалист Проектно-технологи-
ческого отдела, Филимоненко М.О., тел. +7(84476) 55010, доб.41077, 
E-mail: Mariya.Filimonenko@eurochem.ru.

Подрядчик ООО «ТОМС-проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к.2. Вешняков 

Александр Геннадьевич, главный инженер проекта тел.: (812) 680-22-
44, доб. 7227 e-mail: aleksandr.veshnyakov@tomsproject.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются принадлежащие ПАО «Газпром» и  
ООО «Газпром добыча Уренгой» объекты недвижимого 

и движимого имущества, входящие в единый 
технологический комплекс блочной 

газораспределительной станции «Энергия-1», 
расположенной по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Пуровский район, Уренгойское 
нефтегазоконденсатное месторождение, УКПГ-1 

(совместная продажа)
Сведения о продавцах (собственниках) имущества:
Продавец (собственник) газопроводов высокого и низко-

го давления, сооружения (подъездная дорога): ПАО «Газпром».  
Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Продавец (собственник) сооружения (блочная газораспре-
делительная станция) и подогревателя топливного газа ПТГ-15:  
ООО «Газпром добыча Уренгой». Контактные телефоны:  
8 (3494) 94-81-85, e-mail: e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru.

Наименование процедуры: продажа имущества путем публич-
ного предложения. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 19.09.2018 г. в 
11 ч. 00 мин. (время московское).

Дата начала приема заявок: 21.08.2018 г. в 11 ч. 00 мин. (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 17.09.2018 г. до 15 ч. 
00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18.09.2018 г. 18 ч. 00 мин. (время 
московское).

Место проведения публичного предложения: Электронная 
торговая площадка ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: объекты недвижимого 
и движимого имущества, входящие в единый технологический ком-
плекс блочной газораспределительной станции «Энергия-1», прина-
длежащие ПАО «Газпром» и ООО «Газпром добыча Уренгой» (далее 
— Имущество, Лот).

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Пуровский район, Уренгойское нефтегазоконденсатное место-
рождение, УКПГ-1.

Наличие обременений: в отношении имущества ПАО «Газ-
пром — аренда на срок до 23.10.2018; в отношении имущества  
ООО «Газпром добыча Уренгой» — аренда на срок до 31.12.2018.

Цена первоначального предложения: 27 372 460 рублей, с НДС.
Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Шаг понижения цены: 273 724, 6 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

24 635 214 рублей, с НДС.
Размер задатка: 3 000 000 рублей, НДС не облагается
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией 

в электронной форме и регламентом ООО «ЭТП ГПБ» https://etp.gpb.ru/. 
Полная информация о продаже размещена на официальном сай-

те Организатора публичного предложения https://etp.gpb.ru. Кроме 
того, информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предвари-
тельному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Открылся 
новый участок 
Северо-
Восточной 
хорды 

СВЕТОФОРАМ 
NET 

Сергей Жуков 

СТРОИТЕЛЬСТВО Северо-
Восточной хорды близится к за-
вершению. Самый важный уча-
сток новой трассы — от Щелков-
ского до Открытого шоссе — стро-
ители сдали вчера. Движение за-
пустил мэр столицы Сергей Со-
бянин. 

По словам градоначальника, в 
этом году в составе хорды откро-
ют 75 км дорог. Построены эста-
кады, развязки, тоннели. Два 
участка — от МКАД до шоссе Эн-
тузиастов и от Дмитровского 
шоссе до Фестивальной улицы — 
готовятся к сдаче. «Дорога помо-
жет автомобилистам нескольких 
районов, включая Гольяново, Бо-
городское, Метрогородок. Там 
проживают около 900 тысяч жи-
телей, — заметил Сергей Собянин. 
— Теперь они смогут ездить без 
светофоров от шоссе Энтузиа-
стов до Открытого шоссе».

На строительство этого участ-
ка хорды ушло почти два года. Ра-
ботали круглые сутки, поскольку 
рядом почти нет жилых домов. 
Трасса на восемь полос — по четы-
ре в каждую сторону — пролегла 
вдоль путей МЦК. 

Своеобразным камнем прет-
кновения стал тоннель под Щел-
ковским шоссе. Строители выну-
ждены были трудиться на ожив-
ленных участках, а автомобили-
сты — больше времени проводить 
в пробках. А тут еще шла и рекон-
струкция самого Щелковского 
шоссе. Начали ее еще в октябре 
2012 года, но из-за проблем с под-
рядчиком работы затянулись. 
Магистраль в итоге расширили, 
возвели 22 км новых дорог и до-
бавили дополнительные полосы 
длиной около 11 км. Примерно 
столько же построено боковых 
съездов. В дополнение к этому со-
зданы подземные пешеходные пе-
реходы.

Напомню, Северо-Восточная 
хорда соединит крупные дороги 
севера, востока и юго-востока 
столицы: шоссе Энтузиастов, Из-
майловское, Щелковское, Дмит-
ровское, Алтуфьевское и Откры-
тое шоссе. Хорда пройдет через 
18 районов Москвы, в которых 
проживают более 3 млн человек.

ВЫБОРЫ 
60 тысяч 
москвичей 
проголосуют
не по прописке

ОТКРЕПИТЕСЬ, 
ЛЮДИ 

Сергей Бабкин 

НА ВЫБОРАХ мэра 9 сентября 
около 60 тысяч москвичей будут 
голосовать не по прописке. Эту 
предварительную цифру обнаро-
довал Общественный штаб по на-
блюдению за голосованием.  

Все 209 участковых комиссий 
в Подмосковье, Калужской, Туль-
ской и Владимирской областях 
сформированы, сообщил вчера 
член Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут. В руководстве комиссий — 
только официально зарегистри-
рованные жители столицы. Да и 
вообще 70 процентов работни-
ков комиссий — люди с москов-
ской пропиской. 

Первый отряд наблюдателей 
от Общественной палаты Мо-
сквы тоже подготовлен, расска-
зал замруководителя штаба, спи-
кер городской Думы Алексей Ша-
пошников. Обучение уже прош-
ли 1800 волонтеров, еще порядка 
3000 «народных контролеров» 
завершат его к концу августа. Из 
тех, кто решил следить за чисто-
той выборов мэра, 60 процентов 
— студенты. Примерно треть — ра-
ботающие люди среднего возра-
ста, и лишь 9 процентов — пенси-
онеры. В итоге средний возраст 
наблюдателя — 29 лет. 

Представители Обществен-
ного штаба предложили канди-
датам в мэры начать агитацию в 
популярных СНТ. На данный мо-
мент особой «дачной» активно-
сти претенденты на высший 
пост в столице не проявляют. 
Возможно, это связано с тем, что 
количество электората за преде-
лами Москвы не такое уж боль-
шое — оно не превышает 0,4 про-
цента от общего количества из-
бирателей. 

ДОРОГИ В столице заработали новые 
выделенные полосы 

Коридор для автобуса 
Светлана Батова 

Н
а востоке Москвы вчера 
заработали два участка 
выделенных полос.  

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе департамента транспорта, 
спецполосы появились на Боль-
шой Черкизовской улице от Хал-
туринской улицы до станции ме-
тро «Преображенская площадь» в 
оба направления и на Стромынке 
от улицы Барболина до улицы Ма-
тросская Тишина в сторону обла-
сти. Их протяженность — около 
двух километров. Всего теперь в 
Москве приоритет общественно-
го транспорта обеспечивают 292 
километра выделенных полос. 

«Обе новые «выделенки» ста-
нут продолжением полосы для 
общественного транспорта на 
Щелковском шоссе, — рассказал 
заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов порталу мэра Москвы 
mos.ru. — После их запуска работа 
маршрутов, проходящих по этим 
выделенным полосам, станет бо-
лее стабильной. Мы проводим 
тщательный анализ и моделиро-
вание транспортных потоков: 
вводим «выделенки» только на 
тех улицах, где приоритет назем-
ному транспорту необходим 
больше всего».

Новые спецполосы позволят 
продвигаться быстрее 19 мар-
шрутам наземного транспорта, 
которыми ежедневно пользуют-
ся более 120 тысяч пассажиров. 

По статистике, скорость дви-
жения автобусов и троллейбусов 
на таких полосах увеличивается 
почти на 30 процентов, а число 
ДТП с участием общественного 
транспорта сокращается на 25 
процентов.

Положительно оценивают 
новшество на столичных доро-
гах и эксперты. «Новые выделен-
ные полосы организованы на 
участках с систематическими 
заторами, — рассказал «РГ» 

транспортный эксперт Алек-
сандр Егоров. — На Большой Чер-
кизовской основные заторы на-
блюдаются утром в сторону цен-
тра на участке до станции метро 
«Преображенская площадь», а 
на Стромынке по вечерам в на-
правлении к области. В перспек-
тиве будет рассматриваться 
продление выделенки на Щел-
ковском шоссе вплоть до Садо-
вого кольца. Кроме того, мы с не-
терпением ожидаем, когда  бу-
дут запущены выделенные поло-
сы от Коломенского проезда до 
Минской улицы, что, в частно-
сти, позволит экспрессу № 908 
избегать заторов. 

АУКЦИОН 70 помещений у метро 
выставлено на торги 
для малого бизнеса

Сделка с городом

Александр Мелешенко

МОСКОВСКИЕ предпринима-
тели смогут арендовать у города 
почти 70 помещений возле стан-
ций метро. Расположены они 
преимущественно на первых 
этажах жилых домов, что делает 
их привлекательными для раз-
мещения магазинов, кафе, ап-
тек, мастерских и других серви-
сов, продлятся до 11 сентября.

Как рассказали «РГ» в депар-
таменте по конкурентной поли-
тике Москвы, у всех помещений 
свободное назначение, а значит, 
использовать их арендаторы 
смогут без всяких ограничений 
— как под торговлю, так и под 
оказание разных услуг. «Около 
300 объектов аренды выставле-
ны на инвестиционном портале 
Москвы, из них 69 расположены 
в пределах 600 метров от стан-
ций метро, — уточнил «РГ» глава 
департамента Геннадий Дегтев. 
— Большая часть помещений на-
ходится в местах с отлично раз-
витой деловой, досуговой и со-
циальной инфраструктурой». 
Дегтев убежден, что удобное 
расположение помещений обес-
печит на торгах высокую конку-
ренцию. К примеру, одно из них 
площадью 38 кв.м. находится 
прямо в здании Московского 
детского театра эстрады на Бау-
манской улице — станция под-
земки от него буквально через 
дорогу. Стартовая стоимость 
этих площадей — 372 тыс. рублей 
в год, но в ходе торгов она может 
увеличиться.

Корреспондент «РГ» решил 
сравнить цену с аналогичными 
предложениями на рынке и за-
шел на популярный сайт недви-
жимости в раздел «торговые 
площади». Вариантов много, 
есть и возле метро «Бауман-
ская». Практически у всех ком-
мерческих арендодателей цены 

оказались значительно выше. 
Например, даже за меньшую 
площадь — всего 28 кв.м. на пер-
вом этаже бизнес-центра — про-
сят 80 тыс. рублей в месяц, в год 
это будет уже 480 тыс. А ведь 
площадь даже меньше, чем в слу-
чае с городским помещением в 
театре.

Но недвижимость, арендо-
ванная у города, привлекает 
предпринимателей не только це-
нами. Доверие им внушают про-
зрачность сделки, отсутствие 
посредников, а также уверен-
ность в том, что все, что записа-
но в договоре, будет соблюдать-
ся. Тем более что заключается он 
чаще всего на 10 лет, что немало-
важно для стабильного развития 
своего дела. Больше всего поме-
щений у метро город сейчас 
предлагает в Восточном округе и 
центральной части города, а так-
же в Южном, Северном, Запад-
ном и других округах. В собст-
венность столицы помещения 
попадают разными путями, но 
чаще всего это площадки в ново-
стройках. Кроме того, помеще-
ние могут выставить на торги, 
если истек прежний договор 
аренды.

В департаменте по конкурен-
тной политике говорят, что даже 
традиционное летнее снижение 
деловой активности в этом году 
не повлияло на аукционы по 
аренде городской недвижимо-
сти. «За три неполных летних 
месяца на единой торговой пло-
щадке Москвы реализовано бо-
лее 50 лотов общей площадью 
8,8 тыс. «квадратов», — говорит 
Дегтев. — По итогам летних тор-
говых сессий в среднем на лот 
претендуют три потенциальных 
арендатора. Итоговая цена годо-
вой аренды увеличивается на 60 
процентов и в среднем составля-
ет 12,3 тыс. рублей за квадрат-
ный метр». И
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Скорость движения автобусов 
и троллейбусов на выделенных 
полосах увеличивается 
почти на 30 процентов, 
а число ДТП сокращается 
на 25 процентов  
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, когда срок 
для принятия наследства 
не  будет считаться 
пропущенным 

Не пройдет 
и полгода

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ пояснение сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ, когда изучила спор 
наследницы с городскими чиновниками. 

Дочка пошла в суд и просила признать ее наследницей  
квартиры умерших родителей. Решать проблему через 
суд ей пришлось потому, что гражданка пропустила по-
ложенный по закону шестимесячный срок для принятия 
наследства. Итог такого опоздания — нотариус отказался 
оформить ей квартиру отца и матери «в порядке насле-
дования».

Этот спор начался с обращения гражданки в район-
ный суд с иском к департаменту городского имущества. 
В иске была просьба «об установлении факта принятия 
наследства» после смерти отца и точно такой же факт 
принятия наследства, но после смерти матери. В суде 
истица рассказала, 
что является наслед-
ницей по закону по-
сле своих родителей. 
Других претенден-
тов на наследство — 
нет. 

Истица в суде так 
объяснила ситуацию 
с пропуском — она 
инвалид и не могла 
своевременно прий-
ти к нотариусу.  
Срок, по ее мнению, 
пропущен по уважи-
тельной причине — из-за тяжелой болезни. Кроме этого 
гражданка заявила, что наследство она фактически при-
няла, как после смерти отца, так и после смерти матери. 
Ведь она сама живет в этой квартире и оплачивает все 
коммунальные услуги.  Районный суд гражданку выслу-
шал и в иске ей отказал. Апелляция — городской суд — с та-
ким решением согласилась. Пришлось несостоявшейся 
наследнице дойти до Верховного суда РФ. По мнению Су-
дебной коллегии по гражданским делам Верховного суда, 
нарушения норм материального и процессуального пра-
ва допустили оба суда — как районный, так и городской.

Вот что увидел в материалах дела высокий суд. Роди-
тели нашей истицы получили спорную квартиру в собст-
венность в 1993 году. Точнее — они были сособственника-
ми квартиры без определения долей. Оба были в этой 
квартире прописаны и прожили в ней до конца своих 
дней. Наследниками по закону после смерти отца стали 
его жена и дочь, а единственной наследницей после смер-
ти матери — дочь. Она и пришла к нотариусу с заявлением 
о принятии наследства. Но только в январе 2016 года. 
Постановлением нотариуса ей в выдаче свидетельства о 
праве на наследство было отказано «в связи с пропуском 
шестимесячного срока» после смерти отца. Отказ был 
мотивирован еще и тем, что гражданка «не предоставила 
документы, подтверждающие фактическое принятие на-
следства после смерти матери».

Точно установлено, что после смерти матери дочь к 
нотариусу  не обращалась. В деле есть документ, что 
оплата коммунальных услуг за спорную квартиру всегда 
производилась аккуратно и долгов по ЖКХ нет. Пока 
была жива мать, платила она. После ее смерти — платила 
дочь.

Районный суд решил дело так: родители были собст-
венниками квартиры и при жизни их доли не были опре-
делены. Истица по этому поводу ничего не заявляла. 
Факт принятия женой наследства после смерти мужа «не 
установлен»,  права обладания дочери долей отца в три 
четверти квартиры также «не установлен». Из всего пе-
речисленного райсуд делает витиеватый вывод: «требо-
вания в заявленном объеме при отсутствии других тре-
бований в отношении спорного недвижимого имущества 
не подлежат удовлетворению».    Апелляция с правовым 
обоснованием отказа согласилась, а Верховный суд — нет.

Разъяснения Верховный суд начал с Гражданского ко-
декса. В его статье 1151 сказано, что имущество умерше-
го считается выморочным, если нет наследников ни по 
закону, ни по завещанию. Или наследники есть, но они не 
имеют права наследовать,  или отстранены от наследова-
ния, или никто из наследников наследства не принял. 

В следующей статье того же кодекса — 1152-й — гово-
рится, что для приобретения наследства наследник дол-
жен его принять. А в статье 1153 записано следующее: 
«Пока не доказано иное, наследник принял наследство, 
если он «совершил действия, свидетельствующие о фак-
тическом принятии наследства». Например, если на-
следник вступил во владение или управление наследст-
венным имуществом, если принял меры по его сохране-
нию,  защите имущества «от посягательств или притяза-
ний третьих лиц», если производил за свой счет расходы 
на содержание имущества, оплатил за свой счет долги 
наследодателя или «получил от третьих лиц причитав-
шиеся наследодателю денежные средства».

Наша истица попросила суд установить факт принятия 
ею наследства после смерти отца и такой же факт приня-
тия после смерти матери. На это райсуд ответил — факт та-
кой не установлен, так как доля в общем владении матери 
не выделена, поэтому в иске отказано. Но ведь доли в квар-
тире и при жизни родителей не были выделены.  

Верховный суд подчеркнул — это неправильный вы-
вод, ведь законом не предусмотрено, признание права 
собственности на имущество за  умершим гражданином. 
Поэтому все решения по этому делу Верховный суд велел 
пересмотреть с учетом своих разъяснений.

АРМИЯ Для военной полиции разработали боевой устав

Если пробьет комендантский час
Юрий Гаврилов

В
оенная полиция министер-
ства обороны скоро полу-
чит свой боевой устав. Как 

утверждают в ведомстве, этот 
документ детально регламенти-
рует все нюансы службы армей-
ских и флотских правоохраните-
лей в особый период, то есть не-
посредственно перед войной и 
во время боевых действий.

Проект устава уже готов и 
сейчас апробируется в войсках. 
«Он вобрал в себя современ-
ный опыт с учетом развития и 
выполнения специальных за-
дач, в том числе и за пределами 

территорий Российской Феде-
рации», — сообщил начальник 
Главного управления военной 
полиции минобороны генерал-
лейтенант Владимир Иванов-
ский.  

О чем идет речь? Свод правил 
для военных полицейских содер-
жится в нескольких действую-
щих документах, главные из ко-
торых — специальный федераль-
ный закон и утвержденный пре-
зидентом РФ устав этой армей-
ской структуры. Однако это до-
кументы, если так можно выра-
зиться, мирного времени. А на 
войне действуют свои правила и 
свои порядки. 

Поэтому наряду с общевоин-
скими уставами в Вооружен-
ных силах давно существуют 
еще и боевые уставы. Они пред-
ставляют собой своего рода 
служебные справочники, где 
подробно расписаны действия 
воинских подразделений, ча-
стей и соединений в различных 
видах боя. 

Многие сведения там имеют 
закрытый характер, поэтому  бо-
евые уставы сопровождаются по-
меткой «Для служебного пользо-
вания» или даже «Секретно». 
Судя по всему, аналогичный 
штамп поставят и на боевом ус-
таве военной полиции.

О его содержании в мини-
стерстве обороны особо не рас-
пространяются. Однако генерал 
Ивановский не скрывает: новый 
боевой устав военной полиции 
четко определит место подчи-
ненных ему подразделений в бо-
евых порядках войск. 

Главное, что согласно доку-
менту деятельность военной по-
лиции отнесена к одному из ви-
дов боевого обеспечения. Иными 
словами, в особый период ар-
мейские правоохранители фак-
тически  поставят в один фун-
кциональный ряд с теми же воен-
ными разведчиками, инженера-
ми, химиками или связистами. 

Как это может выглядеть на 
практике,  видно на следующем 
примере.  Скажем, в задачу воен-
ной полиции, по боевому уставу, 
наверняка вошло сопровожде-
ние выдвигающихся к передне-
му краю армейских колонн. 

Но и правоохранительные 
функции с нее, конечно же, 
никто во время войны не сни-
мет. Кто же еще станет отлавли-
вать в прифронтовой полосе де-
зертиров или спасать мирное 
население от солдат-мародеров.  
О том, что без таких, к сожале-
нию, не обходится, говорит 
опыт войн и вооруженных кон-
фликтов. 

А вот что касается загради-
тельных отрядов, тут, думается,  
история не повторится. Созда-
ние загранотрядов из военно-
служащих-полицейских боевой 
устав вряд ли предусмотрел. 

Впрочем, о некоторых его 
«практических» разделах лучше 
судить не умозрительно, а на ос-
нове специального учения, кото-

рое военно-полицейский главк 
минобороны недавно организо-
вал на полигоне Мулино в Ниже-
городской области. По словам ге-
нерала Ивановского, разыгран-
ный там сценарий как раз апро-
бировал возможные действия ар-
мейских полицейских в период 
введения военного положения. 

На основе этих самых дейст-
вий в Главном управлении воен-
ной полиции сейчас решают, ка-
кие коррективы необходимо 
внести в проект боевого устава 
перед тем, как отправить его на 
согласование в заинтересован-
ные организации и ведомства.

В качестве обучаемых в Му-
лино собрали более 70 комен-
дантов и начальников армей-
ской автоинспекции Западного 
военного округа.  Офицерам по-
казали, как в идеале должны ра-
ботать они сами и их подчинен-
ные в боевой обстановке, при 
введении режима «комендант-
ский час». 

Тут организаторам этого сво-
еобразного тренинга очень при-
годились наработки, получен-
ные российскими военными по-
лицейскими и автоинспектора-
ми в Сирии. В частности, их 
опыт оборудования блокпостов, 
налаживания  пропускного ре-
жима в зонах деэскалации, дей-
ствий при нападении диверси-
онно-разведывательных групп 
террористов на наши и сирий-
ские воинские автоколонны с гу-
манитарными грузами. 

Легко предположить, что все 
эти и другие полезные наработ-
ки нашли свое отражение в про-
екте боевого устава военной по-
лиции.

РЕШЕНИЕ

Суд взыскал 
с морга 
компенсацию 

НЕПРИЯТНОЕ 
СОСЕДСТВО

Владислав Куликов

ОРЕНБУРГСКИЙ областной 
суд взыскал с одного из местных 
моргов компенсацию морально-
го вреда в пользу гражданина, 
живущего по соседству. Понятно, 
что большинство граждан стара-
ются при жизни обходить это за-
ведение стороной. Однако жите-
лю города Кувандык, что пример-
но в 200 километрах от Оренбур-
га, не повезло жить по соседству с 
моргом местной больницы.

«В ходе рассмотрения спора 
между гражданином и городской 
больницей выяснилось, что зда-
ние морга расположено всего в 
полутора метрах от земельного 
участка истца, ввиду отсутствия 
сплошного забора между участ-
ками истец регулярно был не-
вольным свидетелем неизбежно-
го момента в жизни любого чело-
века», — рассказывают в Орен-
бургском облсуде.

Очевидно, что морг всегда бу-
дет распространять атмосферу 
печали и радостным соседство с 
ним вряд ли назовешь. Однако 
важно, чтобы это специфическое 
учреждение все же соблюдало са-
нитарные нормы. А с этим возни-
кли проблемы. 

Отработанный воздух из зда-
ния морга выбрасывался с нару-
шением санитарных норм — в сто-
рону жилого дома истца. Иными 
словами, неприятные запахи по-
падали в квартиры жильцов со-
седнего дома. 

Истец жаловался во множест-
во инстанций, но до поры в луч-
шем случае вызывал только со-
чувствие в бюрократических ка-
бинетах. В той мере, в какой там 
вообще способны на сочувствие. 
По существу никто ничем ему по-
мочь не мог. Или не хотел.

Аргументы чиновников по-
нятны: морг есть морг, без него 
никак, раз смерть никто не отме-
нил. Однако задача была как раз 
не в том, что надо убрать морг по-
дальше от жилого района. Просто 
смерть слишком бросалась в гла-
за, а с этим можно и нужно было 
что-то делать.

Когда человек обратился в суд, 
выяснилось, что многие пробле-
мы действительно можно было 
давно и мирно решить. Как рас-
сказывают в Оренбургском об-
ластном суде, в ходе рассмотре-
ния дела часть нарушений ответ-
чиком была устранена. 

Между участками возведен 
сплошной забор, смонтирована 
надлежащая воздушная вентиля-
ция. Так что и проблема запахов 
решена, и ничего лишнего теперь 
не видно. Тем не менее больница 
немного опоздала с приведением 
зоны вечного покоя в порядок. 
Пока все решалось, гражданин 
пережил достаточно, и ему поло-
жена компенсация. Кроме того, 
сделано не все.

«Суд первой инстанции при-
шел к выводу о нарушении права 
гражданина на благоприятную 
среду и взыскал с больницы в его 
пользу 35 тысяч рублей в счет 
компенсации морального вреда, 
— сообщают в Оренбургском об-
ластном суде. — Суд обязал ответ-
чика привести систему канализа-
ции сточных вод в состояние, 
исключающее протечку во внеш-
нюю среду».

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Оренбургского 
областного суда с таким решени-
ем суда первой инстанции согла-
силась.  Эксперты считают по-
добное решение крайне важным. 
Можно спорить по поводу разме-
ра компенсации — много или 
мало, но главное, что вопрос ре-
шен принципиально. 

ЧОП с нами 

Такие серьезные част-
ные охранные предпри-
ятия, где все — по-взро-

слому, где служат офицеры-от-
ставники, охраняют банки, круп-
ные заводы, нефтяные промы-
слы, газопроводы и коттеджные 
поселки. Но есть и другие ЧОПы. 
И трагедия в кемеровском торго-
во-развлекательном центре 
«Зимняя вишня» обозначила бо-
лезненную проблему. Насколько 
подготовлены охранники, кото-
рых нанимают владельцы подоб-
ных «Зимней вишне» мест массо-
вого скопления людей? 

Два года назад прокатилась че-
реда скандалов, связанных с пре-
вышениями полномочий охран-
никами. То в магазине такой 
страж ударит ребенка только за 
то, что тот взял с прилавка жвачку 
и не заплатил. То затащат в под-
собку женщину и устроят ей уни-
зительный обыск — мол, что-то 
украла. Случались и жестокие из-
биения прямо в торговом зале, 
если подозреваемый мужчина ос-
меливался отказаться выполнять 
требования охраны. А в Санкт-Пе-
тербурге вообще произошла тра-
гедия: старушка-блокадница 
умерла прямо в магазине, не вы-
неся подозрения в краже какого-
то продукта. Тогда в МВД посыпа-
лись не только жалобы и заявле-
ния от граждан, но и депутатские 
запросы.

Разумеется, лицензионно-раз-
решительная служба провела 

жесткие разбирательства. Вот 
тогда и выяснилось, что подавля-
ющее большинство так называе-
мых охранников, учинивших без-
образия, и не охранники вовсе, а 
контролеры и работники админи-
стративных служб торговых 
предприятий. Из почти сотни ин-
цидентов по всей стране только 
пятеро их участников оказались 
лицензированными чоповцами. 
Да и то — низшего разряда.

В тот раз был усилен контроль 
и за системой подготовки част-
ных охранников, и порядком най-
ма частных охранных предприя-
тий. Лицензированный охран-
ник, который ежегодно подтвер-
ждает свою квалификацию и 
очень и боится потерять право на 
профессию, наизусть помнит 
свои права и обязанности. А так-
же — права граждан, с которыми 
общается. Более того, все эти зна-
ния ему постоянно, так сказать, 
освежают в памяти. 

Ежегодно сотрудники лицен-
зионно-разрешительных подра-
зделений Росгвардии проводят 
около десяти тысяч плановых 
проверок охранных структур и 
около тысячи — внеплановых. Об-
ычно вскрывают примерно две 
тысячи различных нарушений, 
около четырех тысяч должност-
ных лиц привлекают к админи-
стративной ответственности. Это 
и штрафы, и запреты на оружие, и 

лишение лицензий, то есть за-
крытие предприятия. Мало кто из 
охранников и их руководителей 
желает попасть в такую историю.

Напомним, кого-то задержи-
вать, досматривать, тем более 
бить охранник не имеет права. 
Разве только — произошло прямое 
нападение и ему приходится за-
щищать себя, других граждан и ох-
раняемое имущество. Опять же, 
все его возможные действия четко 
прописаны в инструкциях. Во всех 
других спорных ситуациях он обя-

зан вызвать полицию. А наруши-
телю — преградить путь, не дать 
скрыться. Как — этому тоже учат 
на курсах подготовки. Поэтому-то 
с настоящими профессионалами, 
как правило, и нет проблем.

Проблемы возникают, когда 
куртку с надписью «Охрана» на-
девает неподготовленный чело-
век — работник того же магазина. 
Как это происходит? Сначала 
владелец магазина просто ставит 
своего работника «на ворота» — 
открыть - закрыть, присмотреть 
за двором, отогнать бомжей и 
бродячих собак, если что — выз-
вать пожарных, «скорую», поли-
цию. То есть просто вовремя на-
жать кнопку на телефоне. Для 
этого не нужно иметь 6-й разряд 
и носить пистолет.

Потом этого же сторожа вдруг 
просят подменить администрато-
ра в торговом зале — «буквально 
на пару минут посмотреть за по-
рядком». Эти «пара минут» рас-
тягиваются на месяцы. Пока ни-
чего не происходит — человек 
вживается в свою роль и начинает 
ощущать себя настоящим профи. 
Но однажды может случиться 
беда и неподготовленный охран-
ник окажется опаснее заведомого 
преступника. Особенно если беда 
случается там, где собралось мно-
го народу.

Мало кто знает, что под опре-
деление «место массового ско-
пления людей» подпадает любое 
место, где регулярно собираются 

от 50 человек и больше. И степень 
безопасности таких мест должна 
соответствовать официальным 
параметрам антитеррористиче-
ской защищенности. Их много, 
этих параметров. Один из них: 
охранники должны быть воору-
жены огнестрельным оружием, 
как минимум — травматическим. 
То есть иметь 6-й разряд. А если, 
как опасается Анатолий Выбор-
ный, у человека, получающего 
зарплату охранника, вообще нет 
никакого разряда? 

Официально зарегистриро-
ванных мест массового скопле-
ния граждан, в том числе провин-
циальных клубов, концертных 
залов и стадионов в стране, — при-
мерно 270 тысяч. Из них под част-
ной охраной всего 26 369 объек-
тов. От хулиганов, бандитов и 
террористов их защищают 5264 
частные охранные организации. 
Неужели все остальные «массо-
вые места» охраняют полицей-
ские, росгвардейцы, может, ар-
мейские десантники и морпехи? 
Так для этого, согласно прими-
тивной арифметике, нужен лиш-
ний миллион штыков. Или их во-
обще никто не охраняет?

Конечно, кто-то охраняет. Вот 
только кто и как? Печальный от-
вет на этот, отнюдь не риториче-
ский, вопрос дала «Зимняя виш-
ня». 

Официально числиться грузчиком 
или дворником, а на деле — работать 
охранником будет запрещено.

В особый период военным полицейским наверняка придется иметь дело с вражескими диверсантами.

Акцент

 Предприятие не может иметь 
штатных сотрудников безопа-
сности. Оно вправе нанять 
уже существующий ЧОП

Морг заплатит 
35 тысяч рублей 
за то, что не построил 
вовремя забор 

Получить без завещания в наследство квартиру бывает 
совсем непросто, даже если она оставлена родителями.

Если наследник 
вступил во владе-
ние доставшимся 
ему имуществом, 
то считается, что он 
принял наследство
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МЕЖДУ ТЕМ
Недавно председатель Совета су-
дей России Виктор Момотов зая-
вил, что размеры компенсации 
морального вреда, назначаемые 
судами, должны перестать быть 
номинальными. «Для нас при-
вычной является картина мизер-
ных компенсаций морального вре-
да. Потому что всегда был взгляд, 
что моральный вред невозможно 
определить материально, — ска-
зал Виктор Момотов. — Но обще-
ство меняется. Я полагаю, мы по-
дошли к тому рубежу, когда и 
компенсация морального вреда 
должна быть не пять, не 10 и не 
25 тыс. рублей, а гораздо больше, 
чтобы эта сумма как-то могла 
бы сгладить страдания».
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КИНО В прокат вышел 
хоррор «Слендермен»

Лесной кошмар

Александр Нечаев

ИЗНЫВАЮЩИЕ от скуки школьницы из маленького 
провинциального города на вечеринке смотрят видео не-
определенного содержания — на темном фоне там колы-
шутся ветви деревьев и слышен какой-то неясный скре-
жет. В ту же ночь каждая из них видит один и тот же кош-
марный сон, в котором фигурирует необычайно худой 
мужчина в деловом костюме. Когда одна из девушек ис-
чезает, ее подруги выясняют, что посмотрели видео со 
Слендерменом — таинственным существом, которое про-
никает в мозг тинейджеров и либо сводит их с ума, либо 
похищает.

Легенда о Слендермене — плод воображения интер-
нет-пользователей почти десятилетней давности. Летом 
2009 года создатели американского сетевого форума 
Something Awful объявили конкурс фотоснимков: на 
обычную карточку нужно было добавить что-нибудь пу-
гающее и выходящее за рамки реального. Один из юзе-
ров опубликовал два черно-белых снимка, в которых 
странное тощее су-
щество, выглядящее 
как гибрид человека 
и дерева, тянет руки-
ветви к маленькой 
девочке. Фото быс-
тро обрело популяр-
ность, к карточке 
придумали историю 
с более или менее 
развернутой мифо-
логией. Существо 
назвали Слендерме-
ном, он живет в лесу, с детства был жертвой собственных 
родителей и одноклассников, а потому после смерти вос-
крес и принялся мстить юношам и девушкам, которым 
не повезло посмотреть вирусное видео с его участием.

Кто именно на студии Sony придумал, что этот не са-
мый выдающийся плод сетевой фантазии тинейджеров 
пригоден для создания фильма ужасов, — бог весть. Види-
мо, развивающаяся интернет-культура, поглотившая 
внимание молодой аудитории, показалась кому-то из 
продюсеров достойной внимания. К тому же предприя-
тие, как видно из получившегося результата, вышло не 
слишком дорогим — тут никому не известные актрисы 
и актеры и режиссер пытаются в пяти декорациях разыг-
рать типичную для жанра историю кошмара в провинци-
альном городке.

Дешево снятый фильм отличают столь же дешевые ху-
дожественные решения — диалоги явно писались на ко-
ленке, думать о логике событий никто и не собирался. 
Фильм довольно быстро начинает вызывать недоумение 
своей какой-то совсем уж незамутненной глупостью: 
его герои ведут себя так, будто живут в мире, где не было 
снято четыре «Крика», которые обстоятельно высмеяли 
все самые расхожие штампы подростковых хорроров. 
Все без исключения персонажи тут предстают настолько 
безнадежными идиотами, что под конец сложно удер-
жаться от радости, наблюдая за планомерным уменьше-
нием их количества. От этой радости отвлекают разве 
что надоедливые скримеры и бу-моменты — они настоль-
ко тривиальны, что напугать способны только совсем уж 
неопытного зрителя.

На самом деле из «Слендермена» вполне могло полу-
читься что-нибудь достойное, если бы все его создатели 
делали не просто бессмысленное упражнение в жанре, а 
попытались вложить в фильм хотя бы одну идею. В конце 
концов история про злобное существо, захватывающее 
детский мозг и заставляющее бесследно исчезнуть, содер-
жит в себе настолько очевидную метафору взросления и 
связанного с ним гормонального бунта, что мимо нее надо 
умудриться пройти. Тревога, связанная со скорым насту-

плением нового этапа жизни, утрата невинности — типич 
ный мотив многих подростковых хорроров. Но в «Слен-
дермене» отрабатываются не идеи, а технические прие-
мы, поэтому ничего подобного вы здесь не увидите; фильм 
от первой до последней минуты хронометража (к сча-
стью, небольшого, всего 90 минут) остается кладбищем 
упущенных возможностей для продюсеров и совершенно 
пустой тратой времени для всех остальных зрителей.

На самом деле перед нами очередное свидетельство 
кризиса студийного хоррора. Жанр почти всегда подпи-
тывался идеями независимых производителей, которые 
неоднократно выводили его на новый уровень. Ровно 
то же самое происходит в наши дни, пока голливудские 
мейджоры штампуют мертвечину (мне таковой кажутся 
даже расхваленные «Оно» и «Тихое место»), куда более 
интересные вещи делают люди вне студийной системы. 
Подростковый хоррор — не исключение. Вместо «Слен-
дермена» или не уступающего ему по степени идиотизма 
фильма «Правда или действие», выходившем в прокат 
ранее в этом году, куда разумнее посмотреть It follows 
2014 года (российский прокатчик в свое время выпустил 
фильм под названием «Оно», что сейчас создает путани-
цу) — его создатели по крайней мере не держат аудито-
рию за дураков и не стесняются интересно говорить 
о проблемах и тайных страхах тинейджеров, не бросая 
мысль на полуслове.

Только в «РГ» Монолог сценариста культового фильма Рустама Ибрагимбекова 
о смысле жизни, когда она конечна

Белое солнце пустыни
Александр Ярошенко 

У 
моего бакинского 
детства два языка: в 
семье все говорили 
на русском, а когда 
выбегал за калитку — 

переходил на азербайджанский. 
Население Баку было разнолюд-
ным, эта пестрота меня и сфор-
мировала. Тогда не было даже 
зачатков национализма, шла 
война с фашистами. Мы во дворе 
знали, у кого есть хлеб, а у кого 
керосин или спичечный коро-
бок соли. Все выручали всех. Но 
как только беда чуть отходит, с 
людьми что-то происходит. 

Один против всех
Человек — единственное су-

щество на Земле, что не знает 
меры. 

Даже хищники съедают толь-
ко, сколько им нужно. А человек 
ради обогащения готов на все. 
Непомерная добыча природных 
ископаемых — это же разруше-
ние Земли; оружия накопили 
столько, что хватит уничтожить 
несколько цивилизаций. Голос 
разума воспринимается как сла-
бость. До того, как американцы 
сбросили атомную бомбу на 
Японию, была опасность гибели 
миллионов людей, и только по-
сле 1945 года появилась угроза 
тотальной гибели человечества. 

То есть сегодня один человек 
может погубить весь мир. Федор 
Михайлович Достоевский гово-
рил: «Бытие только тогда есть, 
когда ему грозит небытие…». 
Человечество не смогла объеди-
нить вера, наоборот, в послед-
нее время она нас все чаще разъ-
единяет, даже бог становится 
предметом споров и вражды. 
Сейчас человечество выживет 
только из-за страха общей гибе-
ли, нас смог объединить лишь 
ужас перед коллективной смер-
тью. Люди так устроены, что чу-
жим опытом научиться невоз-
можно. 

Частный случай эгоизма
Я по себе сужу. Узнав недавно 

свой онкодиагноз, я мгновенно 
прозрел, понял, как много суеты 
в моей жизни. Но как только я 
добился ремиссии, то сразу за-
метил, что восстанавливаются 
все мои заблуждения. Как толь-
ко хвост чуть освобождается от 
болезни, тебя снова начинают 
волновать какие-то мелочи. 

Мы накапливаем информа-
цию, совершенствуется интел-
лект, но не совершенствуется 
человеческая натура. А с другой 
стороны, если бы человек бы-
стро менялся, он бы быстро ис-
чез как вид. Стойкость человека 
со всеми его плюсами и минуса-
ми есть необходимое условие 
для его существования в веках и 
тысячелетиях. 

Одна граница — совесть
Что такое прожитая жизнь? 

Успешное поражение. Каждая 
жизнь заканчивается смертью. 
Для одних успех — это власть, 
для других — деньги, для третьих 
— любовь. Я по образованию спе-
циалист по оптимальным систе-
мам управления и для себя вы-
работал такую версию бытия. 
Максимум удовольствия от жиз-
ни, максимум интереса, моя 
жизнь важней, чем так называе-
мое мое творчество. Ограниче-
ние в жизни только одно — моя 
совесть.

Жизнь штука гормональная, 
когда отступают гормоны, под-
ступает нечто другое. Мне скоро 
восемьдесят лет, глаз мой про-
должает реагировать на все кра-
сивое, включая женщин, но поя-
вилась леность.

Навигатор от бога 
Когда меня время от времени 

спрашивают, кто я по вероиспо-
веданию, то всегда думаю, что 
я по техническим параметрам 
мусульманин. 

Мне очень близко христиан-
ство, иудаизм, мусульманство, 
но ни одной религии канониче-
ски не придерживаюсь. Но верю 
в Создателя. Все дело в том, что 
все время возникают вопросы 
типа «А если он есть, почему 
столько несправедливости?» Ге-
ниально сказал Вольтер: «Бог — 
это капитан, который ведет наш 
корабль к неведомым берегам, и 
какое ему дело до крыс в трю-
ме...»

В конечном итоге я пантеист, 
отождествляю Бога со всей при-
родой, считаю, что мы часть 
природы, и природа целая есть 
бог. Прекрасная иллюстрация 
этому — навигатор, миллионы 
машин двигаются одновремен-
но. Почему Бог не может видеть 
все и всех, если это может желе-
зяка-навигатор? Это навигатор 
вам может указать путь, но не 
может избавить от аварии. Если 
ты дурак-водитель, то никакой 
компьютер тебя не спасет. Он не 

может решить твои проблемы, 
но путь указать может. 

Мы обречены на смерть, но, 
как ни странно, я больше думаю 
не о себе, а о своих близких. 
Хочу ее отодвинуть, но я ее не 
боюсь. Все неизбежное стара-
юсь принимать достойно и при-
стойно. 

Переживаю, значит творю
Картина «Белое солнце пу-

стыни», во-первых, — это не ве-
ликое произведение искусства, 
это картина, которая нравится 
миллионам людей, уже несколь-
ким поколениям. Это образец 
массовой культуры, и я этому 
очень рад. Человек я абсолютно 
невысоколобый. Попал я в ком-
панию создателей фильма слу-
чайно. Я дописывал сценарий на 
Одесской киностудии, а «Белое 
солнце пустыни» должен был 
снимать Андрон Кончаловский, 
ему идея фильма очень понрави-
лась. Мне пришла телеграмма с 
приглашением на «Мосфильм» 
для встречи с режиссером Кон-
чаловским. Оказалось, что ну-
жен был специалист по Востоку. 
Если бы я признался, что ни разу 
не был в Средней Азии и не уча-
ствовал в революции, то меня бы 
не взяли. Поэтому пришлось 
притвориться бывалым восточ-
ным человеком. 

Когда мы начали эту историю 
придумывать, Кончаловский 
нас бросил, ему стало неинтере-
сно. Я сразу сказал, что мы не 
должны делать фильм о револю-
ционерах,  а  должны делать 
фильм о человеке, которого мо-
тало и кидало, но он остался с 
добротой, душой, совестью, 
смекалкой и юмором. 

 После распада СССР некото-
рые кинокритики в среднеази-
атских республиках пытались 
вести разговоры о том, что этот 
герой разрушал устои нашей 
жизни. Он ничего не разрушал, 
ни во что не вмешивался, наобо-
рот, — сохранял гарем, пытался 
остаться человеком в страшных 
обстоятельствах. На этом по-
строен весь американский кине-
матограф, понимаете, мир нес-
праведлив, в мире много плохих 
людей, много боли и зла. Люди 
ждут, что придет герой, который 
поможет им в сложных обстоя-
тельствах. Даже космонавты 
любят смотреть «Белое солнце» 
— это уже стало милым суевери-
ем.

Режиссер Владимир Мотыль 
привнес в фильм интонацию 
сказа, былинности, поэтому ро-
ждение такого героя, как Сухов, 
и обеспечило картине долгую 
жизнь. 

Долгое время советское кино 

создавало сказки. Были масте-
ра, которые создавали потряса-
ющие сказания, и народ их с 
удовольствием смотрел. Смо-
трели и не сравнивали со своей 
жизнью, потом пришли Чухраи, 
Хуциевы, которые принесли 
очень важный момент — сопере-
живание. 

Советский кинематограф 
был замечателен тем самым со-
переживанием зрителей героям. 
Сегодня кино мало связано с 
жизнью, но мы обязательно вер-
немся к своему кино. К корнево-
му. Сегодня режиссеры прихо-
дят из глубин, из провинции. 
Якутия стала снимать абсолют-
но народное, честное кино. 

 Играть избушку и царя 
Артисты в большинстве сво-

ем — сукины дети. 
Самое главное, женщины 

лучше, чем мужчины-актеры. 
Ну сами посудите. Если мужчи-
на три-четыре часа в день про-
водит у зеркала и хочет понра-
виться, это же приводит к мо-
ральной деформации. Это афи-
зиологично мужской природе. 
Это его постепенно перерожда-
ет, женское начало начинает по-
беждать. Хотя и здесь много 
исключений, которые подтвер-
ждают правила. От Ланового до 
Броневого. 

У меня была такая пьеса 
«Дом на песке», я очень хотел, 
чтобы главную роль в ней сыг-
рал Валентин Гафт. Позвонил 
ему, поговорили, послал ему 
пьесу, Валя прочитал, перезва-
нивает мне и говорит: «Знаешь, 
я ушел из Театра Моссовета, по-
тому что там все актеры могут 
сыграть лягушку, избушку и 
царя. А я могу играть только 
определенные вещи…» Изви-
нился и отказался.

 Есть актеры, которые несут 
себя, Гафт из таких тоже. Броне-
вой был такой. У меня была с 
ним совместная работа, он сыг-
рал так, как хотел, как мог, а не 
как было написано в пьесе. И я с 
ним согласился. Суть и смысл 
персонажа сохранил, но и себя 
как личность переламывать не 
стал. Великое дело.

Народ и партия — не едины 
Я человек имперского мыш-

ления. Для меня распад СССР — 
это трагедия, даже не потому, 
что он развалился, а потому, как 
он развалился. СССР в послед-
ние годы жил неправильно, его 
погубила чрезмерная автори-
тарность управления, отсутст-
вие свободы. 

Страна как организм: одна 
рука может поворачивать нале-
во, а нога направо. И катастрофы 

нет. Мы хотели, чтобы руки и 
ноги поворачивались строго в 
одном направлении. Варварски. 
Все ломали. И сломали. 

Я большой патриот Азербайд-
жана, я очень люблю свой народ, 
но я Азербайджан воспринимал 
как самостоятельную часть ве-
ликой, большой страны.

А я вырос на русской культу-
ре, на российской литературе, я 
на ней сформировался. У меня 
четкое разделение: отношение к 
народу и культуре и отношение 
к власти. Это абсолютно разные 
вещи, я никогда не возлагаю от-
ветственность на народ за то, 
что совершает власть. Ни в од-
ной стране!

 Кавказ с его многовековой 
враждой — это историческая тра-
гедия, но она объективна. Есть 
интересы малых народов, кото-
рые хотят сохранить свою инди-
видуальность, хотят самостоя-
тельности, есть интересы боль-
шого государства. России, на-
пример. Которые не менее осно-
вательны, убедительны и имеют 
право быть. Столкновение инте-
ресов — это объективная реаль-
ность, неслучайно симпатии 
многих великих русских поэтов 
были на стороне малых народов. 
Они понимали их трагедию жиз-
ни. Не может большая страна от-
казаться от своих интересов.

 Если говорить об Азербайд-
жане, то он сформировался как 
государство в 1918 году. Совет-
ская власть сохранила это госу-
дарство, и когда сегодня начина-
ют предъявлять счета к совет-
ской власти, я не согласен. У нее 
много прегрешений, но она оди-
наково жестоко относилась 
к русским, украинцам, грузи-
нам, латышам и представителям 
других народов. 

Однако за это время выросла 
наука, культура, произошло 
формирование Азербайджан-
ской государственности. Я бла-
годарен России за это, семьдесят 
советских лет она ее формирова-
ла. И это факт неоспоримый. Вся 
старая интеллигенция Азербай-
джана получила образование в 
России. Нас в Азербайджане все-
го  10 миллионов,  еще 20 — 
25 миллионов живет в Иране. 
Разве можно сравнивать жизнь 
одного народа в столь разных ре-
алиях? В Иране, например, нет 
высших учебных заведений на 
азербайджанском языке. Суще-
ствование в составе СССР дало 
азербайджанцам больше, чем 
существование среди единовер-
цев в Иране. Советский Союз 
был идеальной моделью общест-
ва, неслучайно же создали Евро-
союз. Но ту модель победила ав-
торитарность.

Когда плачет душа
От чего могу заплакать? От 

непонимания. Когда я пытаюсь 
что-то объяснить, а меня не по-
нимают или понимают преврат-
но, это вызывает такое чувство 
беспомощности и обиды, что я 
могу не сдержать слез. Понимае-

те, плакать и пустить слезу — это 
разные вещи. Я пускаю слезу вре-
мя от времени на хорошей карти-
не, слушая хорошую музыку. 
А плач — это когда плачет душа.

Я очень много плакал, когда 
потерял сына, это даже плачем 
назвать нельзя, выл раненым зве-
рем. Прошло уже тридцать пять 
лет, я сегодня могу об этом гово-
рить. 

Когда я его потерял, я вдруг 
понял, как мы одиноки. Сын счи-
тал меня очень сильным челове-
ком и очень верил в мои возмож-
ности. Он смотрел на меня с ка-
ким-то укором и говорил: «Папа, 
я умираю, ты все можешь, помо-
ги мне…»

Это меня так пронзило, что я 
готов был вынуть собственное 
сердце и отдать ему. И тут я по-
нял, что мы все равно отдельно. 
И он, и я. Как бы я его ни любил, 
но я ничего не мог для него сде-
лать. И он это понял. Уходя, он по-
нял, что заблуждался, думая, что 
папа все может…

Мы страшные существа, очень 
живучие. Помогает жить, что есть 
еще дети. Это как костыли, на ко-

торые можешь опираться. Это мы 
для матери самые близкие, но не 
наоборот. Мы не вернули своим 
родителям одной сотой того, что 
они отдали нам. При всем при том, 
я считал себя хорошим сыном, 
прямых поводов для обид никогда 
не давал, всегда был рядом. 

Девушка и пиво 
Деньги? Мы смеялись над 

моим отцом, у него никогда не 
было денег. Деньги — это незави-
симость, говорил мой отец. Он 
часто повторял, что, если бы у 
него были деньги, он ездил бы по 
миру и делал бы детей… 

Деньги — отчеканенная свобо-
да, это правда. Я в свое время при-
думал теорию маятника, если ты в 
самом низу, ты максимально сво-
боден, но ты на дне жизни. Если ты 
на самом верху, ты выше всех, но 
лишен свободы. Самая великая 
мудрость подняться немножко по 
этому маятнику. Подняться ровно 
настолько, чтобы ты не испыты-

вал чувства унижения, чтобы тебя 
твои ближние не обвиняли в бес-
помощности. Подняться ровно на 
этот уровень и дальше не двигать-
ся. Сочетание свободы и достой-
ного уровня существования. Я всю 
жизнь так и живу, никогда не зани-
мал никаких должностей, единст-
венная моя избранная должность 
— Секретарь Союза кинематогра-
фистов Азербайджана, я ее зани-
маю уже сорок пять лет.

Я счастливый человек. Сча-
стье — когда я просыпаюсь утром 
и понимаю, что я жив. Сейчас 
я счастлив. Миг, редко когда 
дольше. 

Бываешь счастлив в самых не-
лепых ситуациях. Много лет на-
зад я приехал в Москву, поселил-
ся в гостинице «Россия», достал 
страшно дефицитное чешское 
пиво, познакомился с девушкой. 
Привел ее к себе в номер, мы вы-
пили пива… Я вышел на балкон 
и вдруг понял, что я счастлив. 
Пиво пил из бутылки, крупными 
глотками.

Сам! За это и выпьем
От жизни что хочу в 80 лет? 

По возможности дольше про-
жить и умереть без страданий. 

Лет пятнадцать назад я прие-
хал в Тбилиси. Мой друг замеча-
тельный сценарист Амиран Чи-
чинадзе собрал роскошный 
грузинский стол. За котором 
был Кахи Кавсадзе, который 
только поднялся на ноги после 
страшной операции. Вот мы си-
дим веселые, выпиваем, разго-
вариваем. Кахи говорит, у меня 
есть тост. Я сегодня сам встал с 
постели, сам оделся, сам попи-
сал, сам приехал сюда. Давайте 
выпьем за слово «сам». Вот яхо-
чу от жизни, чтобы это  «сам» 
оставалось со мной как можно 
дольше. 

 Есть такая ловкая фраза: кто 
верит в случай, тот не верит 
в Бога. Есть такое понятие — зако-
номерная случайность. Понима-
ете, улицу выбирает нам Бог, но 
идем по ней мы сами.

Акцент

 Ограничение в жизни только 
одно — моя совесть

Акцент

 Счастье — когда я просыпаюсь 
утром и понимаю, что я жив

Герои ведут себя 
так, будто живут 
в мире, где не было 
снято четыре 
«Крика»

CПРАВКА «РГ»

Рустам Ибрагимбеков, народный писатель Азербайджана, кинодраматург и ки-

норежиссер. В 1963 году он окончил Азербайджанский институт нефти и газа, 

а затем продолжил учебу по избранной им специальности в аспирантуре Инсти-

тута кибернетики Академии наук СССР в Москве. Однако неожиданно для всех 

он оставил научную стезю, в которой преуспел, и «совершил побег» в мир лите-

ратуры и кино. На высшие курсы сценаристов, по собственному признанию, 

он поступил лишь для того, чтобы иметь возможность смотреть замечательные 

фильмы. Ибрагимбеков один из авторов сценария культовой картины «Белое 

солнце пустыни». Много и плодотворно работал с Никитой Михалковым, их сов-

местные картины «Урга. Территория любви», «Утомленные солнцем», «Сибир-

ский цирюльник». Он трижды лауреат Госпремий трех государств — СССР, РФ 

и Азербайджана.

Рустам Ибрагимбеков был предсе-
дателем жюри на кинофестивале 
РГ «Дубль дв@» в 2018 году.

Школьницы выясняют, что их подругу похитил некий 
Слендермен после просмотра мистического видео.

Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1572891

Деловой завтрак

Марина Девовна Лошак
Директор ГМИИ им. А.С. Пушкина

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 21 АВГУСТА, С 10 ДО 11 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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АКТУАЛЬНО Как собрать 
ребенка в первый класс

Точилка, 
ластик, 
карандаш...

Анна Владимирова

НУЖЕН ли первокласснику дневник? Почему рюкзак не 
должен весить больше 700 граммов? Что родитель дол-
жен знать о ручках и карандашах? Об этом «РГ» спроси-
ла у учителя начальных классов московской школы № 
1349 Елены Кулаковой.

Елена Александровна, что посоветуете родителям?
ЕЛЕНА КУЛАКОВА: Самое важное, это, конечно, пенал. Ребе-
нок будет пользоваться им на каждом уроке. К сожале-
нию, из года в год родители делают ошибку и выбирают 
объемные, перегруженные ненужными деталями пена-
лы: яркие рисунки, наклейки, различные кнопки и 
даже игрушки... Все это отвлекает малыша, которому 
трудно удерживать внимание. Поэтому пенал должен 
быть самый простой: «книжка» с небольшим количест-
вом отделов.

Что внутри?
ЕЛЕНА КУЛАКОВА: Обычно перед началом учебного года мы 
собираем родителей будущих первоклашек и рассказы-
ваем, что пригодится на уроках. Например, если у малы-
ша еще недостаточно хорошо поставлена рука, то на руч-
ке обязательно должна быть мягкая, эластичная насадка, 
которая не будет натирать пальчики. Насадки продаются 
как отдельно, так и 
вместе с ручками. 
Кроме того, в пенале 
обязательно должны 
быть два простых ка-
рандаша, всегда хо-
рошо заточенных. 
Если карандаш пло-
хо пишет, это стано-
вится для ребенка не 
просто проблемой, а 
иногда даже стрессо-
вой ситуацией: все 
работают, а он не мо-
жет. Также нужен 
мягкий ластик, который позволит стирать ошибки бы-
стро и легко, не прилагая усилий, и ножницы с закру-
гленными концами. Не стоит покупать большие линейки 
по 40 см. В первом классе достаточно обычной 20—25 см, 
которая войдет в самый простой пенал.

На уроках ИЗО, технологии — требования другие?
ЕЛЕНА КУЛАКОВА: Многое зависит от конкретного педагога: 
рисовать акварелью или гуашью, использовать клей-
«карандаш» или клей ПВА… Но, например, по альбо-
мам могу сказать точно: листы в нем не должны быть 
сшиты. Ребенок еще не может аккуратно их вырывать, 
тратит на это время, делает несколько попыток, рас-
страивается… Гораздо лучше, если альбом для рисова-
ния будет представлять собой удобную папку. Цветная 
бумага и картон — все тоже: достал листок из папки — и 
работаешь. Но самое важное на таких уроках — это фар-
тук и нарукавники. 

А рюкзак?
ЕЛЕНА КУЛАКОВА: По СанПиНам, вес комплекта учебников и 
письменных принадлежностей не должен превышать 1,5 
кг. Добавьте форму для физкультуры, сменную обувь… 
Нагрузка получается серьезная. Поэтому рюкзак должен 
быть очень легким: не более 700 граммов без учебников.

Дневник первоклашке нужен?
ЕЛЕНА КУЛАКОВА: Я считаю, что дневник в первом классе не 
нужен. Да, ребенку важна мотивация и положительная 
оценка. Но для этого и так есть много возможностей: зве-
здочки, наклейки, разноцветные штампы в прописи. Ро-
дитель, конечно, может приобрести дневник. Но записы-
вать туда нечего: оценок в первом классе нет, домашних 
заданий — тоже. Всю информацию по урокам можно по-
смотреть на платформе электронной школы. Например, 
в сентябре — октябре будет по три урока в день, в ноябре 
— декабре — по четыре. От 35 до 40 минут. Дважды за урок 
у нас — физкультурные минутки.

Зачетная история

Напомним, экспери-
мент по образователь-
ным кредитам начался 

в России почти десять лет назад. 
Сначала речь шла о престижных 
вузах и определенных факульте-
тах, после которых студенты га-
рантированно могли бы найти 
работу и вернуть заем. Затем по-
явилась госпрограмма, которая 
пообещала кредит всем без 
исключения студентам с отсроч-
кой платежа на 10 лет с момента 
окончания учебы под 7,5 процен-
та годовых и с льготными услови-
ями погашения. Размер государ-
ственной субсидии банкам был 
определен в 20 процентов от сум-
мы выданных кредитов. Был сде-
лан расчет на то, что кредит не 
сможет вернуть каждый пятый 
выпускник. Всего в программе 
было два участника — Сбербанк и 
Росинтербанк. Но у последнего в 
сентябре 2016 года ЦБ отозвал 
лицензию.

— У нас было несколько сотен 
студентов, которые пользова-
лись практикой льготных креди-
тов. Она очень полезна именно 
для тех ребят, которые из-за огра-
ниченности мест на бюджет не 
проходят, но учатся прекрасно, — 
рассуждает ректор МГИМО Ана-
толий Торкунов. — Было бы пра-
вильно, если бы наши крупные 
банковские структуры верну-
лись к этому вопросу. Потому что 
это общемировая практика. 

Есть и другие мнения. Так, по 
словам ректора Финансового 
университета при правительстве 
РФ Михаила Эскиндарова, число 
студентов, которые воспользова-
лись льготным кредитом на уче-
бу, все-таки очень мало.

— У нас вообще никто не брал 
кредит, — подчеркнул он. — Есть 

другие инструменты. Например, 
материнский капитал. Мы идем 
навстречу студентам, которые 
платят за обучение с помощью 
материнского капитала.

Станет ли образовательный 
кредит реальным инструментом 
для российского социального 
лифта, как это случилось на Запа-
де? Такой вопрос «РГ» задала со-
труднику Института развития 
образования НИУ ВШЭ Кристи-
не Семеновой, чья диссертация 
полностью посвящена этой теме. 

— Однозначно ответить нель-
зя: в открытом доступе нет ин-
формации о том, сколько заявок 
было подано за время действия 
предыдущей программы, сколь-
ко из них одобрено, на какую 
сумму в среднем выдавались кре-
диты и какой процент не возвра-
щался, — пояснила она. — Однако 
есть конкретные цифры — в сред-
нем по стране около 40 процен-
тов студентов вузов учатся плат-
но. И это число постоянно растет. 
Также растет и стоимость обра-
зовательных программ. Цена об-
учения в хорошем университете 
— от 200 тысяч рублей в год. Мы 
видим, что люди готовы платить: 
по статистике, зарплата специа-
листа с высшим образованием на 
67 процентов выше, чем со сред-

ним. Поэтому льготный кредит, 
как одна из возможных опций 
для оплаты учебы, обязательно 
должен быть.

По данным минобрнауки, сей-
час более девяти тысяч обучаю-
щихся — участники программы 
образовательного кредитования. 
Самая дорогая учеба — в МГИМО, 
ВШЭ, МГУ, Финансовом универ-
ситете, Санкт-Петербургском го-
суниверситете, Российской ака-
демии народного хозяйства и 
госслужбы... До приостановки 
программы Сбербанк выдавал 
образовательный кредит в общей 
сложности 181 вузу и учрежде-
ниям среднего профессиональ-
ного образования. 

Общий объем выданных кре-
дитов банками — участниками эк-
сперимента в 2007—2012 годах 
составил 230,77 млн рублей 
(примерно 1 тыс. выданных обра-
зовательных кредитов). При 
этом с июля по сентябрь 2016 
года Сбербанк выдал студентам 
почти 480 млн рублей, что в два 

раза превысило объем кредито-
вания за тот же период 2015 года. 
Однако с 1 января прошлого года 
он приостановил выдачу в связи с 
оптимизацией соответствующей 
программы минобрнауки. Новое 
постановление правительства, 
регламентирующее правила вы-
дачи льготных кредитов, было 
опубликовано в марте этого года. 
Но приемная кампания в вузах 
практически завершена, а про-
грамма так и не заработала.

— Для банков это как остава-
лось рискованной деятельнос-
тью, так и остается: образова-
тельный кредит с господдержкой 
предполагает отсутствие перво-
начального взноса, залога, пору-
чителя, плюс отложенные выпла-
ты, — подчеркивает Кристина Се-
менова. — Диплом, даже если это 
красный диплом, в залог не возь-
мешь. Поэтому без помощи госу-
дарства тут не обойтись. В законе 
прописана госгарантия в 20 про-
центов в случае невозврата кре-
дита. Хватит ли этого банкам? 
Вопрос спорный, но это лучше, 
чем ничего. 

При этом риски есть и со сто-
роны студентов. Во-первых, мно-
гие семьи потеряли доверие к си-
стеме, когда у банка, выдающего 
образовательные кредиты, ото-
брали лицензию. Многих отпуг-
нула нестабильная экономиче-
ская ситуация. Во-вторых, были 
очень жесткие требования к 
успеваемости: тройка в зачетке 
могла привести к тому, что сту-

дент вылетал из льготной про-
граммы. 

— Мы проводили глубинные 
интервью с российскими студен-
тами, которые пользовались 
образовательным кредитом. Ис-
следовали, как это повлияло на 
их мотивацию и успеваемость в 
вузе, дальнейшие карьерные пла-
ны, планы на семейную жизнь, — 
рассказывает Кристина Семено-
ва. — Что удивительно, ответы на-
ших ребят во многом совпали с 
результатами крупных зарубеж-
ных исследований, которые ве-
дутся на Западе много лет. 

Все студенты признались, что 
их жизнь вместе с образователь-
ным кредитом сделала резкий 
поворот, иногда — не в лучшую 
сторону. Давит груз ответствен-
ности, появляется стресс и страх: 
а вдруг не сдам, а вдруг вылечу — 
как отдавать деньги? Из-за обра-
зовательного кредита некоторые 
даже откладывали решение о 
браке, ипотеке. Многие выпуск-
ники бакалавриата не шли в ма-
гистратуру, а стремились бы-
стрее выйти на работу, чтобы 
расплатиться с долгами. 

— Так что образовательный 
кредит — это не просто финансо-
вый инструмент. Это целый ин-
ститут, который выполняет мно-
жество функций. Важнейшая из 
них — социальный лифт, — подчер-
кивает Кристина Семенова.

Как не подложить себе свинью? 
Берешь образовательный кредит — 
объективно оцени все риски.

Акцент

 Диплом, даже если он 
«красный», в залог не возь-
мешь. Поэтому без помощи 
государства тут не обойтись

Дневник в первом 
классе не нужен, 
потому что записы-
вать туда нечего:  
оценок нет, домаш-
них заданий — тоже

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Каким видят 
11-классники 
идеального 
учителя

КАРТИНА 
МАСЛОМ

Ксения Семенко

УЧЕНЫЕ СПбГУ узнали, каким 
школьники видят идеального 
учителя. В масштабном исследо-
вании приняли участие около 
трех тысяч старшеклассников из 
50 регионов страны.

Ученые предложили ребятам 
ответить на вопросы о том, кому 
они готовы доверить свое обра-
зование. В итоге получился 
«портрет педагога». Учитель, по 
мнению 91 процента опрошен-
ных старшеклассников, должен 
уметь убеждать и понятно объя-
снять материал. Кроме того, 66 
процентов школьников привле-
кают педагоги с чувством юмо-
ра, а также те, которые справед-
ливо относятся к ученикам, объ-
ективно оценивают их результа-
ты и аргументируют оценки без 
эмоций. 

— Проблема в том, что эти ка-
чества остаются в тени базово-
го педагогического образова-
ния и даже системы повышения 
квалификации. В основном сту-
дентов-педагогов учат, как про-
водить традиционный урок, — 
комментирует соавтор исследо-
вания, доцент СПбГУ Леонид 
Илюшин. — Однако почти 70 
процентов подростков считают, 
что занятия, которые они выби-
рают сами, дают им больше, чем 
обязательные уроки. Причем 
речь идет не о слабоуспеваю-
щих школьниках, а о тех, кто 
имеет серьезные амбиции в 
плане учебы.

Кроме того, эксперты отме-
чают, что подростки все чаще 
стремятся сделать свое образо-
вание более эффективным. За-
думываются о том, для чего они 
учатся, зачем выполняют до-
машние задания.

— Детям в школе нередко пос-
тоянно внушают, что знания 
пригодятся им в будущем: на 
контрольной, на ЕГЭ, во взро-
слой жизни. Таким образом, 
обесценивается настоящий мо-
мент, сиюминутность, — говорит 
другой соавтор исследования, 
доцент СПбГУ Анастасия Аз-
бель. — Ребенок уже не живет 
«здесь и сейчас», он все время 
чего-то ждет. 

РАКУРС 
Школы 
завысили 
результаты 
проверочных 

ВЕРЮ НЕ ВЕРЮ

Ксения Колесникова

ОКОЛО трех тысяч школ завы-
сили результаты всероссийских 
проверочных работ. И, как сооб-
щили в Рособрнадзоре, почти 
850 образовательных организа-
ций показывают необъективные 
результаты два года подряд.

— Мы надеемся, что таких ста-
нет меньше в следующем году, — 
заявил руководитель Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
образования и науки Сергей 
Кравцов.

Как эксперты поняли, что по-
казатели завышены? В первую 
очередь по информации стати-
стического анализа. То есть под 
подозрение попали школы, чьи 
данные оказались заметно выше 
среднего результата по региону. 
Также анализировались средние 
проценты выполнения каждого 
задания: если в школе простые за-
дания делают хуже, чем в среднем 
по региону, а сложные лучше, то 
это может свидетельствовать, что 
ученикам помогали.

Всероссийские проверочные 
работы — это итоговые контроль-
ные, которые проводятся по от-
дельным предметам, чтобы оце-
нить качество подготовки школь-
ников: с 2015 года написано бо-
лее 33 млн проверочных работ. В 
этом году их проводили более 
40,5 тысячи школ с участием по-
чти 5 млн школьников.

Рюкзак должен быть легким: не более 700 граммов без 
учебников. А вот лямки лучше выбирать пошире: 4—4,5 см.

КСТАТИ
Будет создан Международный со-
вет по оценке качества образова-
ния. Как заявил Сергей Кравцов, 
на его площадке ведущие экспер-
ты будут обсуждать развитие 
системы оценки знаний и компе-
тенций учеников. Например, воз-
можности ее цифровизации, ис-
пользование «больших данных», 
формирование культуры объек-
тивной оценки, обратной связи 
между педагогами и учениками.

А КАК У НИХ 

В Италии создан специальный «Фонд для льготного креди-

тования молодежи», планирующей получить высшее обра-

зование, либо стать магистрами. Капитал фонда — 19 мил-

лионов евро. На льготные кредиты могут рассчитывать 

лица от 18 до 40 лет, поступившие в вуз. Заем не превышает 

25 тысяч евро и выдается порционно, по 3—5 тысяч в год. По 

окончании учебного года студент должен документально 

подтвердить, что он удачно сдал сессию и перешел на сле-

дующий курс.

Размер льготной процентной ставки может варьировать-

ся. Студент имеет право вернуть заем в течение 3—15 лет с 

момента его получения. Также выдают спецбонус для ро-

дителей детей, которые учатся вдали от дома. 

В Южной Корее действует государственный Корейский 

фонд помощи студентам. Формы финансовой поддержки 

могут быть разные: полные или частичные стипендии, 

займы на учебу, гранты на научную деятельность. Если 

взять студента из обычной городской семьи, то ему досту-

пен заем на образование от 35 до 82 тысяч долларов с про-

центной ставкой 2,2—2,7 процента годовых. Эти деньги бу-

дут перечислены непосредственно на счет вуза. На по-

крытие расходов на проживание предусмотрены еще 2,5 

тысячи долларов.

Схемы возвращения займа разные. Обычно возвращать 

начинают после окончания учебного заведения в течение 

нескольких лет, выплачивая как саму первоначальную сум-

му, так и проценты. Иногда возможна выплата сначала толь-

ко процентов, а затем уже суммы займа.  

Во Франции существует государственный механизм 

льготных кредитов на образование. Претендовать на та-

кой кредит могут студенты в возрасте до 28 лет. Систе-

мой охвачены несколько крупнейших банков страны. По 

договоренности с государством они могут предостав-

лять льготные кредиты до 15 тысяч евро. При этом не тре-

буется ни какого-либо залога, ни финансовых обяза-

тельств со стороны родственников или других физиче-

ских лиц. В качестве гаранта выступает государственный 

Инвестиционный банк Франции , который берет на себя 

риски невозврата вплоть до 70 процентов заемных 

средств. 

На весь период обучения студенты освобождены от вы-

плат по кредиту. Помесячное погашение по займу начина-

ется через два года после получения диплома, когда вы-

пускник уже определился с работой и в состоянии возвра-

щать банку взятые в долг суммы.

Подготовили Нива Миракян, Рим, Олег Кирьянов 
(Сеул), Вячеслав Прокофьев, Париж.

МНЕНИЕ

Василий Шестаков, 
выпускник ВШЭ: 

— Для меня образовательный кредит стал реальным лифтом: я получил именно 

то образование, о котором мечтал. И уже на пятом курсе смог устроиться по 

профессии. Университет закончил в 2012 году и кредит смогу полностью пога-

сить уже меньше чем через четыре года. Сейчас выплачиваю около 15 тысяч ру-

блей в месяц, а получаю — около 130 тысяч. При этом с каждым годом нагрузка 

становится все меньше: зарплата стабильно растет.

А началось все с того, что в 2007 году не хватило двух баллов, чтобы попасть 

на бюджет в «вышку» по специальности «Логистика и управление цепями по-

ставок». Родители меня поддержали, но выплачиваю долг я самостоятельно. 

Общая сумма — 1 миллион двести тысяч рублей. Я попал на преддипломную 

практику в хорошую компанию, где через полтора месяца мне сделали пред-

ложение о работе. А сейчас я уже старший специалист.
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ЧТО ГОВОРЯТ РОССИЙСКИЕ БАНКИ 
Сейчас несколько банков выдают студентам целе-
вые кредиты на образование с некоторыми посла-
блениями, но льготы в виде низких процентов по кре-
диту нет — их ставка рыночная, либо близка к та-
ковой. Кроме того, для оформления кредита на обра-
зование требуется больше времени и документов, 
чем для взятия нецелевого кредита.
На данный момент в линейке Сбербанка образова-
тельных кредитов нет. Как заявили «РГ», Сбербанк 
и Министерство науки и высшего образования сей-
час обсуждают детали возможного сотрудничества 
по реализации программы образовательного креди-
тования.
При перезапуске программы к ней готовы присоеди-
ниться и другие банки. Такую возможность готов 
при необходимости рассмотреть ВТБ, сообщил ви-
це-президент, начальник управления кредитных 
продуктов банка Дмитрий Поляков.

Об этом также заявил и директор по развитию роз-
ничного бизнеса Почта Банка Григорий Бабаджанян.
По его мнению, возобновление госпрограммы должно 
позитивно повлиять на спрос на образовательные 
кредиты, однако во многом их востребованность бу-
дет зависеть от конкретных параметров програм-
мы. Ключевые преимущества программы — льгот-
ный период, когда клиент оплачивает только про-
центы, а также возможность отсрочки: она позво-
ляет студенту найти работу, которая позволит без 
особой нагрузки выплатить кредит. По мнению Ба-
баджаняна, ставка по кредиту не является здесь 
ключевой идеей продукта, но должна быть выгоднее 
обычного потребкредита. Популяризировать же 
образовательное кредитование должны и сами учеб-
ные заведения.

Подготовил Роман Маркелов

CОВЕТЫ ОТ РОДИТЕЛЕЙ

Людмила Мясникова, 
председатель городского экспертно-консультативного 
совета родительской общественности Москвы, мама 
четверых детей:

— Каким должен быть рюкзак? В первую очередь нужно обратить 

внимание на его вес и ортопедическую спинку. Кроме учебников в 

портфеле всегда должны быть удобная папка и вместительный пе-

нал. Важно подобрать обложку по размерам для всех учебников и 

тетрадей, иначе они быстро придут в негодность. Для сменной об-

уви и физкультурной формы подойдут надежные тканевые паке-

ты. Также можно положить с собой здоровый перекус — яблоко 

или батончик-мюсли, упакованные в специальный контейнер. В 

начальной школе дети часто берут с собой любимую игрушку. Не 

стоит запрещать им это: достаточно дома проговорить с ребен-

ком о том, что достать он ее может только на перемене.

Нужен ли бумажный дневник? Думаю, что нет. У учеников всех 

классов есть электронный дневник, в котором родитель может 

прочитать всю информацию не только про его ребенка, но и уз-

нать об интересных школьных и городских событиях.

1
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ТЕННИС Серб установил
уникальный рекорд

Новак один 
такой

Артур Нанян

СЕРБ Новак Джокович стал победителем турнира муж-
ской теннисной ассоциации (ATP) в Цинциннати. В фи-
нале он одолел в двух сетах Роджера Федерера — 6:4, 6:4.  

Одолев швейцарца, Джокович установил уникальное 
историческое достижение. Он стал первым теннисистом, 
победившим во всех девяти существовавших в какой-ли-
бо момент турниров серии «Мастерс». 

Удивительно, насколько быстро Джоковичу удалось 
вернуться на прежний уровень. Из-за операции на локте 
он пропустил несколько важных соревнований, расте-
рял форму. В ноябре прошлого года Новак и вовсе впер-
вые с 2007 года вылетел из топ-10 рейтинга. 

Полностью здоровым и готовым к борьбе за титулы 
серб почувствовал себя лишь в мае этого года. Как ре-
зультат, спустя три месяца он выиграл Уимблдон и недо-
стающий «Мастерс» в Цинциннати, вернулся в десятку 
лучших в мире и почти обеспечил себе участие в итого-
вом турнире.

— Если честно, это кажется немного нереальным, что я 
вернулся на свой уровень, — не скрывал эмоций Джоко-
вич. — Определенно это один из особенных в моей карье-
ре. Я всю жизнь буду гордиться таким достижением.

Что касается Федерера, то швейцарец в 37 лет остает-
ся в топах и не намерен опускаться ниже своего уровня. 
Сейчас он идет на втором месте в рейтинге, уступая 
лишь испанцу Рафаэлю Надалю. 

По словам Роджера, он уже спокойнее реагирует на 
поражения, чем раньше. «Я всегда на позитиве», — при-
знался Федерер. «Со мной всегда весело. Честно, я никог-
да не бываю не в духе. Хочу сказать, что Джокович — ве-
ликий чемпион. И сейчас мы должны говорить о его до-
стижении, а не о моих ошибках».

БАСКЕТБОЛ Клубы Единой
лиги выходят из отпуска

Снова на паркет

Илья Трисвятский

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» и казанский УНИКС на 
этой неделе выходят из отпуска и начинают предсезон-
ную подготовку. Еще один участник июньского «Финала 
четырех» Единой лиги, бронзовый призер чемпионата 
питерский «Зенит», начал работу раньше остальных топ-
команд — баскетболисты с берегов Невы отправились на 
сбор в Сербию еще 14 августа.

У ведущих клубов страны очень насыщенный график 
подготовки к первенству Единой лиги («регулярка» 
стартует 5 октября) и континентальным кубкам. Будет 
сыграно множество международных турниров и отдель-
ных контрольных матчей. Например, претерпевшие 
очень серьезные изменения в составе «Химки» 14—16 
сентября выступят в Никосии (Кипр), где встретятся с 
греческими «Панатинаикосом» и АЕКом, израильским 
«Маккаби». Затем 21—22 сентября турнир в Стамбуле с 
участием турецких «Банвита», «Эфеса» и «Дарюшшафа-
ки». На 27—28 сентября в Афинах запланированы сорев-
нования с участием турецкого «Фенербахче» и все тех 
же «Маккаби» и «Пао». А до начала соревновательной 
практики, то есть всю последнюю неделю августа и поло-
вину сентября химчане будут готовиться в основном на 
домашнем паркете Баскетбольного центра Московской 
области.

Второй наш участник Евролиги и действующий чем-
пион страны ЦСКА 12—16 сентября проверит свои силы 
на Gloria Cup в Анталье. В группе армейцы сыграют с 
«Монако» и «Банвитом», на решающей стадии соперни-
ком «красно-синих» может оказаться литовский «Жаль-
гирис», турецкие «Эфес» или «Тофаш». Далее на турнире 
в хорватском Задаре 20—21 сентября у москвичей экзо-
тический оппонент «Ляонин» (Китай) плюс встреча с 
германской «Баварией». Ну и на выходные 29—30 сентя-
бря в Москве состоится традиционный Кубок Александ-
ра Гомельского. Здесь состав полуфинальных пар такой: 
ЦСКА — УНИКС, «Олимпиакос» — «Эфес».

Казанцы до приезда в Москву проведут несколько 
контрольных матчей, в том числе и с «Пао», а 21—22 сен-
тября на греческом острове Крит сыграют в турнире с 
участием израильского «Хапоэля» (Иерусалим), турец-
кого «Галатасарая» и «Олимпиакоса». 

Что касается питерских баскетболистов, то «Зенит» 
после сбора в Сербии отправится на подготовку в Литву 
(7—18 сентября), где планирует провести как минимум 
четыре спарринга с местными командами. 

«Нижний Новгород», который почетный президент 
Единой лиги Сергей Иванов назвал одним из самых эф-
фективных клубов по соотношению затраченных 
средств и итогового результата, приступил к работе на 
своей тренировочной базе ФОК «Мещерский» еще в пер-
вой декаде августа. В ближайшее воскресенье волжане 
отправляются на второй этап сборов в Словению и Сер-
бию. За время пребывания в странах бывшей союзной 
Югославии нижегородцы хотят провести семь товари-
щеских игр, причем некоторые соперники уже подтвер-
дили свое согласие — словенская «Олимпия», сборная 
Ливии и турецкий «Бешикташ». Довольно ранний выход 
из отпуска БК «НН» объясняется тем, что уже 20 сентя-
бря команда проведет первый матч квалификации Лиги 
чемпионов ФИБА с португальским «Порту».

ХОККЕЙ Клубы КХЛ завершат межсезонье представительными турнирами

Заготовили шайбы
Илья Зубко

Х
оккейное межсезонье вы-
ходит на финишную пря-
мую. Уже 1 сентября клу-

бы КХЛ начнут новый регуляр-
ный чемпионат, а пока команды 
готовятся к очередным товари-
щеским турнирам. 

Программа этой недели весь-
ма насыщенная. Уже сегодня в 
Риге стартует Кубок латвийской 
железной дороги с весьма пред-
ставительным составом участ-
ников — помимо рижского и мин-

ского «Динамо» здесь сыграют 
действующий обладатель Кубка 
Гагарина «Ак Барс», ярослав-
ский «Локомотив» и швейцар-
ский «Давос». Магнитогорск 
принимает один из старейших 
предсезонных турниров, Мемо-
риал Ромазана. На нем сыграют 
местный «Металлург», «Трак-
тор», «Сибирь» и «Торпедо».

В те же сроки, с 23 по 26 авгу-
ста, запланированы еще два 
мощных по именам соревнова-
ния. Турнир имени Пучкова, ко-
торый принимает Санкт-Петер-

бург, соберет сразу шесть ко-
манд. Помимо хозяев льда из 
СКА, вступающих в сезон под 
руководством нового главного 
тренера Ильи Воробьева, в горо-
де на Неве выступят соседи из 
финского «Йокерита», «Север-
сталь», «Авангард», «Сочи» и 
«Куньлунь». 

Ну и, наконец, особняком сто-
ят москвичи. По уже сложившей-
ся традиции в конце августа сто-
личные коллективы устраивают 
собственный междусобойчик — 
Кубок мэра Москвы. Помимо 

ЦСКА, «Динамо» и «Спартака», 
в нем участвует подмосковный 
«Витязь». К слову, «витязи» бук-
вально накануне вернулись из 
Швейцарии, где выиграли коро-
тенький Кубок Ленера, победив 
немецкий «Мангейм» и местную 
«Амбри-Пиотту». 

Предсказать фаворита Кубка 
мэра — дело бессмысленное. Фак-
тически каждый матч на нем — 
дерби, которое может закон-
читься как угодно. Солиднее всех 
по именам смотрится действую-
щий победитель турнира ЦСКА. 
У армейцев глубокий состав, ста-
бильность в тренерском штабе и 
руководстве и вполне обосно-
ванные амбиции, предсезонным 
турниром не ограничивающие-
ся. «Спартак» живет скромнее, 
хотя состав «красно-белые» об-
новили прилично. И постарают-
ся добиться успеха за счет харак-
тера и коллективной игры.

Ну а главная интрига, если го-
ворить о московских клубах, — 
это «Динамо». «Бело-голубые» 
прошли тяжелейший период фи-
нансовой нестабильности, ито-
гом которого стало непопадание 
в плей-офф по итогам прошлого 
сезона. Но, судя по новостям из 
динамовского лагеря, от дна 
клуб успешно оттолкнулся и по-
шел на поправку. В эти выходные 
«бело-голубые» провели краси-
вую и эффектную акцию: встре-
тились с болельщиками прямо 
на Красной площади. Именно 
здесь фанатам представили но-
вичков. Благо в обновленном 
«Динамо» громких имен хватает.

Капитаном команды остался 
защитник Илья Никулин. А вот 
его ассистенты — новобранцы. 

Спустя много лет опытнейший 
форвард Максим Афиногенов 
подписал контракт с родным 
«Динамо». Другим игроком, ко-
торому доверили нашивку с ли-
терой «А», стал Вадим Шипачев, 
перебравшийся в столицу из пи-
терского СКА. 

Помимо этих хоккеистов, 
«бело-голубые» усилились та-
кими заметными фигурами, как 
Дмитрий Кагарлицкий, Микс 
Индрашис, Евгений Мозер, Анд-
рей Миронов, Патрик Закрис-
сон. Что ни новичок, то имя. Да 
и в тренерском штабе заметные 
фигуры. Владимиру Воробьеву 
теперь помогают Андрей Нико-
лишин и Олег Ореховский, у ко-
торых есть опыт работы глав-
ными. 

Уже 23 августа болельщики 
смогут воочию посмотреть, на 
что способно обновленное «Ди-
намо» — команда в рамках Кубка 
мэра сыграет с самым принци-
пиальным соперником, «Спар-
таком». Кстати, на этот раз мат-
чи турнира будут проходить не в 
привычном «Мегаспорте», где в 
этом сезоне принимают сопер-
ников как раз динамовцы. Иг-
рать команды будут во дворце 
на Автозаводской. С ним прои-
зошла забавная коллизия. С не-
давних пор стадион стал назы-
ваться Арена ЦСКА. Парадокс в 
том, что помимо переехавших 
сюда армейцев дворец уже не 
первый год является домашним 
для «Спартака». «Красно-бе-
лые» переименования, по по-
нятным причинам, не оценили. 
Поэтому на спартаковском сай-
те стадион по старинке именуют 
«Парк Легенд». 

Футбол Питерский клуб одержал четыре победы и лидирует в лиге

«Зенит» в ударе

Илья Соболев

П
итерский «Зенит», 
разгромив на своем 
поле екатеринбург-
ский «Урал» — 4:1, 
одержал четвертую 

победу кряду.  
После четвертого тура Пре-

мьер-лиги «Сине-бело-голубые» 
— единственная команда, не поте-
рявшая пока ни единого очка, и 
логично, что именно они лидиру-
ют в чемпионате. В чем секрет 
успешного зенитовского старта, 
«РГ» рассказал известный теле-
комментатор Геннадий Орлов.

Геннадий Сергеевич, с чем свя-
зываете такое удачное начало 
«Зенита»?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Видно, что тренер 
поменялся и поменялось отноше-
ние к игрокам. Причем радует, 
что не только к своим: посмотри-
те, как заиграл Дриусси, как сей-
час выглядит Паредес. Семак на-
шел с ними общий язык. У Сема-
ка есть реноме: он уважаем. И эта 
харизма дает результат, команда 
играет и за него. Сергей очень 
сдержан. У него нет вот этих вот 

нарциссовских историй, кото-
рые бывают у некоторых трене-
ров экс-футболистов. Их горды-
ня мешает им развивать свой та-
лант. У Семака, несмотря на то, 
что он пятикратный чемпион 
страны, абсолютно нет замашек 
на это вот псевдолидерство. Се-
мак — человек-справедливость. Я 
точно знаю, что он говорит игро-
кам только то, что реально дума-

ет. У него нет любимчиков. Он 
сам все это прошел и знает, как 
опасно кого-то в команде выде-
лять. Сейчас «Зенит» — одно це-
лое.

В чем питерцам нужно прибав-
лять?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Видно, что игроки 

пока что готовы по-разному. Но 
тут многое зависит от них самих. 
Они же профессионалы. Очень 
серьезна потеря Нобоа, которого 
вернули из аренды в Казани. Кри-
стиан пришелся ко двору: от него 
очень много зависело в центре. 
Но его есть кому заменить.

Между тем Семак сказал, что ко-
манде необходимо усиление...

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Конечно. Усиление 
нужно на позицию центрального 
защитника, полузащитника, да и 
от нападающего отказываться не 
надо.

Действующий чемпион «Локо-
мотив» одержал первую победу, 
но пока не убедил. Согласны?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Это психология. 
После чемпионства всегда очень 
трудно. Каждый соперник те-
перь играет против чемпиона. 
Для спортсменов это особый 
раздражитель. «Локомотиву» 
нужно быть готовым к такому 
раскладу. «Локо», в принципе, 
неплохо укрепился, вот только 
больше возрастными игроками. 
Но, конечно, каждый тренер 
ищет сочетания опыта и молодо-
сти. Но Юрий Палыч очень опыт-
ный, мне нравится его работа. 
Хочу сказать, что сейчас он сов-
ременен как никто другой. Не 
надо смотреть на возраст. Глаза 
горят.

Первой победы добился и ЦСКА. 
Повод для оптимизма?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Главный повод для 
оптимизма у ЦСКА один — у них 
замечательный тренер Виктор 
Гончаренко. Он унаследовал все 
лучшие советские методики 
(были и нелучшие) подготовки 
команды. Есть такое грустнова-
тое понятие: учебно-трениро-
вочный сбор. От него, по сути, все 
зависит. Вот у Гончаренко этот 
компонент высшего качества. 

Надеюсь, Семак тоже сможет 
выйти на этот уровень. Да и всем 
остальным надо подтягиваться. 
Чтобы игра у команды была не 
рваная, а фундаментальная с на-
ращиванием давления от первой 
до последней минуты.

Что со «Спартаком»? Вроде бы 
и выигрывают, но как-то натуж-
но...
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: В отличие от Гонча-
ренко, у Карреры все-таки рва-
ная игра, аритмия. Нужно вырав-
нивать. Но это учебно-трениро-
вочный процесс. Каррера ведь 
только у нас стал работать глав-
ным тренером. Сейчас он полу-
чает шишки, без которых никуда. 
Чем быстрее он переплавит их в 
опыт, тем лучше для него и для 
«Спартака».

При Семаке многие игроки 
«Зенита» прибавили, в том числе и 
Александр Ерохин (в центре).

4 сентября Максим Афиногенов отметит 39-й день рождения. И сделает это в форме родного «Динамо».

Акцент

 Геннадий Орлов: Харизма 
Семака дает результат. «Зенит» 
бьется и за своего тренера

НОВОСТИ

УЕФА назвала
претендентов
на звание
игрока года

КРИШТИАНУ
И ДРУГИЕ

Иван Ильин

ВЧЕРА УЕФА объявила тройку 
футболистов, претендующих на 
звание игрока года по итогам се-
зона 2017/18. Победителя мы уз-
наем 30 августа во время жере-
бьевки группового этапа Лиги 
чемпионов и Лиги Европы. Цере-
мония пройдет в Монако. 

Это звание присуждают по 
итогам опроса, проводимого сре-
ди главных тренеров 80 клубов, 
выступавших на групповом этапе 
двух еврокубков, а также 55 жур-
налистов из всех ассоциаций 
УЕФА. Каждый из них назвал 
тройку лучших, на его взгляд. За 
первое место в анкете футболист 
получал пять очков, за второе — 
три, а за третье — один балл.

По итогам голосования в трой-
ку сильнейших попали прошло-
годний обладатель приза порту-
галец Криштиану Роналду, сме-
нивший летом мадридский 
«Реал» на туринский «Ювентус», 
египтянин Мохаммед Салах из 
«Ливерпуля» и хорват Лука 
Модрич, представляющий 
«Реал». Результаты неудивитель-
ны — Роналду в пятый раз в карье-
ре выиграл Лигу чемпионов. 
Модрич к триумфу в главном ев-
рокубке может добавить звание 
лучшего игрока чемпионата 
мира-2018 и серебряную медаль 
этого турнира. Ну а Салах пока-
зал феноменальную результатив-
ность как в чемпионате Англии, 
так и в Лиге чемпионов, где дошел 
с «красными» до финала.

Также стали известны имена 
игроков, попавших в десятку 
лучших. Четвертое место у фран-
цуза Антуана Гризманна, кото-
рый выиграл с мадридским «Ат-
летико» Лигу Европы и стал чем-
пионом мира. Лишь на пятом ме-
сте значится Лионель Месси из 
«Барселоны». Далее в порядке 
убывания расположились Кили-
ан Мбаппе (Франция, ПСЖ), Ке-
вин де Брейне (Бельгия, «Ман-
честер Сити»), Рафаэль Варан 
(Франция, «Реал»), Эден Азар 
(Бельгия, «Челси») и Серхио Ра-
мос (Испания, «Реал»).

Гроссмейстер
Карякин
неудачно
начал турнир 
в США

ШАХ И МАТ 
В СЕНТ-ЛУИСЕ

Илья Трисвятский

УЧАСТНИК матча за звание 
чемпиона мира в 2016 году рос-
сийский гроссмейстер Сергей 
Карякин крайне неудачно начал 
свое выступление на престиж-
ном турнире в Сент-Луисе 
(США) с общим призовым фон-
дом 300 тысяч долларов.

На Кубке Синкфилда Карякин 
в стартовом туре черными фигу-
рами потерпел поражение от Ле-
вона Ароняна (Армения). А во 
второй игровой день россиянин, 
снова по жеребьевке не имея 
преимущества цвета, вынужден 
был сдаться в поединке с дейст-
вующим обладателем мировой 
короны норвежцем Магнусом 
Карлсеном, которому около двух 
лет назад оказал самое серьез-
ное сопротивление в битве за 
главный шахматный титул. 

Минувшей ночью по москов-
скому времени Карякин в тре-
тьем туре играл с экс-чемпио-
ном мира индийцем Вишваната-
ном Анандом и мог поправить 
свое незавидное положение в та-
блице. Всего Кубок Синкфилда 
оспаривают 10 участников.

Джокович пропустил много времени из-за травмы, но сейчас 
он потихоньку возвращается на прежний уровень.

Чемпионат России 
по футболу: онлайн-
трансляции, интервью 
со спортсменами, 
оперативная информация 
rg.ru/sujet/6045
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Криштиану Роналду выиграл 
с «Реалом» Лигу чемпионов, 
но теперь перебрался в «Ювентус».
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